
Больше 
таблеток 
в считаные 
руки
Белый дом централизует 
учет лекарственных 
льготников, но расширит 
ассортимент препаратов

Правительство внесло в  Госдуму 
законопроект о создании в РФ 
единой системы учета получа
телей лекарств по федеральным 
и региональным льготам. Однов
ременно Белый дом  предлагает 
расширить список доступных 
им препаратов — теперь и на фе
деральном, и на региональном 
уровне он должен соответство
вать списку ЖНВЛП. Если прави
тельству удастся добиться одно
временно перераспределения 
и увеличения объема выдавае
мых лекарств, в перспективе ле
карственное страхование в РФ 
может потребоваться только 
для отдельных заболеваний. 

В России с 1 июля этого года мо-
жет появиться регистр федеральных 
и региональных льготников, имею-
щих право на бесплатные лекарст-
ва, медизделия и лечебное питание. 
Законопроект об этом правитель-
ство внесло на рассмотрение Госду-
мы. Сейчас по закону право на льгот-
ные лекарства имеют ветераны, ин-
валиды, неработающие пенсионе-
ры, дети в возрасте до трех лет, мно-
годетные матери и пациенты с ря-
дом редких заболеваний. Права этих 
категорий закреплены как на фе-
деральном, так и на региональном 
уровне, но если перечень федераль-
ных льготников известен, то регио-
нальные льготы различаются в ка-
ждом субъекте РФ. В целом, по оцен-
ке Минздрава на 2019 год, к лекар-
ственным льготникам в РФ относи-
лось примерно 19% населения, или 
25–28 млн человек. По данным DSM 
Group, за первое полугодие 2019 го-
да региональные власти потратили 
на обеспечение льготников лекарст-
вами 72,9 млрд руб. (это 64,4 млн упа-
ковок лекарств в натуральном выра-
жении), а федеральные — 37,5 млрд 
руб. (47,1 млн упаковок).

Идея объединить информацию 
о получателях лекарств в единую ба-
зу появилась по мере нарастания про-
блем в сфере разграничения полномо-
чий федерального центра и регионов. 

экономическая 
политика — с2

Не по Китай меня
Россия оставляет гражданам КНР только транзитный въезд
Правительство РФ пошло на беспреце
дентный шаг, запретив в связи с распро
странением коронавируса въезд в страну 
большинства китайских граждан. Огра
ничения вводятся с 20 февраля для тури
стов, студентов, работников из КНР и лиц, 
собирающихся в РФ с частным визитом. 
Опрошенные „Ъ“ эксперты не помнят 
 таких тотальных запретов, китайские ди
пломаты удивлены, что решение принято 
«в момент, когда число заболевших пош
ло на спад». Бизнес пока не  высказывает 
серьезных опасений, но на востоке РФ 
проблема с рабочей силой может встать 
достаточно остро, особенно в сельском 
хозяйстве и на стройках.

Дипломаты в растерянности
Распоряжение о приостановке въезда в РФ 
граждан КНР в частных, учебных, туристи-
ческих целях и для осуществления трудо-
вой деятельности подписал премьер Миха-
ил Мишустин. В аппарате вице-премьера Та-
тьяны Голиковой сообщили, что с полуночи 
19 февраля приостанавливается прием до-
кументов, оформление и выдача приглаше-
ний гражданам Китая, а с 20 февраля пере-
крывается и въезд в Россию.

Решение принято на заседании прави-
тельственного оперативного штаба «в свя-
зи с ухудшением эпидемиологической об-
становки в КНР и продолжающимся прибы-
тием на территорию РФ граждан КНР». Как 
уточнили „Ъ“ в аппарате Татьяны Голиковой, 
запрет не коснется пассажиров, следующих 
из Китая в другие страны через российские 
аэропорты. Прояснить судьбу служебных ко-
мандировок и бизнес-визитов граждан КНР 
там не смогли, формально в документе это 
не упоминается.

Запрет касается только граждан КНР, 
то есть, например, находящиеся в Китае ев-
ропейцы смогут въехать в Россию. По дан-
ным погранслужбы ФСБ, в 2019 году в РФ 
въехало 2,3 млн китайских граждан, в том 
числе 1,5 млн туристов и 321 тыс. человек 
с деловыми целями.

• Случаи заражения коронавирусом 
COVID-19 с декабря 2019 года зафиксированы 
в 26 странах. Число умерших от вируса в Ки-
тае превысило 1,8 тыс. человек, заражены 
более 72 тыс. Всемирная организация здраво-

охранения (ВОЗ) признала эпидемию чрезвы-
чайной ситуацией международного масшта-
ба. 12 февраля в ВОЗ заявили, что ситуация 
стабилизировалась, но о спаде эпидемии го-
ворить рано. В РФ COVID-19 диагностирован 
у двух человек (в Тюменской области и Забай-
калье), оба они граждане КНР и уже выписа-
ны из больниц.
Бывший замдиректора Федеральной 

миграционной службы РФ, президент фон-
да «Миграция XXI век» Вячеслав Поставнин 
не может вспомнить настолько тотальных за-
претов на въезд в Россию граждан какой-то 
одной страны. Бывший глава общественного 
совета при ФМС России и бывший замглавы 

ФМС Владимир Волох подтверждает, что рань-
ше въезд закрывали лишь отдельным катего-
риям граждан. «Но механизм отлажен. Поста-
новление правительства доводится до пун-
ктов пропуска на границах приказами ФСБ. 
Когда гражданин Китая прибывает в пункт 
пропуска, его не допускают в РФ»,— уточнил 
господин Волох. По его мнению, в аэропортах 
вылета граждан КНР, скорее всего, даже не по-
садят на рейсы в РФ. Однако господин По-
ставнин не исключает, что граждане КНР все 
же смогут «просочиться» в Россию через сопре-
дельные страны, например, Казахстан.

Запрет застал врасплох китайских ди-
пломатов. «Решение принято в момент, ког-
да число заболевших пошло на спад, поэто-
му не вполне понятно, какой логикой ру-
ководствовались российские власти, пере-

крывая все четыре маршрута»,— говорит 
источник „Ъ“ в дипломатических кругах.

«Официальная реакция Китая, судя по все-
му, будет сдержанной и обойдется без каких-
либо ответных жестов,— отмечает директор 
Центра комплексного китаеведения МГИМО 
Алексей Воскресенский.— Но решение будет 
воспринято в Пекине с сожалением, особен-
но учитывая те огромные усилия, которые се-
годня предпринимает китайская сторона, для 
того чтобы минимизировать ущерб от распро-
странения коронавируса. Кроме того, ряд дру-
гих стран, имеющих тесное авиасообщение 
с Китаем, не пошли на столь радикальные ме-
ры, как Россия, для которой КНР остается веду-
щим стратегическим партнером».
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Налоги дело добычное
В правительстве спорят  
об увеличении нагрузки  
на ненефтегазовые компании

Как выяснил „Ъ“, идея Минфина о по
вышении налогов для угольных, золо
тодобывающих компаний и производи
телей удобрений активно обсуждается 
в правительстве и уже вызвала возра
жения у Минпромторга, Минэкономики 
и Мин энерго. Они опасаются сокраще
ния инвестпрограмм компаний. По дан
ным „Ъ“, свои возражения направили 
и основные отраслевые игроки. В са
мом Минфине уверяют, что не готовят 
на этот счет какиелибо законопроекты, 
но не отри цают существование «рабочей 
переписки». Источники „Ъ“ видят в этой 
инициативе попытку найти дополнитель
ные источники покрытия социальных 
обязательств или же заставить компании 
этих отраслей больше инвестировать.

В правительстве ведется рабочее обсу-
ждение инициативы Минфина о повыше-
нии налоговой нагрузки на добывающие 
отрасли, кроме нефти и газа. Как рассказа-
ли „Ъ“ несколько источников, 29 января ви-
це-премьер Юрий Борисов поручил ведом-

ствам проработать идею Минфина, кото-
рую „Ъ“ описывал 11 февраля.

Напомним, министерство предлагает 
установить к ставкам НДПИ при добыче угля 
дополнительное слагаемое, учитывающее 
экспортные цены, что позволило бы полу-
чить в бюджет 40 млрд руб. в год. Кроме того, 
Минфин предложил изменить расчет НДПИ 
для алмазов, а для производителей золота 
и удобрений предлагается создание специ-
ального налогового режима (СНР) по анало-
гии с налогом на дополнительный доход для 
нефти и газа. В этом случае налогом облага-
ется не объем добытой продукции, а финан-
совый результат — разница между выручкой 
от продажи сырья и понесенными расхода-
ми, в том числе капитальными.

Источник „Ъ“ в одной из крупных компа-
ний связал инициативу Минфина с идеями 
Андрея Белоусова об изъятии сверхдоходов, 
которые в 2018 году превратились в «список 
Белоусова».
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Владислав Сурков 
Владимиру Путину 
не помощник
Президент подписал указ об отставке  
главного куратора Украины и Донбасса

Помощник президента РФ Владислав 
Сурков уволен с занимаемой должно
сти. Указ об этом подписал Владимир 
 Путин. Документ был опубликован ве
чером во вторник на официальном сай
те Кремля. В указе, вступающем в си
лу со дня подписания, говорится лишь 
об освобождении господина Суркова 
от должности помощника президента 
РФ:  причина отставки не уточняется.

О том, что Владислав Сурков больше 
не планирует работать в Кремле, стало из-
вестно 25 января. Об этом в своем Telegram-
канале в тот день сообщил близкий к не-
му политолог, глава Центра политической 
конъюнктуры Алексей Чеснаков. Он объ-
яснил решение чиновника «сменой курса 
на украинском направлении». Тогда же го-
сподин Чеснаков написал: «Когда появится 
указ — определит президент. Решение Сур-
ковым принято и не изменится. Мне это из-

вестно от самого Суркова». По данным „Ъ“, 
за несколько дней до опубликования ука-
за Владимир Путин встречался с господи-
ном Сурковым. Источники „Ъ“ заявляют, что 
во время встречи могли обсуждаться усло-
вия дальнейшей работы господина Суркова, 
но согласие, очевидно, достигнуто не было.

Как ранее сообщал „Ъ“, направления, 
прежде закрепленные за Владиславом Сур-
ковым, теперь будет курировать Дмитрий 
Козак, который с поста вице-премьера пе-
решел на должность заместителя главы ад-
министрации президента. Собеседники „Ъ“ 
не исключали, что господин Козак займется 
всем постсоветским пространством, в том 
числе существующими здесь интеграцион-
ными объединениями, включая Евразий-
ский экономический союз и Союзное госу-
дарство России и Белоруссии. 
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Экс-акционеры ЮКОСа обеща-
ют в ближайшее время начать 
 исполнение решения Апелля-
ционного суда Гааги, по которо-
му Россия стала опять должна им 
$50 млрд. По мнению юристов, 
шансы Москвы добиться пере-
смотра дела в Верховном суде 
Нидерландов невелики, поэтому 
основные споры будут идти во-
круг поиска и ареста активов РФ 
за рубежом.

Адвокат бывших акционеров 
ЮКОСа Джонатан Хилл заявил, что 
они намерены добиваться от России 
выплаты $50 млрд на основании при-
нятого 18 февраля решения Апелля-
ционного суда Гааги. Он отменил ре-
шение Окружного суда, вынесенное 
в пользу российской стороны, и при-
знал законным решение арбитража, 
взыскавшего с РФ $50 млрд за экспро-
приацию активов ЮКОСа. С учетом 
процентов теперь сумма компенса-

ции составляет около $55 млрд, под-
считал советник Allen & Overy Legal 
Services Андрей Панов.

Управляющий партнер коллегии 
адвокатов Pen & Paper Антон Имен-
нов поясняет, что теперь вступает в 
силу исходное решение Междуна-
родного арбитража в Гааге от 18 ию-
ля 2014 года. Его исполнение пред-
полагает обращение взыскания на 
российские активы. Процесс уже 
начинался после первого решения 
в пользу экс-владельцев ЮКОСа, но 
был остановлен. Сейчас, заверил „Ъ“ 
глава Международного центра пра-
вовой защиты Андрей Кондаков, все 
аресты с российского имущества за 
рубежом были сняты, а соответству-
ющие исполнительные производст-
ва во Франции, Бельгии и Индии ото-
званы. Господин Кондаков полагает, 
что «автоматических арестов россий-
ского имущества за рубежом, скорее 
всего, не будет, для этого нужно по-

лучать судебные решения в конкрет-
ной стране». По мнению юриста, 
истцы в первую очередь попытают-
ся арестовать активы РФ в США и Ве-
ликобритании.

Тем временем Россия, заверили 
в Минюсте, оспорит решение в Вер-
ховном суде Нидерландов. Партнер 
Nektorov, Saveliev & Partners Илья 
Рачков отмечает, что, исходя из ста-
тистики работы этого суда, шансы на 
успех невелики: «Решения апелля-
ционной инстанции довольно ред-
ко отменяются».

Антон Именнов добавляет, что РФ 
сможет обжаловать решение только 
по основаниям нарушения апелля-
ционным судом норм процессуаль-
ного законодательства: «Например, 
одна из сторон была не уведомлена 
о дне слушаний, суд не вызвал в засе-
дание одну из сторон, судья не был 
независимым, установлена корруп-
ционная связь судьи с одной из сто-

рон, судья не разъяснил права при-
сутствующим, затронуты права тре-
тьих лиц, а их не вызвали в суд». Для 
пересмотра решений голландских 
судов в ВС Россия должна доказать, 
что суд апелляционной инстанции 
нарушил единообразие примене-
ния и толкования права Нидерлан-
дов голландскими же судами, уточ-
няет Илья Рачков, причем «наруше-
ние было системным».

Андрей Панов уточняет, что у 
РФ есть три месяца на подачу кас-
сационной жалобы, «а сама касса-
ция обычно длится год-два, причем 
посредством письменных объясне-
ний, а не слушаний».

Поскольку шансы на пересмотр 
решения апелляции невелики, глав-
ная борьба развернется вокруг рос-
сийских активов, полагают юристы. 
«При отказе России заплатить ист-
цам, видимо, мы станем свидетеля-
ми ареста государственного имуще-

ства, активов, счетов, парусников, 
коллекций картин за рубежом. Такое 
уже было в практике в связи с пре-
тензиями швейцарской фирмы Noga 
в 1990-е»,— говорит Антон Именнов.

В первую очередь под угрозой 
взыскания находится имущество го-
сударства, используемое в коммер-
ческих целях. Для противодействия 
аресту, отмечает Илья Рачков, Москва 
должна доказывать, что оно защище-
но дипломатическим иммунитетом. 
Активы госкомпаний не являются 
имуществом РФ, поэтому на них взы-
скание не должно быть обращено, 
хотя исключить такие попытки нель-
зя, уточняет Андрей Панов. Илья Рач-
ков с этим согласен, но подчеркива-
ет, что на практике часто картина бы-
вает иной: сначала иностранные су-
ды арестовывают активы госструк-
тур, а потом Россия доказывает, что 
это не имущество государства.

Екатерина Волкова

$50 миллиардов снова в деле
Гаагский суд обязал Россию выплатить компенсацию бывшим акционерам ЮКОСа

Благодаря монетизации льгот в 
2005 году федеральные льготники 
получили право отказываться от по-
ложенных им лекарств в пользу де-
нег, однако могли продолжать полу-
чать их за счет регионов, создавая 
двойную нагрузку на бюджетную 
систему. Сейчас, по данным Пенси-
онного фонда, который и ведет ре-
гистр лиц, имеющих право на полу-
чение государственной социальной 
помощи (в нее входят и лекарства), 
из 15,2 млн человек денежную фор-
му выбрали 10,1 млн человек, одна-
ко это не лишает их права обратить-
ся за препаратами в своем регионе. 

О такой практике „Ъ“ сообщили, 
например, в минздравах Крыма, Са-
халинской и Саратовской областей, 
подчеркнув, что это создает допол-
нительную нагрузку на региональ-
ные бюджеты и сокращает объем 
средств на обеспечение лекарства-
ми имеющих только региональную 

льготу. Из-за этого последние регу-
лярно жалуются на недостаточные 
расходы местных бюджетов и слож-
ности с получением препаратов. На-
против, ряд регионов, например Ха-
баровский край, Карелия и Воро-
нежская область, сообщили, что у 
них федеральные льготники при от-
казе от лекарств не имеют права об-
ращаться за аналогичной льготой из 
бюджета региона. При этом и дубли-
рующие, и не дублирующие лекар-
ственное обеспечение регионы объ-
яснили свои действия «нормами ны-
нешнего законодательства».

Как следует из текста правитель-
ственного законопроекта, федераль-
ный регистр позволит объединить 
всю существующую информацию в 
единую базу данных лекарственных 
льготников РФ. В ней помимо имени 
каждого льготника будут храниться 
данные о его паспорте, СНИЛС, по-
лисе ОМС, адресе проживания, ди-
агнозе, а также сведения о назначе-
нии и отпуске ему льготных продук-

тов. Каждый регион будет вести ре-
гиональный сегмент регистра и вно-
сить туда сведения о проживающих 
на его территории льготниках, рабо-
ту регистра на федеральном уровне 
будет координировать Минздрав. 

Одновременно поправки прави-
тельства также расширяют спектр ле-
карств, который будет доступен по 
федеральной и региональной льго-
те. Теперь эти категории льготников 
должны обеспечиваться препарата-
ми в соответствии со списком жиз-
ненно необходимых и важнейших 
лекарственных препаратов (ЖНВ-
ЛП). Сейчас основой для обеспечения 
льготников в регионах на федераль-
ные средства является программа 
обеспечения необходимыми лекар-
ственными средствами, перечень ко-
торой состоит из 406 международных 
непатентованных наименований ле-
карств, при этом на 2020 год более 
100 из них могут назначаться только 
по решению врачебной комиссии. 
Перечень ЖНВЛП почти вдвое боль-

ше — 758 наименований препаратов. 
Аналогичным образом — до списка 
ЖНВЛП — должны быть расширены 
и перечни лекарственного обеспече-
ния льготников в регионах. Сам пе-
речень ЖНВЛП должен обновляться 
Минздравом не менее раза в год.

Впрочем, как отмечается в пояс-
нительной записке к документу, но-
вые требования к объему льготного 
лекарственного обеспечения не при-
ведут к росту расходов федерального 
бюджета на федеральных и часть ре-
гиональных льготников по крайней 
мере до 2022 года. С одной стороны, 
это отражает проявившуюся уже в 
2019 году тенденцию к увеличению 
закупок льготных лекарств (по дан-
ным DSM Group — на треть), с другой 
— невозможность оценить объем бу-
дущих расходов при одновременной 
оптимизации числа получателей и 
росте списка предоставляемых ле-
карств. Документ правительства не 
содержит прямого указания на отказ 
от дублирования льгот на федераль-

ном и региональных уровнях, одна-
ко об этой практике не раз негативно 
отзывался Минздрав, и ужесточение 
подхода к ней очень вероятно. Расхо-
ды же на создание регистра уже за-
ложены в рамках федеральной про-
граммы по информатизации. 

Если появление регистра позво-
лит одновременно оптимизировать 
численность льготников, исключив 
из их числа повторных получателей, 
и расширить объем предоставляе-
мых им лекарств, то, возможно, РФ 
не понадобится внедрение системы 
лекарственного страхования на все-
общем уровне. Более логичным будет 
постепенно добавлять к уже сущест-
вующей системе льгот новые катего-
рии получателей — и, видимо, они 
будут определяться с учетом диагно-
за, а не социального и демографиче-
ского статуса пациента, как уже было 
предложено в рамках пилотного про-
екта по обеспечению лекарствами пе-
ренесших операцию на сердце. 

Анастасия Мануйлова

Больше таблеток в считаные руки

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 36,4

миллиарда рублей кредитов выдано застройщикам за январь 2020 года, следует из данных Центро-
банка. Это в 3,5 раза ниже, чем в декабре 2019 года (125,6 млрд руб.),— такую динамику, в частности, можно 
объяснить паузой, связанной с продолжительными новогодними праздниками. В общей сложности объем 
кредитов по итогам января достиг 958 млрд руб.— против 122,21 млрд руб. заемных средств, предостав-
ленных банками к моменту старта реформы 1 июля. Текущая задолженность по кредитам оценивается в 
305 млрд. руб. Замедлилась в январе и динамика открытия эскроу-счетов — 7,2 тыс., на которых размеще-
но 29,3 млрд руб. средств граждан против 11,1 тыс. счетов, открытых в декабре (на них — 40,5 млрд руб.).

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Отпускные цены  
в обработке фактически 
не меняются

В январе 2020 года по сравнению 
с декабрем 2019 года цены промыш-
ленных производителей выросли 
на 0,9%, впервые за последние семь 
месяцев. В обработке цены за месяц 
выросли на 0,3%, а в добыче — 
на 2,3% на фоне скачка цен на при-
родный газ на 8,8%. Напомним, цены 
производителей в 2019 году упали 
на 4,3% впервые с 2008 года на 
фоне сжатия спроса и затоваривания 
складов. В январе 2020 года падение 
показателя в годовом выражении 
продолжилось и составило 0,7% 
— впрочем, во многом благодаря 
крайне высокой базе января 2019 
года, когда повышение отпускных 
цен было вызвано ростом НДС.

Между тем конъюнктурное 
исследование делового климата 
в промышленности Института ста-
тистических исследований и эконо-
мики знаний НИУ ВШЭ, основанное 
на данных опросов Росстата 4 тыс. 
крупных и средних промышленных 

предприятий из 82 субъектов РФ, 
свидетельствует, что в январе 2020 
года о подорожании реализуемой 
предприятием продукции сообщили 
12% респондентов, а о подорожании 
сырья и комплектующих — 26% 
(соответствующее распределение 
мнений респондентов в январе 
2019 года составляло 29% и 48%). 
«Исходя из ожиданий участников 
опроса, в ближайшие три-четыре 
месяца не прогнозируется заметных 
колебаний в траектории роста цен 
производителей промышленной 
продукции»,— заключают в ВШЭ.

Если же рассматривать иссле-
дования, посвященные только 
обра  батывающим компаниям, 
то из опросов ИЭП имени Егора 
Гайдара следует, что после мая 2018 
года баланс фактических изменений 
цен стабильно снижался и в январе 
2020 года достиг уже минус 1 пункта 
(см. график). В предыдущий раз 
отсутствие роста цен в обработке 
в январе ИЭП на основе данных сво-
их респондентов за последние 20 лет 
фиксировал только в действительно 
кризисном для промышленности 
январе 2009 года (но не во вроде бы 
кризисном январе 2015 года). «Над-
ежды предприятий переломить этот 
тренд оказывались безуспешными 
и купировались слабым спросом»,— 
заключают авторы исследования.

Исследование же PMI агентства 
Markit, которое в большей степени 
касается обработки, ориентирован-
ной на внутренний спрос, в январе 
2020 года фиксирует исторически 
минимальный рост цен на сырье 
и комплектующие, который был 
достигнут в результате переговоров 
с поставщиками в силу дальнейшего 
снижения покупательной активности. 
Цены на реализуемую продукцию 
также росли крайне слабо.

Алексей Шаповалов

БАЛАНСЫ ИЗМЕНЕНИЙ ОТПУСКНЫХ ЦЕН,
ОЧИЩЕННЫЕ ОТ СЕЗОННЫХ И СЛУЧАЙ-
НЫХ КОЛЕБАНИЙ В 1997–2020 ГОДАХ

ИСТОЧНИК: ИЭП ИМ. ЕГОРА ГАЙДАРА.
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ФАС представила предложе-
ния по реформированию систе-
мы закупок государства (ФЗ-44) 
и госкомпаний (ФЗ-223) — офор-
мленные проекты 18 февраля 
направлены в Минфин и Феде-
ральное казначейство. Среди 
предложений — создание рей-
тинга деловой репутации с по-
ощрением «добросовестных 
поставщиков», возврат к идее 
унификации ФЗ-44 и ФЗ-223 
и введение квоты на неконку-
рентные закупки госкомпаний. 
Впрочем, в службе готовы к то-
му, что процесс согласования 
поправок по госкомпаниям мо-
жет затянуться,— и намерены, 
не дожидаясь окончания этого 
процесса, привлечь крупнейшие 
компании к разработке правил 
антимонопольного комплаенса 
— добровольного обеспечения 
ими проконкурентной закупоч-
ной политики.

ФАС предложила вернуться к об-
суждению реформы системы заку-
пок госкомпаний (ФЗ-223) — на не-
конкурентные процедуры и закуп-
ки у единственного поставщика в 
2019 году пришлось две трети всех 
контрактов по ФЗ-223, при этом ко-
личество заявок на участие в закуп-
ке составляет всего 1,17 (3,12 в гос-
заказе по ФЗ-44), рассказал 18 фев-
раля замглавы ФАС Михаил Евра-
ев. Для повышения конкуренции 

служба предлагает ввести исчерпы-
вающий перечень закупок у един-
ственного поставщика по аналогии 
с ФЗ-44 (по решениям президента и 
правительства, у монополий и при 
закупках малого объема) — поми-
мо же перечня такие закупки в со-
вокупности с другими неконку-
рентными процедурами должны 
ограничиться квотой в 10% от годо-

вого объема закупок (значение по-
ка условное и должно обсуждаться, 
отмечают в службе).

ФАС также предлагает распро-
странить на ФЗ-223 ряд норм ФЗ-44 
— в частности, предлагается уста-
новить единые требования к соста-
ву заявок и к участникам закупки, 
критерии оценки заявок и требова-
ния к банковской гарантии, ввести 

обязательство обоснования началь-
ной (максимальной) цены контрак-
та. Сейчас в законе не прописан по-
рядок заключения и исполнения до-
говора, включения в реестр недобро-
совестных поставщиков, напомина-
ют в службе. Закупки госкомпаний 
предлагают перевести на электрон-
ные площадки, действующие по ФЗ-
44,— сейчас компании направляют 
Федеральному казначейству догово-
ры о заключенных контрактах для 
учета в Единой информационной 
системе, перевод же на подключен-
ные к ЕИС закупки автоматизиру-
ет учет. Впрочем, идея унификации 
закупочных режимов государства и 
его компаний регулярно обсуждает-
ся в ведомствах, но вызывает сопро-
тивление самих госкомпаний, ссы-
лающихся на необходимость боль-
шей свободы деятельности для обес-
печения прибыли.

В ФАС ожидают, что процесс ре-
формирования закупочного законо-
дательства и сейчас может затянуть-
ся «на один-два года», и планируют 
вместе с участниками рынка рас-
ширить правила антимонопольно-
го комплаенса на закупочные пра-
ктики — их «госкомпании могли бы 
применять, не дожидаясь принятия 
тех или иных поправок». Для этого в 
марте будет создан экспертный совет 
по ФЗ-223 — участники рынка заин-
тересованы в сотрудничестве, утвер-
ждают в службе. 

Отметим, что 18 февраля ФАС так-
же представила предложения по из-
менениям в ФЗ-44 о госзаказе. Часть 
предложений пересекается с иде-
ями опубликованного ранее опти-
мизационного пакета Минфина, на-
пример — введение универсальной 
предквалификации для поставщи-
ков (требование подтвержденного 
опыта для крупных заказов, см. «Ъ-
Онлайн» от 17 февраля). Из ключе-
вых предложений службы — созда-
ние рейтинга деловой репутации 
(РДР) на основе данных ЕИС (по за-
думке авторов, он может стать неце-
новым критерием при закупках и 
основанием для снижения размера 
обеспечения контракта). Также пред-
лагается ввести закрытый перечень 
случаев для одностороннего отказа 
заказчика от исполнения контракта, 
исключить возможность «ловушек» в 
документации о торгах, ограничив-
шись лишь «согласием» участника 
закупки на иные работы и введени-
ем ограниченного перечня характе-
ристик товаров. Как рассказали „Ъ“ 
в службе, оформленные проекты 18 
февраля направлены в Минфин и 
Федеральное казначейство. «Мы хо-
тели бы, чтобы в результате у нас бы-
ла единая позиция»,— отметил вче-
ра господин Евраев. Также проекты 
будут направлены для экспертных 
заключений в Госдуму и обществен-
ные и деловые объединения.

Диана Галиева

Госкомпании научат вести себя на рынке
ФАС настаивает на ужесточении контроля их закупок
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Заместитель главы ФАС Михаил Евраев передал Минфину  
предложения по усилению контроля закупок госкомпаний,  
но намерен обсудить их добровольное исполнение и самими 
компаниями  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Владислав Сурков 
Владимиру Путину  
не помощник

7 февраля Дмитрий Козак в новом 
качестве участвовал в сочинских пе-
реговорах президентов РФ и Бело-
руссии Владимира Путина и Алек-
сандра Лукашенко.

Напомним, Владислав Сурков за-
нимает пост помощника главы госу-
дарства с сентября 2013 года. До это-
го он с 1999 года работал на разных 
должностях в администрации пре-
зидента и в правительстве. Госпо-
дин Сурков долгое время считался 
одним из главных кремлевских иде-
ологов: при его участии создавался 
блок «Единство» и партия «Единая 
Россия», ряд прокремлевских мо-
лодежных организаций; благодаря 
ему же в политологический и идео-
логический обиход вошла концеп-
ция «суверенной демократии». По-
сле ухода в 2013 году с позиции ви-
це-премьера господин Сурков стал 
помощником Владимира Путина. В 
последние годы в его компетенцию 
входили вопросы, связанные с Укра-
иной,— в частности, он курировал 
ситуацию в самопровозглашенных 
республиках на юго-востоке страны. 
Господин Сурков принимал участие 
на экспертном уровне в работе «нор-
мандского формата» (Россия, Фран-
ция, Германия, Украина). Кроме того, 
он многие годы занимается вопроса-
ми социально-экономического со-
трудничества с государствами СНГ, а 
также с Абхазией и Южной Осетией. 
В Абхазии, напомним, в начале года 
произошел политический кризис, в 
результате которого пост президента 
покинул Рауль Хаджимба. Господину 
Суркову пришлось лично вылетать в 
Сухум и вести переговоры с властью 
и оппозицией.

В феврале 2019 года Владислав 
Сурков опубликовал в «Независи-
мой газете» статью «Долгое государст-
во Путина», в которой попытался, по 
собственному определению, объяс-
нить, «что здесь вообще происходит». 
В ней, как и в более ранних статьях, 
автор отмечает, что России отведена 
«нескромная роль» в мировой исто-
рии, не позволяющая «уйти со сцены 
или отмолчаться в массовке».

По мнению политтехнолога 
Дмитрия Фетисова, к работе Влади-
слава Суркова за последние годы на-
копилось много претензий. Среди 
них он называет кризис в россий-
ско-украинских отношениях, затя-
нувшийся конфликт на востоке Ук-
раины, провал пророссийских сил 
на выборах в Верховную раду и по-
литический кризис в Абхазии. «Но-
вое руководство Украины откры-
то демонстрировало нежелание ви-
деть в лице Владислава Суркова пе-
реговорщика со стороны России, по-
хожего принципа придерживались 
и абхазские элиты. Такая ситуация 
не оставляла ему шансов работать в 
прежней должности»,— считает го-
сподин Фетисов. Возникшее «окно 
возможностей» в отношениях с Ук-
раиной требовало ухода господина 
Суркова, стоявшего у истоков само-
провозглашенных ДНР и ЛНР, счита-
ет руководитель «Политической экс-
пертной группы» Константин Кала-

чев: «Он это понял, ему посоветова-
ли, ушел из-за несогласия с измене-
нием курса».

Глава Российской ассоциации 
политконсультантов Алексей Кур-
тов не исключил, что причиной ухо-
да господина Суркова могли послу-
жить его профессиональные навы-
ки, которые в сегодняшней дейст-
вительности не очень востребова-
ны: «Владислав Сурков может гене-
рировать смыслы. Не действия, не 
направления, а именно ответы на 
вопрос „Почему?“ Сейчас в полити-
ке, к сожалению, преобладает про-
ектный подход, при котором такие 
навыки не очень востребованы. Ду-
маю, что для Суркова найдется ши-
рокое поле применения себя. Это 
могут быть корпорации, играющие 
вдолгую, это может быть орган госу-
правления, занимающийся страте-
гическим планированием. Из боль-
шой политики он уйдет вряд ли».

Политолог Алексей Макаркин так-
же считает, что экс-помощник прези-
дента не уйдет из политики, но «по-
ка неизвестно, в какой форме он про-
должит работу». «Сурков — полити-
ческий человек. Он запомнился тем, 
что в нулевых продвигал „суверен-
ную демократию“ — идею, что Рос-
сия должна быть страной, которая 
продвигает демократические ценно-
сти, но понимание этих ценностей 
не такое, как на Западе,— напоми-
нает господин Макаркин.— Он стре-
мился к консолидации элит и позже 
пытался интегрировать в „Единую 
Россию“ всех наиболее перспектив-
ных политиков». Одним из интерес-
ных опытов господина Суркова, по 
мнению политолога, была ставка на 
прокремлевские молодежные дви-
жения, которые должны были проти-
востоять оппозиции: «Из этого на са-
мом деле ничего не получилось. Ког-
да в декабре 2011 года нужно было за-
нять площади, на которые вышла оп-
позиция, они с этим не справились». 
Господин Макаркин также вспомнил 
про идею ребрендинга партийной 
системы, которую Владислав Сурков 
предлагал после протестов 2012 го-
да,— создание новых, управляемых 
Кремлем партий: «Это прямое след-
ствие архитектурного и зарегулиро-
ванного подхода к политике, кото-
рое доминировало в нулевые годы».

Политолог Павел Салин сказал 
„Ъ“, что подводить итоги полити-
ческой карьеры Владислава Сурко-
ва еще рано — сейчас можно гово-
рить только о безоговорочном окон-
чании его работы на украинском на-
правлении. Господин Салин считает 
Владислава Суркова одним из созда-
телей существующей в России поли-
тической системы. При этом, даже 
если система изменится, господин 
Сурков будет востребован и найдет 
подходящую для себя нишу: «Сейчас 
политика приобретает новую дина-
мику, появляется много новых пе-
ременных, и у игроков появляются 
шансы занять новые места на поли-
тическом поле, в том числе и у Сур-
кова. Скорее всего, это будет место 
во внутренней политике».

Владимир Соловьев,  
Кира Дюрягина 

Сторонников Захара Прилепина никуда не приглашают
Партия «За правду» поищет способ «оптимального существования России»

Вчера в Москве прошло  первое 
заседание экспертного сове-
та партии Захара Прилепина 
«За правду». Зампред партии 
Александр Бабаков заявил,  
что говорить о формировании 
программы партии преждевре-
менно. Член политсовета пар-
тии политолог Сергей Михеев 
сказал, что партийная идеоло-
гия еще не сформирована, и со-
общил, что разрешения у ад-
министрации президента на 
деятельность партии лично он 
не получал. Ранее господин При-
лепин заявлял, что идеология 
партии «левоконсервативная» 
и он намерен «посадить за стол 
всех русских людей».

В заседании экспертного сове-
та новой политической партии «За 
правду» приняли участие ее предсе-
датель Захар Прилепин, политолог 
Александр Казаков и член Совфе-
да Александр Бабаков, бывший ми-
нистр культуры Пермского края Ни-
колай Новичков, политологи Олег 
Матвейчев и Сергей Михеев, дирек-
тор Центра изучения стран Ближне-
го Востока и Центральной Азии Се-
мен Багдасаров, артист Владимир 
Меньшов, глава Фонда изучения 
исторической перспективы Ната-
лия Нарочницкая и американский 
актер, герой боевиков категории 
«B» Стивен Сигал. По итогам заседа-
ния состоялась пресс-конференция. 

На ней председатель партии Захар 
Прилепин пообещал, что эксперт-
ный совет отработает основные по-
ложения программы: «А потом мы 
просто поедем с ней по стране и бу-

дем организовывать масштабные 
слушания в каждом регионе».

Как ранее сообщал „Ъ“, создание 
партии «За правду» писатель Захар 
Прилепин анонсировал еще в октя-

бре прошлого года. Тогда он пред-
лагал «посадить за один стол рус-
ских людей». 3 февраля этого го-
да состоялся учредительный съезд 
партии, на котором звучали гром-

кие программные заявления. «Экс-
пансия — дипломатическая, куль-
турная, политическая, языковая, 
а в крайних случаях и военная — 
норма»,— приветствовал господин 
Прилепин своих сторонников. Он 
характеризовал идеологию партии 
как «левоконсервативную» и заяв-
лял, что, если элиты «сдадут Дон-
басс», народ получит право на рево-
люцию. «Если завтра мы проснем-
ся от страшного сна и поймем, что 
это был не сон, а действительность, 
и Россию возглавляет Григорий Яв-
линский, Михаил Ходорковский те-
перь премьер, а Минобороны — Ле-
онид Гозман, то революция — это 
благо»,— говорил писатель на съе-
зде. На сайте партии и вовсе указа-
но, что «Донбасс должен вернуться 
в Россию». Зампредом движения да-
же хотели избрать 34-летнего участ-
ника войны в Донбассе, команди-
ра «интернациональной бригады» 
«Пятнашка» Ахру Авидзбу, но он не 
приехал на съезд.

Господин Прилепин заявлял, что 
власти проявили интерес к его пар-
тии. Напомним, с октября 2016 по 
декабрь 2018 года Захар Прилепин 
находился в ДНР и участвовал в во-
енных действиях. Свою деятель-
ность в ДНР писатель характеризо-
вал как «галимый беспредел». Пер-
вый заместитель господина При-
лепина по партии политолог Алек-
сандр Казаков был советником по-

гибшего главы самопровозглашен-
ной ДНР Александра Захарченко.

Вчера Александр Бабаков зая-
вил, что говорить «о каких-то закон-
ченных, структурных отделах всей 
программы преждевременно». По-
литолог Александр Казаков сказал, 
что участники экспертного сове-
та «За правду» намерены отразить в 
партийной программе «разнообра-
зие нашей страны». Политолог Олег 
Матвейчев сообщил, что на заседа-
нии экспертного совета тема участия 
партии в выборах «даже не подни-
малась». Сергей Михеев заявил, что 
партийная идеология еще не сфор-
мирована, а главная задача — «нахо-
ждение такой оптимальной формы 
существования России, которая ре-
зонировала бы с тем, что есть в душе 
у большинства населения».

Пресс-конференция закончилась 
вопросом корреспондента эстонско-
го телевидения, который попытал-
ся уточнить у экспертов, как в адми-
нистрации президента относятся к 
партийной активности господина 
Прилепина и правда ли, что сенатор 
Александр Бабаков — спонсор пар-
тии. Ответить вызвался Сергей Ми-
хеев: «Я ни у кого разрешения не по-
лучал и получать не собираюсь. Я бы 
сходил на секретное совещание, но 
не приглашают. С радостью получил 
бы деньги, но не присылают».

Никита Прокшин,  
Иван Ряднов
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Основатели партии «За правду» намерены отразить в партийной программе  
«разнообразие нашей страны»  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Как стало известно „Ъ“,  
вступил в законную силу обви-
нительный приговор бывшему 
заместителю начальника од-
ного из военных представи-
тельств Минобороны майору 
Александру Кузьмину. Он при-
знан виновным в получении 
относительно небольшой 
по нынешним меркам взятки 
— всего в 200 тыс. руб., зато 
сам повод для вымогательст-
ва денег вызвал крупный 
скандал. Эта сумма полага-
лась за согласование с воен-
предами испытаний и прием-
ки скафандра «Орлан-МКС», 
который должен был быть до-
ставлен на Международную 
космическую станцию. Ска-
фандр был получен вовремя, 
а частично признавший вину 
офицер вместо колонии вы-
платил штраф.

Согласно материалам уголов-
ного дела, майор Александр Кузь-
мин, являвшийся замначальника 
704-го военного представительст-
ва Минобороны, отвечающего за 
приемку изделий и аппаратуры 
для подразделений ВКС и косми-
ческой промышленности, был за-
держан сотрудниками ФСБ 12 но-
ября 2018 года. Чекисты достави-
ли его в военный следственный 
отдел СКР по Люберецкому гарни-
зону, где подозреваемый написал 
явку с повинной.

Офицер признался, что полу-
чал взятки от представителя под-
московного АО «НПП „Звезда“» 
имени академика Гая Северина 
— его бессменного руководите-
ля на протяжении 44 лет. Это 
предприятие известно еще с 50-х 
годов прошлого века как основ-
ной разработчик систем косми-
ческих исследований, средств 
спасения при авариях и систем 
дозаправки самолетов топливом 
в полете, в последнее время по-
лучило большую известность 
как производитель скафандров 
для российских космонавтов. 
Сейчас НПП производит скафан-
дры серии «Орлан-МКС», пред-
назначенные для исследований 
в открытом космосе, а чаще — 
для ремонта или установки обо-
рудования на Международной 
космической станции. Согласно 
открытым данным, скафандр ве-
сом более 110 кг позволяет кос-
монавту автономно действовать 
вне станции в течение 7–8 часов. 
Сам скафандр и установленное 
на нем оборудование оценива-
ются в десятки, а то и сотни мил-
лионов рублей. При этом каж-
дый из скафандров «Орлан-
МКС», которых пока всего пять, 
разрабатывался и проходил ис-

пытания как отдельный аппарат. 
А на орбиту доставлялся с помо-
щью ракеты-носителя типа «Со-
юз» или «Прогресс». На начало 
2018 года на МКС находился 
лишь один «Орлан-МКС», по-
скольку второй был потерян при 
аварии космического «грузови-
ка» в декабре 2016 года.

Следующий, под номером 5, 
планировалось отправить на 
МКС летом 2018 года. Испытания 
нового «Орлана-МКС» шли пол-
ным ходом, когда инженеры 
столкнулись с неожиданной про-
блемой. Принимать скафандр, 
подписывая все документы, дол-
жен был майор Кузьмин из 704-го 
военпредства. Однако офицер 
еще в начале 2018 года заявил 
представителю «Звезды», что га-
рантией оформления всей необ-
ходимой документации для от-
правки «Орлана» на космодром 
перед предстоящим стартом яв-
ляется выплата ему по 50 тыс. 
руб. в течение каждого из четы-
рех месяцев. Его требования бы-
ли восприняты более чем серьез-
но — как следует из приговора, 
имеющегося в распоряжении 

„Ъ“, Александр Кузьмин «был 
уполномочен осуществлять 
контроль над разработкой, испы-
таниями, изготовлением и ре-
монтом средств для осуществле-
ния выхода в открытое космиче-
ское пространство, в том числе 
скафандров „Орлан-МКС“, прово-
димыми в АО, уполномочен ре-
шать с руководителями служб 
(цехов, отделов) технические и 
организационные вопросы и 
т. д.». Представитель НПП обра-
тился к своему руководителю, ко-
торый порекомендовал подчи-
ненному написать заявление в 
ФСБ, что тот и сделал. Дальней-
шее общение с майором Кузьми-
ным шло уже под контролем опе-
ративников, которые вели за ним 
наблюдение, записывали разго-
воры и фиксировали соединения 
его мобильного телефона. Всего 
военнослужащий получил 
200 тыс. руб.: часть — наличны-
ми, а часть — на банковскую кар-
ту. В результате все испытания и 
приемка «Орлана-МКС» прошли 
успешно, и в июне 2018 года он 
был отправлен на МКС.

После этого майор Кузьмин 
был задержан и сразу же сознался 
в преступлении. Он пояснил, что 
оказался в тяжелом материаль-

ном положении, так как не полу-
чил «дополнительного матери-
ального стимулирования» — го-
довой премии. При этом офицер 
утверждал, что он требовал лишь 
100 тыс. руб., а остальные деньги 
были дополнительной выплатой 
и компенсацией командировоч-
ных расходов при поездке на кос-
модром. Такая позиция объясня-
ется тем, что майора, которого, 
кстати, отпустили под подписку о 
невыезде, обвинили в соверше-
нии преступления, предусмо-
тренного ч. 5 ст. 290 УК РФ (полу-
чение взятки в крупном размере), 
которая предусматривает от 7 до 
12 лет заключения со штрафом в 
размере 60-кратной суммы взят-
ки. Между тем крупным разме-
ром, согласно УК, является сумма 
более 150 тыс. руб. Таким обра-
зом, если бы майор Кузьмин смог 
доказать, что требовал лишь 
100 тыс. руб., то ему по ч. 2 ст. 290 
УК грозило бы до шести лет лише-
ния свободы, а штраф составил 
бы в два раза меньшую сумму.

Впрочем, 235-й гарнизонный 
военный суд оставил квалифи-
кацию прежней, а ссылку на тя-
желое материальное положение 
не принял, отметив, что годовой 
премии офицер был лишен за 
упущения по службе. Тем не ме-
нее в приговоре были учтены 
безупречная служба в Минобо-
роны с 1998 года, ведомствен-
ные награды, наличие двух несо-
вершеннолетних детей и частич-
ное признание вины. В результа-
те суд объявил, что не может на-
значить подсудимому условный 
срок, но выбирает наиболее мяг-
кий вид наказания — штраф в 
размере 2 млн 100 тыс. руб. с ли-
шением права в течение двух лет 
занимать должности с организа-
ционно-распорядительными 
полномочиями в госорганах и 
местном самоуправлении, не ли-
шив его офицерского звания. 
При этом суд снизил штраф на 
50 тыс. в счет двух дней, прове-
денных майором под стражей. 
Для взыскания штрафа было аре-
стовано имущество офицера, в 
том числе взыскание обращено 
на его светло-голубую Toyota 
Corolla 2004 года выпуска. Как 
Александр Кузьмин, так и пред-
ставители прокуратуры обжало-
вать приговор не стали. В базе 
должников судебных приставов 
военного Кузьмина не оказа-
лось, что означает выплату им 
наложенного штрафа. Адвокаты 
осужденного от комментариев 
воздержались, сославшись на от-
сутствие разрешения своего 
клиента.

Сергей Сергеев

Многоуважаемый скаф
Представитель Минобороны вымогал деньги за скафандр для МКС

Как стало известно „Ъ“, защита замна-
чальника Генштаба—начальника главно-
го управления связи вооруженных сил 
(ГУС ВС) России Халила Арсланова обра-
тилась к главному военному прокурору 
Валерию Петрову с просьбой проверить 
обоснованность уголовного преследо-
вания генерал-полковника. По версии 
защиты, Халил Арсланов не имел ника-
кого отношения к вменяемому ему в вину 
мошенничеству на 6,7 млрд руб., а сама 
сумма похищенного сложилась у след-
ствия из «ориентировочной рыночной 
стоимости» поставленных в войска ра-
диостанций.

Жалоба заместителю генпрокурора Игоря 
Краснова главному военному прокурору Рос-
сии Валерию Петрову была подана в связи с 
предъявленным генерал-полковнику Арсла-
нову обвинением в совершении двух престу-
плений, предусмотренных ч. 4 ст. 159 (мошен-
ничество в особо размере) УК РФ. В соответст-
вующем постановлении, датированном 16 ок-
тября 2019 года, сообщается, что господин Ар-
сланов как начальник ГУС ВС обладал «значи-
тельными служебными полномочиями» в во-
просах формирования гособоронзаказа, вы-
бора его исполнителей, определения номен-
клатуры и объемов подлежащего поставке 
оборудования связи. Между тем, проанализи-
ровав положение о ГУС, защитники пришли к 
выводу, что описанные полномочия относят-
ся к «другим должностным лицам». Подтвер-
дило это и заключение эксперта-лингвиста, 
представленное следствию стороной защиты.

В жалобе особо отмечается, что началь-
ник ГУС не имел никакого отношения и к 
формированию контрактов, вызвавших по-
дозрения у ГВСУ СКР, не участвовал в перего-
ворах по ним, не заключал сами договоры и 
не принимал поставленные по ним товары.

Арестованный 235-м гарнизонным воен-
ным судом генерал Арсланов (жалоба на 
арест будет рассмотрена 20 февраля) обвиня-
ется следствием в том, что совместно с быв-
шими начальником 1-го управления ГУС Ми-

нобороны генерал-майором Александром 
Оглоблиным и руководителем управления 
заказов по совершенствованию техниче-
ской основы системы управления ВС РФ пол-
ковником Павлом Кутаховым, а также быв-
шими руководителями АО «Воентелеком» 
похитил в составе группы лиц 191 млн руб., 
выделенных этой компании Минобороны 
за авторский надзор по контракту. Из этой 
суммы, согласно обвинению, не менее 
80 млн руб. досталось господину Арсланову, 
который использовал их в личных целях, в 
том числе на приобретение недвижимости.

По второму эпизоду было похищено 
6,5 млрд руб., выделенных Минобороны 
предприятиям «Ангстрем» и «Ярославский ра-
диозавод» на производство и поставку радио-
станций Р-187-П1 вооруженным силам. Этот 
контракт, полагает следствие, принес гене-
рал-полковнику еще 130 млн руб., которые он 
также потратил на недвижимость. Однако, от-
мечает защита, в течение пяти месяцев рас-
следования ГВСУ СКР не было найдено дока-
зательств того, что Халил Арсланов мог полу-
чить 210 млн руб., а тем более потратить их на 
активы. Более того, считает защита, результа-
ты самого расследования опровергли это об-
винение: у генерала и членов его семьи не на-
шли ни миллионов на счетах, ни элитной не-
движимости, ни предметов роскоши. Сам же 
генерал прошел проверку на полиграфе, по-
казавшую, что он не врет, опровергая выводы 
следствия. В свою очередь, «Воентелеком» 23 
декабря 2019 года вернул Минобороны полу-
ченный аванс в размере 191 млн руб., что «под-
тверждает отсутствие ущерба имуществен-
ным интересам Минобороны как обязатель-
ного признака хищения», инкриминируемо-
го господину Арсланову. Что касается 6,5 млрд 
руб., то, по версии защиты, данное обвинение 
основывалось на заключении негосударст-
венного и даже, возможно, аффилированного 
со следствием специалиста. Последний дал 
«заключение об ориентировочной рыночной 
стоимости радиостанций», которое адвокаты 
считают недопустимым доказательством. Тем 

более что ориентировочная стоимость радио-
станций одних моделей использовалась для 
расчетов стоимости других, имеющих значи-
тельные технические отличия. Отсутствие 
ущерба подтвердила и проверка, проведен-
ная Минобороны. Получив ее результаты, во-
енное ведомство отказалось заявлять иск к ге-
нералу в качестве потерпевшей стороны. 
Представитель Минобороны сообщил, что 
иск может быть подан только в случае, если 
суд признает генерала виновным.

По версии защиты, тайная для самого за-
мначальника Генштаба разработка началась 
еще в феврале прошлого года в рамках рас-
следования другого уголовного дела о хище-
ниях. А затем была назначена комплексная 
технико-экономическая экспертиза, произ-
водство которой, полагают адвокаты, было 
поручено лицам, заинтересованным в «нега-
тивном» для господина Арсланова и Мино-
бороны исходе дела. Во всяком случае, они 
представляли структуру, претендовавшую 
на участие в соисполнении контракта с «Во-
ентелекомом», но не допущенную до него.

Однако главным основанием для уголов-
ного преследования генерал-полковника Ар-
сланова, считает защита, стали не выводы 
экспертов, а показания, данные в отноше-
нии него генерал-майором Оглоблиным и 
полковником Кутаховым. Впоследствии они 
отказались от них, заявив, что оговорили го-
сподина Арсланова под давлением. При этом 
генералу Арсланову в проведении очных ста-
вок с ранее разоблачившими его фигуранта-
ми уголовного дела было отказано, посколь-
ку в ходе них могли быть «вскрыты факты не-
законных методов ведения следствия».

Защита просит главного военного проку-
рора Петрова провести проверку и принять 
«исчерпывающие меры» для восстановле-
ния законности в этом деле. В Главной воен-
ной прокуратуре и СКР обращение защиты 
комментировать не стали, отметив, что все 
версии будут проверены следствием и над-
зором за ним.

Николай Сергеев

У военного следствия  
появились последствия
Главного военного прокурора просят разобраться  
в деле замначальника Генштаба

Высший земельный суд Вены подтвер-
дил решение нижестоящей инстанции 
о возможности экстрадиции в Россию 
бывшего директора департамента управ-
ления имуществом и инвестиционной  
политики Минкультуры РФ Бориса Мазо, 
отклонив тем самым жалобу защиты экс-
чиновника. На родине господин Мазо ра-
зыскивается по обвинению в махинациях 
с бюджетными средствами, выделенны-
ми на строительство объектов культуры.

«Высший земельный суд не удовлетворил 
апелляцию Бориса Мазо против решения Зе-
мельного суда Вены по уголовным делам о до-
пустимости экстрадиции. Принято решение, 
что экстрадиция не является недопусти-
мой,— сообщил „Ъ“ после заседания предста-
витель суда Вены Райнхард Хингер.— Реше-
ние о том, будет ли Мазо экстрадирован, будет 
принимать министр юстиции Австрии».

Само заседание, на котором рассматрива-
лась жалоба адвокатов Бориса Мазо на реше-
ние Земельного суда Вены по уголовным де-
лам, заняло полчаса. Суд первой инстанции, 
напомним, 15 октября 2019 года рассмотрел 
запрос Генпрокуратуры РФ о выдаче бывшего 
чиновника и удовлетворил его. На родине экс-
начальник департамента Минкультуры, как 
не раз рассказывал „Ъ“, обвиняется в хище-
нии путем мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
450 млн руб. при строительстве комплекса зда-
ний Эрмитажа. По версии следствия, махина-
ции были совершено преступным сообщест-
вом, в которое также входил бывший замести-
тель министра культуры Григорий Пирумов.

В своей жалобе на решение суда первой 
инстанции австрийский адвокат господина 
Мазо Михаэль Валленбер указал на то обсто-
ятельство, что в судебных материалах содер-
жалось большое количество документов на 
русском языке, которые, по мнению защиты, 
имеют важное значение и свидетельствуют о 
невозможности экстрадиции экс-чиновни-
ка, однако далеко не все они были переведе-
ны на немецкий. Кроме того, по версии адво-
ката Валленбера, уголовное дело о хищении 
денежных средств при строительстве Эрми-
тажа в России носит ангажированный харак-
тер, так как следствием использовались те же 
доказательства, что и в первом уголовном де-
ле, по которому проходил Борис Мазо, из-
вестном как «дело реставраторов». Защита на-
стаивала, что Бориса Мазо не следует выда-

вать России. Несмотря на то что суд второй 
инстанции с адвокатами не согласился, го-
сподин Валленбер уже после заседания отме-
тил, что использованы еще не все правовые 
инструменты для предотвращения экстради-
ции и защита будет бороться дальше. В част-
ности, адвокаты намерены обратиться в Вер-
ховный суд страны, если найдут в тексте ре-
шения апелляционной инстанции обстоя-
тельства, которые позволят в результате на-
ложить вето на экстрадиционное решение 
министра юстиции. Российский адвокат го-
сподина Мазо Владислав Мусияка уточнил, 
что в суде была оглашена только резолютив-
ная часть решения, а описательную часть 
придется ждать примерно две недели.

По словам адвоката Михаэля Валленбера, 
его подзащитный весьма огорчен решением 
Высшего земельного суда Вены. По словам за-
щитника, его клиент был очень удивлен тем 
вниманием, которое его процесс вызвал у не-
понятно как оказавшейся в суде русскогово-
рящей публики, которая заполнила зал засе-
даний. Причем сам господин Мазо отметил, 
что подавляющее большинство присутство-
вавших в зале было ему незнакомо.

Напомним, что Борис Мазо был задержан 
австрийской полицией 7 ноября 2019 года. 
Основанием для этого стало уголовное дело об 
отмывании, возбужденное весной прошлого 
года полицейским отделом по борьбе с эконо-
мическими и налоговыми преступлениями в 
Испании. По версии испанских правоохрани-
телей, основанной на данных, полученных из 
России, семья господина Мазо в 2017 году при-
обрела в Марбелье фешенебельную виллу за 
€4 млн, полученные якобы в результате хище-
ния бюджетных средств в России. Однако из 
представленных защитой суду материалов вы-
яснилось, что этот объект недвижимости был 
приобретен у одного из местных предприни-
мателей в 2015 году, то есть до заключения 
контракта по строительству и реконструкции 
объектов Эрмитажа. Дом, как выяснилось в су-
де, был приобретен на заемные средства се-
мьи экс-чиновника от фирмы его бизнес-парт-
нера, причем за €2 млн. В результате Земель-
ный суд Вены отказал Испании в выдаче го-
сподина Мазо. После этого приступили к рас-
смотрению запроса уже российской Генпроку-
ратуры о выдаче экс-чиновника в РФ.

Юрий Сенаторов,  
Елена Миклашевская

Борису Мазо приоткрыли 
дорогу в Россию
Венский суд посчитал возможной экстрадицию 
бывшего чиновника Минкультуры

Вчера стало известно о завершении рас-
следования громкого уголовного дела 
об особо крупных взятках, вероятно полу-
ченных бывшим начальником ЦСКА Миха-
илом Барышевым и его подчиненными. 
Интересно, что перед самым финалом 
следствие кардинально перетасовало об-
виняемых. От помощи двух заместителей 
господина Барышева, давших показания 
на него, следствие отказалось, поэтому 
на смягчение наказания они больше рас-
считывать не могут. При этом не призна-
ющего вину посредника, через которого, 
по версии следствия, шли взятки, наобо-
рот, убрали из группы, обвинив в покупке 
iPhone на похищенные средства.

ГВСУ СКР предъявило фигурантам уголов-
ного дела окончательные обвинения и предо-
ставило им возможность знакомиться с со-
бранными доказательствами. Материалы де-
ла заняли 98 томов, а точное количество его 
фигурантов до сих пор неизвестно. По дан-
ным защитников, привлекаются в общей 
сложности около двух десятков человек. Сре-
ди них — бывшие сотрудники ЦСКА и аффи-
лированные с ними коммерсанты.

Главный обвиняемый — экс-директор клу-
ба полковник Михаил Барышев, который к 
моменту своего задержания и ареста в ноябре 
2018 года уже занял должность начальника 
главного управления Минобороны по работе 
с личным составом. По версии ГВСУ СКР, го-
сподин Барышев «системно и масштабно» 
брал 10-процентные откаты с коммерсантов, 
принявших участие в подготовке III зимних 
Всемирных военных игр в Сочи в феврале 
2017 года. По версии следствия, экс-директор 
клуба и его подчиненные успели получить 7, 
10 и 6,6 млн руб. от представителей компаний 
RedSys, «Форвард» и «Пять Семерок», которым 
было предоставлено право обеспечить игры 
многофункциональными жидкокристалли-
ческими мониторами, спортивной формой 
для участников и транспортом, соответствен-
но. Чуть позже представитель «Форварда», как 
полагает ГВСУ СКР, заплатил взяточникам еще 
1,6 млн руб. за дополнительный заказ на по-
шив экипировки. Все эти эпизоды были ква-
лифицированы как получение особо круп-
ных взяток (ч. 6 ст. 290 УК РФ).

Уже лично полковник Барышев, как пола-
гает следствие, похитил 4 млн руб. из внебюд-
жетного фонда «Спортивные инициативы 
ЦСКА», который контролировал (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), а также злоупотребил своими должност-
ными полномочиями (ст. 286 УК РФ), раздав 
подчиненным 2,6 млн руб. в качестве премий 
и заставив их вернуть эти деньги. Наконец, 
экс-главе ЦСКА инкриминируется попытка 

«побега из места лишения свободы, из-под 
ареста или стражи» (ст. 30 и ст. 313 УК РФ). Ми-
нувшей осенью, после того как была отклоне-
на очередная его жалоба, находящийся под 
арестом офицер в знак протеста выскочил из 
кабинета следователя и пробежал по коридо-
ру здания ГВСУ до лестничной клетки.

Отметим, что во всех этих эпизодах фигу-
рируют еще с десяток подчиненных господи-
на Барышева и столько же коммерсантов, за-
действованных, по мнению следствия, в пере-
даче взяток. Все они еще в начале расследова-
ния разделились на две группы. Два замести-
теля главы ЦСКА, Андрей Хамазин и Юрий 
Муханов, которые непосредственно куриро-
вали заключенные контракты и были аресто-
ваны первыми, признали вину, дали показа-
ния на господина Барышева и попросили за-
ключить с ними досудебные соглашения, что 
и было сделано. В рамках этих соглашений 
они указали, что взятые у коммерсантов отка-
ты передавали трем помощникам своего на-
чальника, а уже они несли взятки главе клуба.

С подачи господ Хамазина и Муханова ГВ-
СУ предъявило обвинения Михаилу Барыше-
ву и трем его помощникам, однако эти четве-
ро категорически отрицали свое участие в 
коррупции и хищениях. В итоге раскаявшие-
ся были освобождены из-под стражи и надея-
лись, что их уголовные дела будут рассмотре-
ны в особом судебном порядке с обязатель-
ным смягчением наказания. Не признавшие-
ся отсидели в СИЗО по одному году и планиро-
вали доказывать свою невиновность в суде, 
однако в последний момент следствие «пере-
тасовало» фигурантов. Господ Хамазина и Му-
ханова вопреки их просьбам включили в со-
став предполагаемой группировки взяточни-
ков, а одного из помощников директора 
ЦСКА, сержанта-контрактника Дмитрия Оси-
пова, наоборот, выделили из нее. Следствие 
пришло к выводу о том, что сержант не участ-
вовал в коррупционных схемах, поэтому в 
итоге его обвинили в мошенничестве — яко-
бы на похищенные средства он приобрел се-
бе к дню рождения iPhone.

Сам полковник Барышев не исключает, 
что допустил халатность, не проконтролиро-
вав действия своих заместителей, вступив-
ших в коррупционные связи с коммерсанта-
ми. При этом он не раз заявлял отвод следст-
венной бригаде, полагая, что она не объек-
тивна. Соответствующее ходатайство пол-
ковника гарнизонный военный суд откло-
нил, но 2-й Западный окружной военный 
суд, наоборот, признал требования обвиняе-
мого обоснованными, вернул дело на новое 
рассмотрение.

Сергей Машкин

Михаилу Барышеву 
вернули в подельники тех, 
кто его сдал
Закончено дело о коррупции и махинациях  
в армейском спортклубе

За приемку такого  
скафандра майор  
получил взятку
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Основатель платформы «Серый Мокко», объединяю-
щей носителей китайского языка в России, Фан Фэй (гра-
жданин Китая) говорит, что китайские студенты учатся 
на всей территории страны — от Дальневосточного фе-
дерального университета до Калининградского. Госпо-
дин Фэй утверждает, что студенты «с пониманием» отно-
сятся к решению правительства РФ, но считают время 
его объявления, «скажем так, негуманным». «Решение 
о приостановке объявили, когда в Китае поздняя ночь, 
люди спят. Если им надо успеть срочно вернуться в Рос-
сию, значит надо ночью ехать в аэропорт с надеждой, что 
там есть рейсы и билеты. Это просто нереально»,— рас-
суждает он. По словам Фан Фэя, у китайских студентов 
в РФ новый учебный семестр сперва перенесли из-за ви-
руса на середину февраля, затем — на 1 марта, а «теперь, 
получается, и эти билеты пропадут».

Проблемы с рабочей силой
Авиарейсы в Китай уже и без того серьезно сокращены. 
С 1 февраля между странами сообщение осуществляют 
только «Аэрофлот» и четыре китайские компании. Все 
они прилетают в Шереметьево. Соответственно, транзит 
может осуществляться только через этот аэропорт. В Ше-
реметьево и «Аэрофлоте» ситуацию не комментируют. 
В ОАО РЖД „Ъ“ уточнили, что последние поезда из Китая 
в Россию отменены еще 3 февраля, а китайских рабочих 
монополия не использует.

Турбизнес новый запрет фактически не затронет. Ки-
тай традиционно лидировал по въездному турпотоку 
в Россию, только за 2019 год оттуда приехало 1,49 млн 
путешественников. Но сейчас их уже почти не осталось: 
с 27 января власти самого Китая ограничили выезд ту-
ристов за пределы страны, а 1 февраля о приостановке 
возможности безвизовых туров объявили уже в России.

Сложнее ситуация с китайской рабочей силой. Шире 
всего ее используют на востоке РФ, но не только. Напри-
мер, в Москве китайский концерн CRCC строит участок 
новой линии метро от станции «Коммунарка» до стан-
ции «Улица Генерала Тюленева» в рамках контракта, под-
писанного с АО «Мосинжпроект» (на 100% принадлежит 
мэрии Москвы). В начале февраля 2020 года вице-мэр 
Андрей Бочкарев сообщал, что в Москве работают 120 
специалистов из Китая, «все они здоровы, на строитель-
ных площадках приняты все необходимые меры без-
опасности». Источник „Ъ“ в мэрии уверяет, что заменить 
столько рабочих на время действия временного запрета 
«будет несложно». Он допускает, что часть работ выпол-
нит персонал из других компаний-подрядчиков строи-
тельства метро.

Проблемы на востоке страны могут оказаться острее. 
В Еврейской АО, по данным местных СМИ, более поло-
вины рабочей силы, задействованной в агропромыш-
ленном секторе,— граждане КНР. По словам врио зам-
преда правительства региона Галины Соколовой, влас-
ти рассматривают вопрос замещения иностранной ра-
бочей силы из КНР. Инвестор, который ведет дострой-

ку двух пятизвездочных отелей во Владивостоке, уже 
столкнулся с невозможностью привлечения китайских 
строителей. Представитель собственника гостиниц, 
ООО «Парк-отель „Бурдугуз“», говорит, что для отделоч-
ных работ в зданиях нужно 500 специалистов из КНР. 
Но из-за ситуации с коронавирусом эти планы наруши-
лись: «Мы начали прорабатывать альтернативные вари-
анты привлечения рабочей силы из-за границы».

Около 2 тыс. специалистов из Китая предполагалось 
задействовать на строительстве объектов судострои-
тельного комплекса «Звезда» в Приморье. Представи-
тель «Звезды» заявил „Ъ“, что работники подрядной орга-
низации из КНР, задействованные на строительстве ча-
сти объектов второй очереди, в течение последних трех 
месяцев постоянно находятся на территории Большо-
го Камня и не покидали границы России, добавив, что 
«на ход строительства объектов ССК „Звезда“ эпидемио-
логическая обстановка в КНР не повлияла».

В китайских компаниях, работающих в РФ, пока со-
храняют спокойствие. Так, в Chery „Ъ“ сообщили, что 
в январе и феврале отменили командировки сотрудни-
ков в Китай «в связи с ситуацией в стране», то есть воз-
вращать никого не нужно. В начале февраля из КНР в РФ 
прилетели несколько сотрудников головного офиса 
Chery: сейчас они в профилактических целях находят-
ся на двухнедельном карантине. Их зарплата сохраняет-
ся в полном объеме, так как «коллеги работают, исполь-
зуя удаленный доступ и различные каналы коммуника-
ций», добавили в компании.

В AliExpress, Huawei, Xiaomi отказались от коммен-
тариев, в Vivo не ответили на запрос. В части компа-
ний при этом ссылаются на разницу во времени с го-
ловными офисами. Неофициально собеседники в ки-
тайских технологических компаниях пока не ожи-
дают проблем, хотя в их российских офисах есть со-
трудники из Китая. Источник в одной из них пояс-
нил, что все китайские сотрудники российского офи-
са уже успешно вернулись в Россию после праздни-
ков на родине. В компании Oppo также подтвердили, 
что в российском офисе есть штатные китайские со-
трудники, которые сейчас находятся в России по дол-
госрочным визам.

«Мы заранее предприняли все шаги для минимиза-
ции возможных неудобств, связанных с ограничениями 
по передвижению,— заявил старший вице-президент 
ZTE в России Тигран Погосян.— Проекты на территории 
России в основном осуществляются за счет привлечения 
локальных сотрудников. А китайские коллеги, кто непо-
средственно задействован в реализации проектов, так-
же либо безвыездно находятся в России, либо уже прош-
ли двухнедельный карантин». При необходимости при-
влечения дополнительных экспертов из Китая, добавил 
топ-менеджер, они смогут подключиться к работе уда-
ленно. Он также заверил, что задержек поставок обору-
дования ZTE не ожидается.

Александр Воронов, Анастасия Мануйлова, 
Сергей Строкань, Александр Черных,  
деловой блок, региональные редакции „Ъ“

Не по Китай меня

Рабочая группа по подготовке поправок к Консти
туции предложила записать в Основном  законе 
неприкосновенность бывших президентов РФ. 
Последовали и уточнения в блок поправок, ка
сающихся полномочий Госдумы и президента 
по  отношению к правительству. Группа предлага
ет  наделить президента конституционным правом 
осуществлять общее руководство кабинетом, вве
сти персональную ответственность премьерми
нистра перед президентом и расширить основания 
для роспуска Думы, предоставив такое право главе 
государства в том случае, если нижняя палата три
жды не согласует часть кандидатур на посты феде
ральных министров.

Рабочая группа по подготовке поправок к Конститу-
ции утвердила и направила в комитет Госдумы по гос-
строительству и законодательству блок своих предложе-
ний об изменении глав Основного закона, регулирую-
щих полномочия президента и правительства РФ. Одна 
из поправок к главе о правительстве меняет основания 
для роспуска Госдумы. В случае ее принятия президент 
получит такое право, если после трехкратного отклоне-
ния кандидатур членов правительства более трети долж-
ностей в кабмине (кроме министров, которых президент 
в случае принятия поправок будет назначать по итогам 
консультаций с сенаторами) останутся вакантными. На-
помним, президент сохранит право, но не будет обязан 
распускать Думу, если депутаты трижды отклонят пред-
ложенную им кандидатуру премьер-министра.

Сейчас роспуск и новые выборы предусмотрены Кон-
ституцией безусловно после трехкратного отклонения 
Думой кандидатуры премьера. При этом Дума, согласно 
действующей редакции Конституции, лишь согласует 
кандидатуру премьера, остальных членов кабмина на-
значает президент по представлению премьера. Прези-
дентский законопроект о поправках предполагает, что 
Дума получает право утверждать не только премьера, 
но и его заместителей, и министров, за исключением 
«президентского блока».

Член рабочей группы, председатель комитета Госду-
мы по образованию и науке Вячеслав Никонов (ЕР) за-
явил „Ъ“, что пока не представляет, как это будет орга-
низовано на практике. Он обращает внимание, что в ло-
гике поправки министры не будут утверждаться «паке-
том». Первый зампред комитета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству Юрий Синельщиков (КПРФ) 
считает предложение о роспуске избыточным: «Что зна-
чит одна треть? Наличие такой нормы приведет к дес-
табилизации власти». Другой первый зампред комите-
та по госстроительству, Михаил Емельянов (СР), уверен, 
что поправка поможет в будущем избежать политиче-
ских кризисов. «Норма о том, что Дума утверждает ми-
нистров, была с самого начала в президентском законо-
проекте. Не было понятно, что делать, если не утвердит. 
Поэтому что-то такое должно было появиться»,— счита-
ет господин Емельянов.

Рабочая группа также внесла поправки, фиксирую-
щие в Конституции право президента на общее руко-
водство правительством и персональную ответствен-
ность премьер-министра перед президентом за испол-
нение кабинетом своих полномочий. Предложенный 
президентом запрет на иностранное гражданство рабо-
чая группа предлагает дополнить запретом для членов 
правительства держать счета, вклады и наличные в ино-
странных банках. Расширить полномочия кабмина 
предложено в области поддержки семьи, научно-техно-
логического развития РФ, биологического многообра-
зия, а также выполнения нацпроектов, обеспечения уча-
стия общественных организаций в выработке и прове-
дении государственной политики и поддержки волон-
терского движения.

В главу о полномочиях президента предложено 
внести норму о неприкосновенности глав государства 
после прекращения полномочий. «Эти нормы стано-
вятся более стабильными, так как переносятся на уро-
вень Конституции»,— отметил сопредседатель рабо-
чей группы Павел Крашенинников. Сейчас ст. 91 Кон-
ституции наделяет неприкосновенностью только дей-

ствующего президента. Норма о неприкосновенно-
сти экс-президентов содержится в федеральном зако-
не о гарантиях президенту РФ, прекратившему испол-
нение своих полномочий, и членам его семьи (2001). 
В этом же законе прописан и порядок лишения не-
прикосновенности для бывших глав государства. Ра-
нее на заседании думского комитета по госстроитель-
ству и законодательству была рекомендована к приня-
тию поправка, включающая этот механизм в Консти-
туцию. По закону в случае обвинения экс-президента 
в тяжком преступлении СКР обращается в Федераль-
ное собрание. Если Госдума двумя третями голосов 
дает согласие на снятие неприкосновенности и две 
трети сенаторов это решение поддерживают, о реше-
нии уведомляют главу СКР. Глава комитета Павел Кра-
шенинников ранее уточнял, что процедура лишения 
неприкосновенности экс-президента будет целиком 
прописана в четвертой главе Конституции. Отметим, 
во вторник пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков на просьбу прокомментировать возможное по-
явление в Конституции нормы о неприкосновенно-

сти экс-президентов отметил, что у самого Владимира 
Путина «нет какой-либо позиции» по этому вопросу.

Эксперт по конституционному правосудию Ольга По-
доплелова согласна, что действующим нормам их пере-
нос в Конституцию «придаст больший вес», их «слож-
нее будет изменить или отменить». При этом она опаса-
ется, что сам характер процедуры внесения поправок, 
«во многом произвольный», может «девальвировать по-
тенциальную пользу от такого рода переноса». Полито-
лог Алексей Макаркин считает, что «ряд поправок вно-
сится, чтобы их труднее было отменить будущему пре-
зиденту». Обеспечат ли поправки эффективный баланс 
ветвей власти, покажет практика, говорит господин Ма-
каркин. Политолог Дмитрий Бадовский считает, что об-
щая концепция поправок президента направлена на од-
новременное усиление полномочий всех институтов 
и ветвей власти при сохранении за президентом «цен-
трального места в российской политической системе».

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова,  
Наталья Глухова

Неприкосновенности добавят не всем
Рабочая группа предложила расширить конституционные основания для роспуска Думы

Андрей Баршай, 21летний физикотличник из МАИ, 
приговорен к трем годам условно за то, что толкнул 
в спину росгвардейца (ч. 1 ст. 318 УК РФ «Примене
ние насилия к представителю власти») на акции про
теста 27 июля в Москве. Господин Баршай содер
жался в СИЗО с октября 2019 года и был освобожден 
вчера в зале Мещанского суда Москвы. Осужден
ный — последний из участников так называемого 
московского дела, связанного с протестными акци
ями «За честные выборы» в столице летом прошло
го года. Член СПЧ Николай Сванидзе и глава проекта 
«Апология протеста» Алексей Глухов назвали реше
ние «победой». По словам господина Глухова, это 
«подтверждает, что в деле по ст. 212 УК РФ „Массо
вые беспорядки“, которая легла в основу „москов
ского дела“, поставлена точка». 

Мещанский суд Москвы рассмотрел дело Андрея Бар-
шая за два дня. В понедельник, как сообщал „Ъ“, судья Та-
тьяна Изотова допросила потерпевшего росгвардейца 
Александра Козлова, который «не ожидал удара в броне-
жилет» от физика 27 июля 2019 года и просил «назначить 
ему наказание на усмотрение суда».

Во вторник адвокаты Светлана Байтурина и Григорий 
Червонный просили суд учесть результаты проведенно-
го ранее эксперимента с бронежилетом, аналогичным то-
му, что был на потерпевшем сотруднике Росгвардии, и до-
просить его участников. «Вместе с двумя добровольцами 
мы попытались смоделировать ситуацию, в которой об-
виняется Баршай,— объяснял суду свидетель Антон Лап-
шин.— Мы старались нанести друг другу физический 
ущерб подобным действием (ударом в спину.— „Ъ“). Каж-
дый из нас по очереди надевал бронежилет. Боли никто 
не почувствовал, мы не получили никаких травм». Про-
курор Юлия Клевцова возражала: «Наличие экипировки 
не влияет на состав преступления».

Суд допросил свидетеля Сергея Пукалова, операто-
ра телеканала Deutsche Welle, который снимал акцию 
протеста. «Я шел за двумя нацгвардейцами, Андрей 
Баршай был слева от меня,— сообщил господин Пука-
лов.— Когда я подошел к ЦДМ (на улице Рождествен-
ка.— „Ъ“), произошла потасовка. Началась она с того, 
что нацгвардейцы подбежали к сидящим на бордюре 
людям и начали избивать их дубинками. Я это видел, 
потому что дубинки были видны над головами. Никто 
не предупреждал о том, чтобы люди разошлись». Отме-
тим, что допрошенные в понедельник свидетели защи-
ты также поясняли, что «оповещений разойтись не зву-

чало», а свидетели обвинения, напротив, утверждали, 
что «граждане были проинформированы».

После допроса господина Пукалова Светлана Бай-
турина попросила суд приобщить к делу видеозаписи 
эпизода с участием Андрея Баршая в полном объеме, 
а не только «те полторы секунды», на которых видно, 
как он толкает Александра Козлова. Ходатайство госпо-
жа Байтурина заявляла четыре раза, приводя разные до-
воды в свою пользу, суд их четырежды отклонил. Это вы-
нудило адвокатов подать возражение на работу судьи. 
«На прошлом судебном заседании и в настоящее время 
судьей немотивированно снимались вопросы защиты, 
при этом аналогичные вопросы обвинения суд не сни-
мал,— настаивала Светлана Байтурина.— Суд препятст-

вовал назначению экспертизы и исследованию доказа-
тельств. Защита полагает свои сомнения в беспристраст-
ности суда оправданными».

Судья Татьяна Изотова возражения в свой адрес 
не приняла. Сразу за этим суд приобщил к делу положи-
тельные характеристики Андрея Баршая из вуза, свиде-
тельствующие, что он «отличник», характеристики от ро-
дителей подсудимого, а также чек о переводе денег в бла-
готворительный фонд «с целью загладить вину перед об-
ществом». Было приобщено и личное письмо Андрея Бар-
шая Александру Козлову, в котором физик «искренне со-
жалеет» и приносит извинения потерпевшему.

На этапе судебных прений прокурор потребовала 
для Андрея Баршая 3,5 года реального решения сво-
боды (максимальное наказание по ч. 1 ст. 318 УК РФ — 
5 лет колонии). По мнению государственного обвините-
ля, подсудимый «совершил ряд противоправных умыш-

ленных действий против сотрудника, обеспечивающе-
го правопорядок, и вина его полностью доказана».

Сразу после этого, к удивлению зрителей и, вероятно, 
даже обвинения и суда, потерпевший Александр Козлов 
взял слово, заявив, что «претензий к обвиняемому нет». Из-
менив свое мнение, господин Козлов попросил суд «назна-
чить условное наказание» студенту. Андрей Баршай, сму-
тившись и обрадовавшись, в своем последнем слове сно-
ва извинился перед росгвардейцем Козловым и признал-
ся: «Мне страшно, тюрьмы у нас ведь не лечат, а калечат».

Приговор был оглашен тремя часами позднее. Судья 
Татьяна Изотова отметила, что насилие, которое Андрей 
Баршай применил к Александру Козлову, «следует счи-
тать неопасным» для жизни или здоровья правоохрани-
теля, а срок подсудимого «может быть не связан с реаль-
ным лишением свободы». «Назначить три года условно 
и освободить в зале суда»,— резюмировала госпожа Изо-
това. Зал зааплодировал.

Выходя из здания суда в сопровождении родных и дру-
зей под крики толпы «Баршай!», признанный виновным 
студент улыбался и благодарил. «Я очень хочу погладить 
кота»,— сказал он.

Руководитель правозащитного проекта «Апология 
протеста» Алексей Глухов рассказал „Ъ“, что после ре-
шения по делу в отношении Андрея Баршая «212-ю ста-
тью можно считать закрытым проектом». Напомним, по-
сле акции 27 июля 2019 года СКР возбудил по ст. 212 УК 
РФ уголовное дело о массовых беспорядках. Статья вменя-
лась 13 участникам «московского дела», но позднее участ-
никам стали вменять ст. 318 УК РФ, однако уголовное де-
ло по ст. 212 УК РФ так и не закрыли. «Чем дальше от собы-
тий, тем мягче приговор — такова практика и в админи-
стративных, и в уголовных делах,— рассказал господин 
Глухов.— Баршай не отрицал факт действия, но отрицал 
мотив — желание применить насилие, поэтому получил 
условный срок. Это очень близко к победе, ведь человек 
имеет возможность выйти из зала суда и пойти домой». 
Глава комиссии СПЧ по гражданским правам Николай 
Сванидзе также назвал приговор студенту-физику «побе-
дой». «Такие приговоры равны оправданию»,— сказал он.

Светлана Байтурина сообщила „Ъ“, что защита не бу-
дет обжаловать приговор, так как существует вероят-
ность, что дело направят на новое рассмотрение. «Это мо-
жет произойти, если и мы, и представитель обвинения 
попросим отменить решение суда»,— объяснила пози-
цию госпожа Байтурина.

Мария Старикова, Дмитрий Кальченко

Росгвардеец просил изменить закон физика
Студент Андрей Баршай приговорен к трем годам условно и освобожден в зале суда

Андрей Баршай  провел в СИЗО  четыре 
 месяца, а суд рассмотрел его  дело 
за  десять часов и  освободил изпод стражи
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Принуждение к Риму
Россия и Италия после «крымских каникул» вернулись к формату 2+2
Главы МИД и Минобороны РФ Сергей Лавров  
и  Сергей Шойгу 18 февраля провели в Риме консуль-
тации со своими итальянскими коллегами Луиджи 
Ди Майо и Лоренцо Гуэрини. Так называемый формат 
2+2 рабо тал до начала кризиса на Украине в 2014 году, 
а потом был поставлен на паузу. Судя по заявлениям 
участни ков римских переговоров, теперь это пройден-
ный этап и двусторонние механизмы перезапускают-
ся. Обсудить министрам было что — речь на встрече 
шла не только о двусторонних вопросах, но и о глобаль-
ных проблемах вроде ливийской.

Состоявшаяся в Риме встреча глав дипломатических и во-
енных ведомств двух стран в формате 2+2 — четвертая по сче-
ту. Но в последний раз четыре министра встречались в 2013 го-
ду. Затем механизм надолго встал — из-за украинского кризи-
са. Правда, встречи глав МИДов не прекращались и после на-
чала конфликта на Украине.

О планах возобновить консультации в формате 2+2 было 
объявлено еще в конце марта 2016 года. Тогда в Москве за одну 
неделю побывали Джон Керри, Франк-Вальтер Штайнмайер 
и Паоло Джентилони, возглавлявшие тогда внешнеполитиче-
ские ведомства США, ФРГ и Италии соответственно. Решение 
вернуться к расширенным переговорам с итальянской сторо-
ной выглядело шагом к нормализации диалога если не с Запа-
дом в целом, то по крайней мере с Италией. Однако, несмотря 
на особый характер диалога Москвы и Рима, первая встреча 
четырех министров в итоге состоялась лишь спустя три года.

Возвращение к прежнему формату указывает на то, что 
времена меняются. На это обратил внимание Сергей Лав-
ров. «Мы постепенно, но уверенно восстанавливаем все ме-
ханизмы, которые существовали ранее. Уверен, что мы при-
дем к полноценному функционированию всех инструмен-
тов, которые приносили взаимовыгодный результат»,— зая-
вил он после переговоров.

Сергей Лавров в Италию прилетел из Мюнхена, где не-
сколько европейских лидеров — в первую очередь президен-
ты ФРГ и Франции Франк-Вальтер Штайнмайер и Эмманюэль 
Макрон — заявляли о необходимости улучшать отношения 
с Москвой. В Риме от своего итальянского коллеги Луиджи 
Ди Майо господин Лавров также услышал то, что хотел. «Гово-
ря об украинском кризисе, мы подчеркнули, что Минские со-
глашения (по Донбассу.— „Ъ“) — это единственный документ, 
который позволит выйти из сложившейся ситуации. Могу ска-
зать, что мы готовы к стратегическим шагам для укрепления 
сотрудничества с Москвой по всем темам, которые представ-
ляют интерес для Европы»,— сказал итальянский министр.

Российско-итальянская повестка включает в себя широкий 
круг вопросов: сотрудничество в политической, торгово-эко-
номической и культурно-гуманитарной сферах, а также ме-
ждународные и региональные сюжеты. Но для Рима сейчас 
одной из основных является проблема урегулирования ли-
вийского кризиса. Италия традиционно уделяет большое вни-
мание ситуации в бывшей колонии, тем более что любое обо-
стрение по ту сторону Средиземного моря грозит республике 
новой волной мигрантов.

В январе глава МИД Италии Луиджи Ди Майо предложил 
ввести в Ливию миротворческий контингент ЕС. Но сов-
местных вооруженных сил у Евросоюза нет, а положитель-
ное решение национальных правительств без мандата ООН 
(да и с ним тоже) дипломатические собеседники „Ъ“ пока на-
зывают маловероятным. «Почему бы и нет? Это был бы един-
ственный способ остановить внешние вмешательства и рас-
праву над невинными мирными жителями, а также дать Ев-
росоюзу возможность говорить в один голос»,— пояснял гла-
ва МИД Италии в интервью газете La Stampa. Сейчас в Ливии 
находятся 250 итальянских военных, охраняющих итальян-
ский полевой госпиталь в Мисурате.

Во время российско-итальянских консультаций ливийская 
тема была одной из основных, тем более что накануне перего-
воров Совет ЕС принял решение о создании новой европей-

ской миссии, в задачу которой входит обеспечивать соблюде-
ние эмбарго на поставки оружия в Ливию — морским и воз-
душным путем. «Обсуждали, естественно, Ливию. Конферен-
ция в Мюнхене позволила международному сообществу еще 
раз поговорить о стабилизации ситуации»,— сказал господин 
Ди Майо, напомнив о прошедшем в воскресенье первом за-
седании Международного комитета по реализации решений 
Берлинской конференции по Ливии, состоявшейся 19 января. 
По словам итальянского министра, путь к урегулированию 
«должен быть не военный и основываться на диалоге, а Мо-
сква важна в этом смысле как член Совбеза ООН».

По поводу миссии, которая должна предотвращать постав-
ки в Ливию оружия, итальянский министр высказался отдель-
но. По его словам, вооружения продолжают попадать в зону 
конфликта, что позволяет его сторонам вести боевые действия. 
«Мы должны сделать так, чтобы вооружения не ввозились»,— 
отметил он. Как раз во вторник из Триполи пришли сообще-
ния об ударе Ливийской национальной армии под командо-
ванием фельдмаршала Халифы Хафтара по турецкому судну, 
которое, как утверждается, доставляло оружие Правительству 
национального согласия (ПНС) во главе с Файезом Сарраджем.

Напомним, что Турция фактически единственное государ-
ство, которое открыто объявило о военной поддержке одной 
из сторон ливийского конфликта. Анкара поставляет Трипо-
ли оружие, а также перебросила в Ливию отряды протурецкой 
вооруженной оппозиции из Сирии, которые воюют на сторо-
не ПНС под руководством турецких советников. Свои дейст-
вия президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган объяснил тем, 
что в Ливии на стороне сил Хафтара воюют суданские и рос-
сийские наемники. На прошлой неделе он и вовсе заявил, что 
Россия руководит войной в Ливии.

Москва эти обвинения отвергает, как и в целом свою по-
мощь той или иной стороне конфликта. В Риме Сергей Лав-

ров дал понять, что и Россия, и Италия выступают за мирное 
урегулирование конфликта в Ливии: «Для России важным яв-
ляется дальнейшее продвижение вперед на основе побужде-
ния ливийских сторон к согласию. Договорились продолжать 
поддерживать плотный диалог на ливийском направлении».

В Москве считают, что любые международные усилия будут 
бесполезны, если стороны конфликта не договорятся между со-
бой: речь как об условиях прекращения огня, так и о поисках 
политического компромисса. Это одна из причин, почему Рос-
сия воздержалась на прошлой неделе при голосовании за ре-
золюцию Совбеза ООН по Ливии, которая призывает поддер-
жать решения Берлинской конференции. По словам замглавы 
МИД РФ Михаила Богданова, у Москвы есть серия замечаний 
к тому, как Международный комитет по Ливии планирует осу-
ществлять мониторинг за решениями конференции, «посколь-
ку ряд задач относится к исключительным прерогативам Сов-
беза ООН, а вторгаться в них недопустимо». В ходе прошедшей 
в Мюнхене встречи комитета он выразил надежду на то, что за-
мечания России, которая также обращает внимание на интере-
сы региональных игроков — Турции и Египта, будут учтены.

Встреча в Риме совпала по времени с началом второго ра-
унда переговоров межливийского военного комитета, в кото-
рый вошло по пять представителей каждой стороны конфлик-
та. В день начала переговоров, идущих в Женеве, спецпредста-
витель генсека ООН по Ливии Гасан Саляме выразил надежду 
на то, что удастся «прийти к определенному консенсусу по во-
просу о том, каким должно быть долгосрочное прекращение 
огня в Ливии». При этом он рассказал, что делегации находи-
лись в разных комнатах, так как решили: лучше, если между 
ними «пока не будет прямого взаимодействия».

Еще двумя важными этапами должны стать политические 
переговоры, которые пройдут в Женеве 26 февраля, а также 
мартовская встреча международного комитета по реализации 
решений Берлинской конференции. Первое такое заседание, 
напомним, состоялось в Мюнхене. А второе, как ожидается, 
пройдет именно в Риме.

Владимир Соловьев, Елена Пушкарская, Рим;  
Марианна Беленькая, Галина Дудина

Глава МИД РФ Сергей Лавров услышал от своего 
итальянского коллеги Луиджи Ди Майо приятные 
для себя слова о том, что украинский кризис 
можно решить исключительно на основе  
Минских соглашений   ФОТО AFP

Мало Золотое, да дорого
Накануне заседания Совбеза ООН в Донбассе случилось новое обострение

В Донбассе во вторник произошло самое 
серьезное в этом году обострение воо-
руженного конфликта. Как утверждают 
в самопровозглашенной Луганской на-
родной республике (ЛНР) — и соглаша-
ются в Москве,— недалеко от поселка 
Золотое украинская диверсионная груп-
па попыталась перейти линию фронта. 
В Киеве, в свою очередь, настаивают: 
статус-кво хотели нарушить «вооружен-
ные формирования Российской Федера-
ции». Инцидент произошел за несколько 
часов до заседания Совбеза ООН, со-
званного по инициативе России с целью 
обсудить отсутствие прогресса в реали-
зации Минских соглашений по урегули-
рованию ситуации в Донбассе.

Обострение не страшнее 
коронавируса
Информация о серьезном бое в Луганской 
области появилась во вторник около десяти 
часов утра по московскому времени. Первы-
ми об этом сообщили украинские военные, 
представившие свою версию случившегося. 
«Утром 18 февраля вооруженные формиро-
вания Российской Федерации атаковали по-
зиции подразделений Объединенных сил 
поблизости населенных пунктов Новотош-
ковское, Орехово, Крымское и хутор Воль-
ный»,— сообщили в Киеве.

Все упомянутые в сообщении поселки 
примыкают к зоне разведения сил и средств 
«Золотое». Напомним, что разведение войск 
в этом районе, а также вблизи поселков Пе-
тровское и Станица Луганская было клю-
чевым условием для встречи лидеров «нор-
мандской четверки» (России, Украины, Фран-
ции, Германии) 9 декабря 2019 года. Однако 
именно в Золотом украинские власти столк-
нулись с сопротивлением националистов 
из батальона «Азов», не желавших оставлять 
позиции и утверждавших: отвод войск из это-
го района угрожает безопасности страны. 

Уже в 11 утра в Киеве прошло экстренное 
заседание Совета национальной безопасно-
сти и обороны, после которого руководите-
ли главных силовых ведомств страны и пре-
зидент Владимир Зеленский отчитались пе-
ред журналистами. Они поспешили успоко-
ить общественность: никаких глобальных 

перемен, ставящих Донбасс на грань новой 
войны, не произошло. «У нас мощная армия. 
Провокации бывают. Армия, соответствен-
но, сильно ответила,— сообщил президент 
Украины.— Мы уверены, что эта провока-
ция не изменит курс, по которому мы идем 
к приостановлению войны и миру». Сра-
зу после этого господин Зеленский поднял 
другую тему — китайский коронавирус, ко-
торый, по его словам, тоже не представляет 
серьезной угрозы жителям Украины.

Начальник украинского Генштаба Руслан 
Хомчак, еще один участник брифинга, попро-
сил «не спекулировать» на теме зоны разведе-
ния в Золотом. По его словам, утренний бой 
проходил за ее пределами. То же самое „Ъ“ со-
общил и офицер пресс-службы управления 
Народной милиции ЛНР Иван Филипоненко.

В остальном версия самопровозглашен-
ной ЛНР была полностью противоположной. 
«В районе 6:00 диверсионная группа против-
ника в составе десяти человек выдвинулась 
в направлении позиций наших защитников 
в районе населенного пункта Голубовское,— 
рассказал представитель оборонного ведом-
ства ЛНР Яков Осадчий.— При приближе-
нии к нашим позициям группа подорвалась 
на минном поле, в результате чего не менее 
двух боевиков погибло и трех ранено». По-
сле этого, как утверждает господин Осадчий, 
украинцы начали обстрел, чтобы помочь 
своим солдатам отступить. 

Чуть меньше стороны разошлись в оценках 
потерь — своих и чужих. Как заверил на бри-
финге Руслан Хомчак, в ходе столкновений по-
гиб один украинский военный и ранены пяте-
ро. При этом, по версии Киева, со стороны ЛНР 
якобы погибло четверо и ранено шестеро. Что-
бы забрать их, представители Луганска даже 
запросили «режим тишины», на что украин-
ская сторона ответила согласием. Однако, как 
пояснил „Ъ“ Иван Филипоненко, тело укра-
инского военного забрали именно силы ЛНР. 
«Он был ближе к нашим позициям. Его просто 
бросили на поле боя»,— пояснил он.

О собственных потерях в ЛНР рассказали 
чуть позже. «Погибли четверо и получили 
ранения четверо наших защитников»,— за-
явил Яков Осадчий. При этом с украинской 
стороны насчитали не менее двух погибших 
и трех раненых. 

В Москве, как и в Луганске, всю вину 
за обострение возложили на Киев. Собе-
седник „Ъ“ в российских госструктурах, за-
нимающийся переговорами по Донбассу, 
назвал случившееся «мелкой провокаци-
ей, но не глобальным обострением». По его 
мнению, в более масштабный конфликт дес-
табилизация не перерастет. «Полезли с той 
(украинской.— „Ъ“) стороны диверсанты. 
Их хлопнули. Потом много где были мел-
кие перестрелки»,— рассказал он. Отвечая 
на вопрос о предполагаемой цели, источник 
предположил, что речь могла идти о попыт-
ках украинских военных закрепиться в «се-
рой зоне». Он также назвал последние собы-
тия свидетельством того, что украинский ли-
дер Владимир Зеленский не управляет свои-
ми войсками.

Слова собеседника „Ъ“ отчасти подтвер-
дил офицер пресс-службы управления На-
родной милиции ЛНР Иван Филипоненко. 
«Это постоянная ситуация: банальное не-
подчинение и неспособность верховного ко-
мандования руководить собственной арми-
ей,— рассказал он „Ъ“.— Там, где базируется 
93-я бригада (именно она наряду с 73-й бри-
гадой вела бой с украинской стороны.— 
„Ъ“),— это не нечто из ряда вон выходящее». 

При этом Брюссель однозначно встал 
на сторону Киева. «Эти наступательные по-
пытки поддерживаемых Россией вооружен-
ных формирований идут полностью враз-
рез с согласованным прекращением огня, 
которое до сих пор не полностью соблюда-
ется»,— говорится в комментарии Европей-
ской службы внешних связей для агентства 
«Интерфакс-Украина».

«В годовщину  
позорного поражения»
Драматизм событиям придавал день, в кото-
рый они произошли. Дело в том, что 18 фев-
раля 2015 года закончились интенсивные 
бои в районе города Дебальцево — крупно-
го железнодорожного узла на границе До-
нецкой и Луганской областей. Когда силам 
самопровозглашенной Донецкой народ-
ной республики (ДНР) удалось взять его под 
свой контроль, в регионе установился ста-
тус-кво, действующий по сей день. Незадол-
го до окончания боев — 12 февраля — Россия 

и Украина при участии представителей ДНР 
и ЛНР подписали Комплекс мер по выполне-
нию Минских соглашений. 

На это совпадение обратил внимание 
глава ЛНР Леонид Пасечник, выступивший 
со срочным заявлением. «Это подлое веро-
ломное действие украинской стороны прои-
зошло в день окончания Чернухино-Дебаль-
цевской операции — годовщину позорного 
поражения украинской армии в 2015 году,— 
заявил он.— Агрессивная позиция офици-
ального Киева ставит под сомнение согласо-
вание сроков следующей встречи „норманд-
ской четверки“».

Напомним, что о возможности переноса 
встречи, предварительно запланированной 
на апрель, неоднократно говорили в МИД 
РФ. В частности, соответствующее заявление 
сделал министр иностранных дел России 
Сергей Лавров. «Основания (для проведения 
встречи.— „Ъ“) могут появиться только в од-
ном случае — если решения предыдущего 
саммита, который состоялся в декабре, будут 
выполнены. Пока мы прогресса ни на одном 
из направлений не наблюдаем»,— отметил 
господин Лавров, выступая на Мюнхенской 
конференции по безопасности.

В беседе с „Ъ“ директор российского Цен-
тра политической конъюнктуры Алексей 
Чеснаков отметил, что сам обстрел вряд 
ли окажет влияние на позицию российско-
го внешнеполитического ведомства. «Куда 
важнее невыполнение Украиной договорен-
ностей предыдущей „нормандской четвер-
ки“»,— пояснил он.

При этом господин Чеснаков не исклю-
чил, что обострение на линии фронта было 
связано с заседанием Совбеза ООН, посвя-
щенным пятой годовщине подписания Ком-
плекса мер по выполнению Минских согла-
шений. Оно прошло в ночь на среду. «Такая 
провокация украинской стороны выглядит 
логично»,— отметил эксперт. Как ранее по-
яснял „Ъ“ источник в МИД РФ, цель созван-
ного по инициативе Москвы заседания Сов-
беза — показать, «что сделано (в сфере реа-
лизации Минских соглашений.— „Ъ“), что 
не сделано и кто в этом виноват».

Кирилл Кривошеев,  
Марина Коваленко,  
Владимир Соловьев
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мировая политика
Радикал  
от народа

Выгнать президента США Дональ-
да Трампа из Белого дома и вернуть 
Америку в благостные дни времен 
Барака Обамы — вот, пожалуй, вкрат-
це программа-2020 умеренного кры-
ла современной американской Де-
мократической партии и его став-
ленника, бывшего вице-президента 
Джо Байдена. На нелегком пути го-
сподина Байдена неизменно сопро-
вождают два блистательных спутни-
ка — тоска и уныние, которые помо-
гли ему добиться впечатляющих по-
бед: четвертого и пятого места в двух 
первых голосующих штатах.

Ничто не предвещало беды: в под-
держку бывшего вице-президен-
та выступила целая плеяда высоко-
поставленных политиков, деньги 
лились рекой, опросы показывали 
разгромное подавляющее преиму-
щество главного демократического 
кандидата. Не было в его кампании 
только одного — людей. На протяже-
нии всей предвыборной кампании 
на мероприятия Байдена почти всег-
да приходило меньше людей, чем 

на встречи, устраиваемые другими, 
гораздо менее известными полити-
ками, некоторые из которых уже вы-
были из гонки.

Скоро третье голосование, в Нева-
де, и навстречу ему Джо Байден идет 
тем же победным маршем, не меняя 
ни тактики, ни стратегии. Ко всем 
основным конкурентам пришли 
на митинги по тысяче человек, к го-
сподину Байдену — едва более двух-
сот. Списывать политика со счетов 
окончательно, конечно, рано: впе-
реди Южная Каролина, где велика 
роль чернокожих избирателей, его 
традиционного электората. Но оче-
видно, что тезисы «Трамп — плохой, 
я — хороший» и «я работал вместе 
с вашим кумиром Бараком Обамой, 
все будет как при нем» не очень вдох-
новляют избирателей.

Зато их вдохновляет радикализм. 
К власти рвется бывший троцкист 
радикал Берни Сандерс, грозящий 
финансовым воротилам, гигантам 
индустрии, богачам и эксплуатато-
рам «налоговой экспроприацией». 
За ним — сплоченный отряд безза-
ветно преданных ему сторонников, 
которых окрестили Bernie bros, «бра-
тишки Берни».

Пария, изгой, которого долго ни-
кто не воспринимал всерьез, заруча-
ется мощнейшей поддержкой низо-
вых партийных масс и захватывает 
политическую партию изнутри. Ни-
чего не напоминает?

А ведь тем же путем в 2016 году 
прошел Дональд Трамп. Берни Сан-
дерс похож на него больше, чем ка-
жется: он уже начинает посылать 
к черту СМИ, которые требуют от не-
го ответа на свои вопросы. Да, ког-
да-то он обещал дать полный отчет 
о своем здоровье. А теперь отказыва-
ется от своих слов — и что они ему 
сделают? Он не собирается расска-
зывать о том, откуда возьмет деньги 
на всеобщее бесплатное здравоох-
ранение и сколько вообще придет-
ся потратить на его затею. «Не знаю, 
никто не знает!» — говорит он теле-
ведущей и ничего от этого не теря-
ет. Напомню, что отказ Элизабет Уор-
рен, тоже почти социалистки, но ки-
чащейся компетентностью, отвечать 
на этот вопрос капитально обрушил 
ее рейтинг.

Сандерс рвется к президентским 
выборам, чтобы сразиться с таким 
же, как он, популистом. Дональд 
Трамп не должен был выиграть вы-
боры в 2016 году. И точно так же Бер-
ни Сандерс не должен был стать на-
столько популярным. Вот уж дейст-
вительно — куда катится этот мир?

Изгой, которого дол-
го никто не воспри-
нимал всерьез, зару-
чается мощнейшей 
поддержкой низовых 
партийных масс и за-
хватывает партию из-
нутри. Это не только 
про Берни Сандерса, 
но и про Дональда 
Трампа

Алексей Наумов,
обозреватель „Ъ“
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23193,80 (–329,44)
РТС 1515,54 (–27,71)
FTSE 100 7382,01 (–51,24)

DAX 30 13681,19 (–102,70)
DJIA* 29124,90 (–273,18)
NASDAQ Composite* 9682,79 (–48,38)

*На 19:43.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.02.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.02.20
Австралийский доллар 42,6046
Английский фунт 82,7987
Белорусский рубль 28,9310
Датская крона* 92,4455

Доллар США 63,7698
Евро 69,0882
Индийская рупия** 89,1854
Казахский тенге** 16,9052

Канадский доллар 48,0991
Китайский юань* 91,0373
Норвежская крона* 68,4791
СДР 87,2058

Сингапурский доллар 45,7886
Новая турецкая лира 10,5085
Украинская гривна* 26,1004
Шведская крона* 65,4949

Швейцарский франк 65,0579
Японская иена** 58,1337
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Онлайн-кинотеатры, много лет 
успешно переманивавшие зрите-
лей у пиратских сервисов, оказа-
лись на грани разворота в обратном 
направлении. Если на заре рынка 
зрители за рубежом платили только 
за Netflix, который позволял найти 
весь интересный контент сразу, сэ-
кономив на кабельном ТВ, то сей-
час, чтобы не испытывать FOMO-
синдром (навязчивая боязнь пропу-
стить интересное событие) по пово-
ду популярных сериалов, нужно за-
платить сразу за несколько подпи-
сок. Так, за «Игру престолов» день-
ги собирает HBO (в России его пред-
ставляет «Амедиатека»), за «Кар-
точный домик» и «Очень странные 
дела» — Netflix, за «Рассказ служан-
ки» — Hulu (в России — More.TV), 
за «Дрянь» — Amazon и так далее. 
Сервисов становится все больше: 
недавно на рынок вышли Apple TV+ 
и Disney+, в этом году NBCUniversal 
запустит свой сервис, также появит-
ся HBO Max от WarnerMedia.

Но когда эксклюзивный контент 
распределяется по большому ко-
личеству сервисов по слишком вы-
сокой цене, уровень пиратства на-
чинает расти, предупреждает Vice, 
ссылаясь на опрос 1,5 тыс. человек, 
проведенный британским ресур-
сом Broadband Genie. Лишь 18% по-
сетителей сайта признались, что ча-
сто или периодически получают до-
ступ к контенту через нелегальные 
ресурсы. Но вдвое больше, 37%, го-
товы обратиться к пиратам, если 
столкнутся со слишком большим 
числом платных легальных предло-
жений. При этом 67% считают, что 
и так платят за видеоконтент слиш-
ком много.

Причем похоже, что пользователи 
уже перешли от слов к делу: соглас-
но отчету Sandvine, доля BitTorrent 
в глобальном трафике возобновила 
рост после нескольких лет спада.

Российский рынок развивает-
ся в том же направлении, что и гло-
бальный: появляется все больше он-
лайн-платформ, и каждая начина-
ет инвестировать в эксклюзивный 
контент. Только крупнейший он-
лайн-кинотеатр ivi говорит о пла-
нах вложить в собственные проекты 
1 млрд руб. Помимо создания свое-
го контента российские онлайн-ки-
нотеатры покупают эксклюзивные 
права на высокобюджетные проек-
ты киностудий, чтобы показывать 
их только у себя,— например, «Ки-
ноПоиск» купил такой интернет-
эксклюзив на недавний «Союз спа-
сения». Стратегия выглядит логич-
но — чтобы привлечь новых под-
писчиков, нужно «запереть» эксклю-
зивы на свою платформу.

Если даже на Западе слишком 
большое количество таких предло-
жений начало становиться барье-
ром, можно предположить, что оте-
чественные онлайн-кинотеатры ри-
скуют отпугнуть не таких щедрых 
российских зрителей еще быстрее. 
Но выхода из ситуации для них пока 
не видно: при нынешнем уровне 
конкуренции участники рынка об-
речены будут еще какое-то время 
все больше наращивать инвестиции 
в эксклюзивный контент, даже ри-
скуя тем самым заодно поднять по-
пулярность и пиратским ресурсам.

правила  
игры

Когда эксклюзивный 
контент распределя-
ется по большому 
количеству сервисов 
по слишком высокой 
цене, уровень пират-
ства начинает расти

смотрит легально корреспондент 
отдела медиа и телекоммуникаций

Валерия Лебедева

По данным „Ъ“, один из гребных элек
тродвигателей на проходящем испы
тания атомном ледоколе «Арктика» 
 после поломки 4 февраля признан 
не подлежащим восстановлению. 
Это значит, что ледокол, видимо, при
дется ставить в док для замены двига
теля, которая может занять не менее 
полугода. По данным „Ъ“, «Росатом», 
чтобы избежать длительного простоя 
судна, рассматривает вариант при
нять его с неисправным двигателем 
под обязательства верфи провести ре
монт. Тогда мощность «Арктики» вре
менно снизится на треть, до 40 МВт.

Гребной электродвигатель (ГЭД) на пра-
вом валу атомного ледокола «Арктика», кото-
рый сломался в начале февраля в ходе швар-
товых испытаний, видимо, не удастся вос-
становить, рассказали источники „Ъ“. Это 
подтверждает и краткая справка, подготов-
ленная по итогам заседания расширенной 
комиссии от 14 февраля (копия есть у „Ъ“). 
Так, представители Ленинградского электро-
машиностроительного завода (ЛЭЗ, входит 
в «Русэлпром») заявили о невозможности вос-
становления работоспособности носовой об-
мотки двигателя (повреждено четыре фазы 
из шести), говорится в документе. Предста-
вители ЦНИИ судовой электротехники и тех-
нологии (ЦНИИ СЭТ, входит в Крыловский 
ГНЦ), которые занимались разработкой сис-
темы электродвижения, считают, что в инци-
денте виноват брак при изготовлении дви-
гателя. Однако в ЛЭЗ (поставщик ГЭД) винят 
скачок напряжения от преобразователя ча-
стоты на ГЭД. Окончательная причина долж-
на быть названа комиссией 20 февраля.

На ледоколе «Арктика» три гребных 
вала, на каждом установлены два двигателя 

по 10 МВт. Из строя вышел один из них. Два 
двигателя на среднем валу были успешно ис-
пытаны, прежде чем 4 февраля произошел 
инцидент с ГЭД на правом валу (см. „Ъ“ от 10 
февраля). Если двигатель не удастся почи-
нить на борту, что теперь выглядит наиболее 
вероятным, для замены придется ставить ле-
докол в док и вскрывать корпус, что приве-
дет к существенной задержке сдачи судна.

Глава Объединенной судостроительной 
корпорации (ОСК) Алексей Рахманов 13 фев-
раля прямо не ответил на вопрос „Ъ“, дейст-
вительно ли починка двигателя на борту не-
возможна. Он лишь подчеркнул, что «Аркти-
ка» — «это научно-исследовательская работа, 
головной пароход, такого в мире не сущест-

вовало». «Ничего катастрофического не про-
изошло. Можно сделать на борту определен-
ные работы, можно сделать в доке опреде-
ленные работы, у нас все технологические 
ходы записаны: мы понимаем, что мы бу-
дем делать в случае A, B, C»,— заверил госпо-
дин Рахманов. Он добавил, что пока не ви-
дит рисков переноса сроков передачи ледо-
кола, намеченной на май. В «Росатоме», «Рус-
элпроме» и Крыловском ГНЦ до выводов ко-
миссии тему не комментируют.

По мнению источника „Ъ“ в отрасли, 
если причиной случившегося стал скачок 
напряжения, это ставит под вопрос кор-
ректность проектирования систем. Скач-
ки напряжения регулярно происходят при 

эксплуатации, тем более в суровых аркти-
ческих условиях, отмечает он, и для их ком-
пенсации ставятся частотные преобразова-
тели и предохранители. Другой собеседник 
„Ъ“ подчеркивает, что предохранители есть, 
но не спасли ГЭД.

Один из источников „Ъ“ отмечает, что 
окончательно от надежд восстановить ГЭД, 
не разрезая корпус, еще не отказались, спе-
циально для этого подключены дополни-
тельные эксперты. Но другой собеседник 
утверждает, что повреждения четырех фаз 
из шести — весьма существенные: «Ско-
рее всего, бессмысленно говорить о восста-
новлении, нужно менять двигатель с уче-
том, что корпус ГЭД не съемный, нельзя его 
вскрыть и поставить заплатку». 

По оценкам собеседников „Ъ“ в отрасли, 
на создание нового ГЭД может уйти 12–18 
месяцев, хотя теоретически могут быть ис-
пользованы и двигатели, предназначенные 
для следующих серийных ледоколов. В лю-
бом случае, замена ГЭД потребует значи-
тельного времени, собеседники „Ъ“ говорят 
о 6-18 месяцах.

Впрочем, ряд источников „Ъ“ не исклю-
чает, что «Росатом» может принять ледокол 
и с неисправным правым ГЭД. Такое реше-
ние потребует и снижения нагрузки с лево-
го винта, то есть мощность временно соста-
вит 40 МВт. Возможно, будет найден юриди-
ческий компромисс, и ледокол примут под 
обязательства устранения неисправности 
в будущем, отмечает один из собеседников 
„Ъ“,— в противном случае «Арктика» будет 
стоять год у стенки. По словам источников 
„Ъ“, сейчас на ледоколе, несмотря на полом-
ку, продолжается программа испытаний.

Анастасия Веденеева,  
Илья Усов

Российский софт запустят в производство
Промышленности предложат перейти на отечественное ПО

Минпромторг нашел новый 
способ поддержать отечест
венных разработчиков соф
та. Для этого предлагается 
 присваивать статус отечест
венной промышленной про
дукции при госзакупках толь
ко той, в производстве кото
рой применялось российское 
программное обеспечение 
(ПО). Это может грозить про
блемами: некоторые инфор
мационные системы, которые 
используются в промышлен
ности, не поддерживают рабо
ту с российским софтом, кро
ме того, непонятно, как быть 
в случаях, когда его просто нет, 
отмечают эксперты.

Минпромторг планирует «в ка-
честве одного из критериев при-
знания продукции российской по-
этапно начать предъявлять требо-
вание о применении при ее раз-
работке и обслуживании россий-
ского ПО», заявил 18 февраля ди-

ректор департамента цифровых 
технологий Минпромторга Влади-
мир Дождев на круглом столе в Со-
вете федерации. По мнению госпо-
дина Дождева, российские разра-
ботчики «уже сегодня могут тира-
жировать, например, системы, свя-
занные с управлением ресурсами 
предприятий и нормативно-спра-
вочной информацией». При этом 
ряд наиболее сложных производст-
венных систем нужно «продолжать 
подтягивать по качеству к лучшим 
аналогам», признал он.

В Минпромторге уточнили „Ъ“, 
что речь идет о введении требова-
ний «для применения мер стиму-
лирования и продвижения при го-
сударственных закупках». Мини-
стерство разрабатывает ряд проек-
тов правовых актов, которые пла-
нирует представить на публичное 
обсуждение в течение месяца.

Участники рынка сомневаются 
в возможности быстрого перехо-
да на российский софт в промыш-

ленности. Неясно, как быть в случа-
ях, когда аналогичного зарубежно-
му российского ПО просто нет, от-
мечает источник „Ъ“ в одном из ав-
токонцернов. Он не видит смысла 
в привязывании к статусу продук-
та средств его производства, так 
как это «слишком опосредованный 
критерий». Правильнее искать дру-
гие возможности для стимулирова-
ния использования российского 
ПО, считает собеседник.

Производители электроники бо-
лее оптимистичны. Правовая база 
и прозрачные критерии призна-
ния продукции российской под-
держивают отечественного произ-
водителя, создают рабочие места 
для россиян и позволят снизить за-
висимость от импортной компо-
нентной базы и импортного ПО, за-
явила гендиректор производителя 
микросхем «Микрон» (входит в АФК 
«Система») Гульнара Хасьянова.

Программное и аппаратное 
обеспечение неразрывно связа-

ны, поэтому лучше говорить о про-
граммно-аппаратных комплек-
сах, полагает член экспертного со-
вета по программному обеспече-
нию при Минкомсвязи Илья Мас-
сух. Для этого надо будет синхро-
низировать уже имеющиеся рее-
стры отечественного ПО и обору-
дования и обеспечить их совмести-
мость, считает он.

Важно, чтобы реестр российско-
го ПО использовался при опреде-
лении отечественного софта в про-
мышленности, чтобы не было раз-
нобоя в трактовках, считает и ген-
директор «Базальт СПО» Алексей 
Смирнов. Но для построения эко-
систем ПО потребуются время 
и усилия разработчиков, предупре-
ждает он. Так, сейчас многие госу-
дарственные информационные си-
стемы, например, федеральная тор-
говая площадка «ТЭК-Торг», не под-
держивают работу с российскими 
операционными системами, сету-
ет господин Смирнов.

Стимулировать потребление 
российского ПО на производствах 
нужно, это позволит отечествен-
ным разработчикам получить пре-
имущество перед иностранными, 
полагает исполнительный дирек-
тор компании Artezio (входит в «Ла-
нит») Павел Адылин. Но к идее пока 
много вопросов, возможно, ее сто-
ит распространить на программ-
ные системы, которые не привяза-
ны к техническим аспектам произ-
водства, добавляет он.

В процедуре оценки статуса обо-
рудования должны участвовать не-
зависимые эксперты от различных 
компаний, также стоит разработать 
«дорожную карту» плавного перехо-
да на новые требования, полагает 
руководитель направления сетевой 
безопасности компании «Код без-
опасности» Олег Минаков, «тогда 
это будет не так болезненно и страш-
но, как кажется на первый взгляд».

Юлия Степанова, 
Ольга Никитина

Управляющие не боятся вирусов
Больше рисков они видят в выборах президента США

Портфельных управляющих 
крупнейших инвестиционных 
фондов больше волнуют при
ближающиеся выборы прези
дента США, чем распростра
нение коронавируса. С учетом 
сильных позиций Дональда 
Трампа в президентской гонке 
управляющие сокращают объ
ем наличных в инвестпортфе
лях, наращивая долю акций. 
В наибольшем выигрыше ока
зались акции не только амери
канских компаний, но и ком
паний развивающихся стран, 
в том числе российских, кото
рые привлекают инвесторов 
высокой дивидендной доход
ностью.

Ключевая новость последнего ме-
сяца — широкое распространение 
коронавируса в Китае — не напугала 
международных управляющих, сви-
детельствуют данные февральского 
опроса, проведенного Bank of Amer-
ica. В анкетировании принял учас-
тие 221 управляющий фонд, под 

управлением которых находятся ак-
тивы стоимостью $676 млрд.

Согласно опросу, только 21% 
из них назвали коронавирус в Ки-
тае ключевым риском с непредска-
зуемыми последствиями для миро-
вой экономики. «Краткосрочная ре-
акция рынка может быть сильной 
в пораженных регионах, но это эмо-
циональная распродажа, которая 
разворачивается так же быстро. На-
глядный пример — развитие эпи-
демии SARS в 2003 году и реакции 
на нее гонконгских акций»,— от-
мечает партнер FP Wealth Solutions 
Алексей Дебелов. В первые четыре 
месяца 2003 года индекс Hang Seng 
потерял 10%, но через полтора меся-
ца восстановил позиции. Как отме-
чает директор по инвестициям УК 
«Регион Инвестиции» Александр 
Беспалов, эпидемия коронавируса 
до сих пор не оказала существенно-
го влияния на рынки акций за пре-
делами Азии, «поскольку инвесто-
ры оценивают негативные послед-
ствия для мировой экономики как 

краткосрочное явление, за кото-
рым последует резкое восстановле-
ние экономической активности».

Конечно, инвесторов волнует 
замедление ВВП в Китае из-за оста-
новки части производств в про-
винции Хубэй, падение авиасооб-
щения в регионе, но прохождение 
пика зарегистрированных случаев 
заражения вирусом позволяет рас-
считывать, что влияние будет ог-
раниченным. К тому же китайское 
правительство принимало актив-
ные меры по стабилизации эконо-
мики страны.

Основное беспокойство у меж-
дународных инвесторов вызыва-
ют предстоящие в ноябре выборы 
президента США. По данным опро-
са, 26% портфельных управляющих 
назвали этот фактор самым значи-
тельным для мировой экономики. 
«Американских инвесторов волну-
ют итоги выборов в США, которые 
создают некую неопределенность, 
учитывая не столь высокий рей-
тинг действующего президента»,— 

подтверждает заместитель директо-
ра инвестиционного департамента 
UFG Wealth Management Евгений 
Пундровский.

Управляющие продолжают со-
кращать запас наличности, так как 
сильных конкурентов у Дональ-
да Трампа не видят. Средняя доля 
наличных в портфелях снизилась 
с 4,2% до 4%, минимального значе-
ния с марта 2013 года. При этом чи-
сло управляющих, у которых вес ак-
ций в портфелях превысил индика-
тивный уровень, на 33% превыша-
ло число тех, у кого он ниже. Это 
максимальное значение за послед-
ние 20 месяцев. Число глобальных 
инвесторов, нарастивших вложе-
ния в американские акции, на 19% 
превысило число колеблющихся. 
Месяцем ранее покупателей было 
только на 3% больше.

«Мир по-прежнему остается в па-
радигме низких ставок, а любые 
риски только укрепляют ожидание 
инвесторов о том, что эпоха около-
нулевых и отрицательных останет-

ся надолго. А это подогревает аппе-
тит к риску и поддерживает рост 
финансовых активов»,— отмечает 
Евгений Пундровский.

Выросла привлекательность 
и вложений в развивающиеся рын-
ки. По данным EPFR, на минув-
шей неделе фонды, инвестицион-
ная политика которых ориентиро-
вана на emerging markets, привле-
кли почти $2,7 млрд. На россий-
ский фондовый рынок поступило 
почти $220 млн. «После роста прош-
лого года американские акции ста-
ли еще более дорогими относитель-
но остального мира, и многие ин-
вестбанки рекомендуют увеличить 
инвестиции за пределы США. Часть 
инвесторов уже скупает активы 
на развивающихся рынках»,— от-
мечает Алексей Дебелов. По словам 
заместителя гендиректора по фон-
довым операциям УК ТФГ Равиля 
Юсипова, иностранцев привлекает 
в российских акциях высокая диви-
дендная доходность.

Виталий Гайдаев
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«Арктика» теряет мощность
Атомный ледокол может быть сдан с неисправным двигателем
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 19 февраля 2020 №30   l   Коммерсантъ

ноябрь декабрь январь февральфевральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь

1,6 2,0

1,60

1,68

1,76

1,84

1,92

2,00% ● 1,6929

0,07%
5,5 8,0

5,5

6,0

6,5

7,0

7,5

8,0тыс. пунктов ● 7,478

0,89%
0 100,0

0

20

40

60

80

100млрд руб. ● 57,35

1,35 1,65

1,35

1,41

1,47

1,53

1,59

1,65тыс. $ / тр. унц.

40

42

44

46

48

50

40,0 50,0
1,21%58,67% 1,46%

● 1,604трлн руб. ● 45,91

В последние дни стало известно о ряде плани
руемых и уже завершенных сделок по покупке 
 небольших банков. По мнению экспертов, в ны
нешних условиях для банков сделки слияния 
и  поглощения неизбежны, но если собственни
ков, готовых выйти из бизнеса, более чем доста
точно, то покупателей мало.

Как стало известно „Ъ“, крымский Генбанк, санируе-
мый в настоящее время АКБ «Россия», продал дочерний По-
чтобанк акционерам Форбанка. Как пояснил „Ъ“ один из 
них Станислав Баранов, пермский Почтобанк был прио-
бретен для расширения бизнеса. По его словам, несколько 
лет назад собственники Форбанка уже приобрели Народ-
ный земельно-промышленный банк (г. Бийск), который в 
дальнейшем был присоединен. «Почтобанк также будет 
присоединен к Форбанку, это инвестиция, расширяющая 
географию присутствия банка,— уточнил он.— В дальней-
шем мы также предполагаем возможным расти за счет сли-
яний и присоединений». Сумму сделки он не раскрыл. По 
словам источников „Ъ“, близких к сторонам сделки, она со-
ставила около 0,8 капитала. По данным отчетности банка, 
его капитал на 1 января составлял 381 млн руб., так что сум-
ма сделки могла превысить 300 млн руб.

Расширяет присутствие на банковском рынке и МКБ, 
который 18 февраля объявил о ведении переговоров о по-
купке двух банков ГК «Регион» — банка «Веста» и Руснарбан-
ка. ГК «Регион» (90% долей контролирует Сергей Судари-
ков) и владелец МКБ концерн «Россиум» (около 90% долей у 
Романа Авдеева) ранее сообщали, что могут объединить ак-
тивы. Представитель ГК «Регион» подтвердил факт перего-
воров, заявив, что «такой сценарий возможен в рамках объ-
единения активов Романа Авдеева и Сергея Сударикова».

Кроме того, „Ъ“ стало известно и завершении еще одной 
сделки на банковском рынке: ингушский предпринима-
тель Ахмет Паланкоев вышел из капитала банка «Акро-
поль», продав свою долю экс-главе банков «Связной» и Бин-
банка, а в данный момент президенту ГК «Связной» Евге-
нию Давыдовичу. Он и другие топ-менеджеры «Связного» 
ранее вошли в совет директоров «Акрополя». Господин Да-

выдович отказался от комментариев относительно покуп-
ки банка «Акрополь». По словам собеседников „Ъ“, близких 
к ГК «Связной», планов возобновлять розничный банков-
ский бизнес на базе «Акрополя» на данный момент у груп-
пы нет, при этом собеседники „Ъ“ выразили сомнения, что 
господин Давыдович купил банк на собственные средства 
(по информации „Ъ“, сумма сделки составила 1 капитал, на 
начало года капитал составлял около 1,1 млрд руб.).

Рост числа M&A-сделок на банковском рынке — продол-
жение наметившейся в прошлом году тенденции (см. „Ъ“ 
от 22 октября 2019 года), которая в дальнейшем будет уси-
ливаться, считают эксперты. «Все приобретаемые банки не 
являются ключевыми игроками в отрасли. Они могут 
представлять интерес для слияния с более крупными игро-
ками»,— говорит управляющий партнер экспертной груп-
пы Veta Илья Жарский. Учитывая ужесточения требований 
регулятора к участникам рынка, содержание небольшого 
банка, чьи функции и возможности ограничены, становит-
ся накладным, отмечает он, «поэтому тенденция слияний 
и поглощений будет и дальше продолжаться».

В настоящее время в систему страхования вкладов вхо-
дят более 350 банков. По оценке управляющего партнера 
ФГ «Дмитрий Донской» Дмитрия Курбатского, «владельцы 
50–60 банков так или иначе хотят их продать или объеди-
ниться с другими игроками». Однако, по его словам, объе-
динения редки, так как «несвязанным акционерам очень 
трудно ужиться в одном бизнесе». Поэтому «уставшие» соб-
ственники банков, которые не хотят идти по пути сдачи 
лицензии ЦБ, будут рассматривать возможность продажи 
банков. По мнению господина Курбатского, в течение 2020 
года порядка 10–12 банков могут быть проданы, а сделки 
будут проходить на уровне 0,7–0,8 капитала. Ключевая 
проблема, которая сдерживает процесс консолидации,— 
то, что качество покупателей сейчас за редким исключени-
ем довольно низкое, практика показывает, что в ряде слу-
чаев у банков после продажи в течение трех-семи месяцев 
следовал отзыв лицензии (например, Апабанк, Кемсоцин-
банк), указывает эксперт.

Ксения Дементьева

Слияния и укрупнения
Собственники продают небольшие банки

Произошедший еще девять лет 
назад инцидент с южнокорей
ским траулером Oriental Angel 
 может дать повод российским 
рыбопромышленникам вытор
говать себе дополнительные 
 преференции. Всероссийская 
 ассоциация рыбопромышлен
ников ( ВАРПЭ) предлагает ли
шить Южную Корею возмож
ности добывать 30 тыс. тонн 
 рыбы на $40 млн в Западно 
Беринговоморской зоне, если 
владелец судна не утилизирует 
его и не компенсирует нанесен
ный экологии вред.

Письмо с предложением ВАРПЭ 
17 февраля направила премьер-мини-
стру Михаилу Мишустину (копия есть 
у „Ъ“). По мнению президента ассоциа-
ции Германа Зверева, угроза лишения 
квот должна мотивировать Южную 
Корею утилизировать судно Oriental 
Angel компании Keuk Dong Fisheries, а 
также выплатить компенсацию нане-
сенного вреда экологии. ВАРПЭ про-
сит поручить МИДу, Минсельхозу и 
Росрыболовству проработать вариан-
ты решения проблемы.

Южнокорейский траулер потерпел 
крушение в акватории Берингова мо-
ря и сел на мель в территориальных во-
дах России еще в 2011 году. В 2012 го-
ду Keuk Dong Fisheries заключила дого-
вор с ФГБУ «Морспасслужба» по удале-
нию с судна остатков рыбопродукции 
и топлива, но работы не были заверше-
ны из-за начавшегося между сторона-
ми судебного спора. Как следует из по-
становления Арбитражного суда Даль-
невосточного округа, на трейлере оста-
ется от 63,5 до 82,5 тонн топлива и 447 

тонн рыбопродукции. Воздействие 
штормов и дрейфующих льдов, а также 
коррозия корпуса судна могут вызвать 
утечку токсичных веществ, что поста-
вит под угрозу рыболовство в Западно-
Беринговоморской зоне и Чукотской 
море, предупреждает Герман Зверев.

Южная Корея ежегодно возмездно 
получает квоты на вылов рыбы в тер-
риториальных водах России по согла-
шению 1991 года. По данным ВАРПЭ, 
в 2019 году страна получила разре-
шение добыть 24 тыс. тонн минтая и 
4,6 тыс. тонн трески в Западно-Берин-
говоморской зоне, на которую прихо-
дится 70% вылова ресурса страной в 
российских территориальных водах. 
Источник „Ъ“ в отрасли оценивает объ-
ем рыбы в $40 млн. Для сравнения: об-
щий допустимый улов (ОДУ) в указан-
ной зоне на 2020 год — 309,1 тыс. тонн 
минтая и 86 тыс. тонн трески. Южная 
Корея рассчитывает на увеличение 
квоты, и позиция ВАРПЭ повлияет на 
решение России по этому вопросу, го-
ворит источник „Ъ“. Вопрос обсужда-
ется в рамках 29-й сессии Российско-
Корейской комиссии по рыбному хо-
зяйству, которая проходит в Москве с 
17 по 20 февраля, рассказали в пресс-
службе Росрыболовства. В агентстве 
добавили, что решение по квотам на 
2020 год еще не принято. В МИДе не от-
ветили на запрос „Ъ“. 

Если комиссия примет решение о 
сокращении корейской квоты, то ос-
вобождающиеся объемы распределят 
между российскими пользователями 
пропорционально закрепленным до-
лям в Западно-Беринговоморской зо-
не, говорит президент Ассоциации 
судовладельцев рыбопромыслового 

флота Алексей Осинцев. Среди потен-
циальных интересантов ГК «Доброф-
лот», структура которой — АО «РК „Но-
вый мир“» — добывает рыбу в зоне и 
в 2019 году завершила строительство 
перерабатывающего завода на 60 тыс. 
тонн рыбы. Управляющий «Доброф-
лотом» Александр Ефремов подтвер-
ждает, что компании недостаточно су-
ществующих квот и она заинтересова-
на в вылове дополнительного объема 
минтая. Тем более что ОДУ данного ви-
да ресурса снижается: если в 2019 году 
он был 399,8 тыс. тонн, то в 2020 году 
— 309,1 тыс. тонн. Сокращение квоты 
Южной Кореи поможет загрузить но-
вые рыболовные суда и прибрежные 
заводы, которые строятся на Дальнем 
Востоке взамен инвестиционных квот, 
добавляет Герман Зверев. Заместитель 
директора УК «Норебо» Сергей Сенни-
ков считает, что для Западно-Беринго-
воморской зоны актуален вопрос пре-
жде всего с треской: минтай некоторы-
ми компаниями выбирается не полно-
стью из-за сложных погодных условий.

Александр Ефремов рассказал, что 
Россия и Южная Корея не в первый 
раз обсуждают проблему. Ранее пред-
лагалось возложить солидарную от-
ветственность за потенциальный эко-
логический ущерб на других южно-
корейских судовладельцев. Но про-
блема до сих пор не решена, добавля-
ет господин Ефремов. Сергей Сенни-
ков считает, что связывать квоты Юж-
ной Кореи с отказом конкретного вла-
дельца утилизировать судно некор-
ректно с правовой точки зрения. „Ъ“ 
не удалось связаться с представителя-
ми Keuk Dong Fisheries.

Алексей Полухин

У Южной Кореи  
не ловится траулер
Страну могут лишить квот  
из-за отказа утилизировать старое судно

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Закон, снижающий вдвое порог 
годовой выручки торговых пред
приятий, при которой надо при
нимать безналичные платежи, 
принят в первом чтении. Он под
разумевает, что предпринимате
ли наряду с наличными должны 
будут принимать карты или оп
лату через систему быстрых пла
тежей (СБП) по QRкоду. У послед
ней существенно ниже тарифы, 
поэтому участники рынка счита
ют, что новый закон может дать 
ей заметный толчок к развитию.

18 февраля в первом чтении Ду-
ма приняла поправки к закону о за-
щите прав потребителей. Согласно 
ему, к концу года вдвое снизится объ-
ем годовой выручки, при которой 
продавец должен будет «обеспечить 
возможность оплаты товаров (работ, 
услуг) с использованием националь-
ных платежных инструментов». Сни-
жение будет поэтапным: к 1 сентября 
этого года порог выручки уменьшит-
ся с нынешних 40 млн руб. в год до 
30 млн руб., а к 1 января 2021 года — 
до 20 млн руб. в год. Представляя зако-
нопроект в Госдуме, глава Роспотреб-
надзора Анна Попова заявила, что 
«карта должна получить большее рас-
пространение и приниматься в боль-
шем количестве объектов торговли 
или предоставления услуг». Впрочем, 
в законе именно о картах напрямую 
ничего не говорится. Как пояснил „Ъ“ 
глава комитет Госдумы по финансово-
му рынку Анатолий Аксаков, этот за-
кон в равной мере распространяется 
и на оплату через СБП.

Это важное дополнение, пото-
му что комиссии в системе быстрых 
платежей для предпринимателей в 
несколько раз ниже, чем в классиче-
ском эквайринге. Как считает руко-

водитель департамента эквайрин-
га ВТБ Алексей Киричек, СБП высту-
пает в качестве весомой альтернати-
вы традиционным способам оплаты. 
Если в среднем юрлица платят банку 
за возможность приема карт около 2% 
от суммы покупки, то в СБП для боль-

шинства видов торгово-сервисных 
предприятий (ТСП) максимальная 
сумма установлена Банком России на 
уровне 0,4%. Кроме того, начальные 
расходы на установку оборудования 
несопоставимы — в СБП достаточно 
листа бумаги с распечатанным QR-ко-
дом. Для оплаты картами потребует-
ся POS-терминал, линии связи, под-
держка программного обеспечения. 
«В случае с индивидуальными пред-
приниматели, которых сейчас в сег-
менте микробизнеса насчитывает-
ся около 3,3 млн человек, ставка на-
лога сейчас составляет 6% от оборо-
та, и комиссия эквайринга в 2% яв-
ляется ощутимой нагрузкой»,— уве-

рен  руководитель блока «Малый биз-
нес» Альфа-банка Денис Осин.

Впрочем, участники карточного 
рынка считают, что требование при-
нимать безналичные платежи на рен-
табельность «белого» микробизнеса от-
рицательно не повлияет. «Комиссии за 
эквайринг посильны для бизнеса, а ко-
миссии СБП тем более»,— уверен ди-
ректор департамента эквайринга бан-
ка «Открытие» Александр Дынин. Дей-
ствительно, для отдельных категорий 
ТСП у платежных систем есть специ-
альные тарифы, например, для про-
дуктового ритейла межбанковская ко-
миссия, которую эквайрер платит эми-
тенту, составляет около 1%. У Visa есть 
спецпрограмма для микробизнеса — 
тот же 1%. Но, во-первых, это все равно 
в 2,5 раза выше, чем в СБП, а во-вторых, 
к этой комиссии прибавляется еще 
комиссия платежной системы (около 
0,1%) и самого банка-эквайрера. Таким 
образом, по мнению директора депар-
тамента развития продуктов и процес-
сов МСБ банка «Восточный» Анны Ер-
молаевой, принятие закона увеличит 
привлекательность СБП. Согласны с та-
кой позицией и представители торго-
вых организаций. Как отмечает прези-
дент АКИТ Артем Соколов, по стоимо-
сти использования система быстрых 
платежей соразмерна со стоимостью 
обслуживания наличной выручки.

При этом независимый эксперт на 
рынке платежных карт Дмитрий Виш-
няков уверен, что новое требование 
«поможет нерыночным методом про-
двигать интересы государственной 
платежной системы — будь то „Мир“ 
или СБП». Национальная система пла-
тежных карт (оператор СБП и пла-
тежной системы «Мир») на запрос „Ъ“ 
не ответила.

Максим Буйлов

Система малых платежей
Депутаты хотят обязать микробизнес принимать оплату через СБП

Инвесторы в зеленую генерацию за пять лет 
 ввели только половину от запланированных про
ектов. Среди долгостроев — проекты «РусГидро», 
«Росатома», «Хевела» и «Солар Системс». За срывы 
сроков  зеленые генераторы уже заплатили штра
фы в размере 5 млрд руб. Основными причинами 
задержек участники рынка называют экономи
ческий кризис 2014–2016 годов и высокие требо
вания к ло кализации оборудования. При этом 
они ожидают, что к 2025 году все станции будут 
 построены, не выйдя за общие сроки программы 
поддержки ВИЭ.

«Центр финансовых расчетов» (ЦФР, структура «Совета 
рынка») опубликовал отчет о результатах строительства 
станций по программе поддержки зеленой генерации в 
2014–2024 годах. По данным ЦФР, с 2014 по 2019 год в России 
был построен 1 ГВт ВИЭ-генерации, то есть 56,4% от объемов, 
запланированных к вводу за пять лет программы (21,1% от 
всего объема программы). Генерирующие компании еже-
годно срывают сроки по проектам, поэтому часть вводов 
постоянно переносится на следующий год, говорится в отче-
те. Из-за этого за четыре года инвесторы заплатили около 
4,9 млрд руб. штрафов, посчитали в ЦФР.

• В 2013–2019 годах отборы по программе поддержки ВИЭ 
прошли 232 проекта мощностью 5,4 ГВт. Большая часть 
 квоты приходится на ветряные электростанции (105 ВЭС 
мощностью 3,38 ГВт), а также солнечные электростанции 
(116 СЭС мощностью 1,86 ГВт). Еще должны быть построены 
11 мини-ГЭС на 169 МВт. Поддержка ВИЭ в РФ идет через до-
говоры на поставку мощности (ДПМ), позволяющие возвра-
щать инвестиции в генерацию через оптовый энергорынок.
Как следует из отчета ЦФР, в 2014–2019 годах 11 компа-

ний сорвали сроки поставки по 36 проектам на 849,44 МВт 
с задержками на 1–13 месяцев. Всего в 2019 году был запла-
нирован ввод 53 проектов мощностью 1,09 ГВт, но фактиче-
ски заработали только 42 станции на 718,5 МВт, причем из 
них 17 станций на 275 МВт должны были запуститься еще в 
предыдущие годы.

В основном инвесторы опаздывают с вводом ВЭС, сооб-
щили „Ъ“ в «Совете рынка» (регулятор энергорынков). По 
данным «Администратора торговой системы», в целом в де-
кабре 2019 года штрафы были определены для проектов 
«ВетроОГК» (360 МВт, подконтрольна «Росатому»), трех про-
ектов «РусГидро» на Северном Кавказе (20,6 МВт), для проек-
та «Хевела» на 10 МВт (СП «Реновы» Виктора Вексельберга и 
«Реам Менеджмента» Михаила Сиволдаева), а также объек-
тов «Солар Системс» и Фонда развития ветроэнергетики 
(ФРВ, СП «Фортума» и «Роснано»).

«Хевел» и «Солар Системс» получили большую часть сво-
их штрафов в результате покупки недостроенных СЭС у 
структур ГК «Энергия солнца» (контролирует «Комплексин-
дустрию» и «МРЦ Энергохолдинг», конечным бенефициа-
ром считается Михаил Абызов). В «Хевеле» „Ъ“ сообщили, 
что с 2014 по 2019 год компания приобрела права на реали-
зацию проектов трех солнечных электростанций (СЭС «Ни-
ва», Фунтовская СЭС и Ахтубинская СЭС) у владельцев, не 
исполнивших свои обязательства по строительству и вводу 
объектов в срок. Срок задержки поставки мощности по 
ним составил от 3 до 15 месяцев, отметили в компании, от-
казавшись сообщить размер штрафа. Глава «Солар Системс» 
(вторая после «Хевела» компания по объему строительства 
солнечной генерации в РФ) Михаил Молчанов сообщил 
„Ъ“, что «высокие требования по локализации не позволи-
ли компании вовремя построить станции». По его словам, 
с декабря 2016 года «Солар Системс» заплатила около 1 мл-
рд руб. штрафов. В ФРВ, «РусГидро», «ВетроОГК» отказались 
от комментариев.

На конец 2019 года совокупная просрочка вводов состав-
ляла менее 15% (750 МВт) от общего объема программы 
ДПМ ВИЭ, посчитали в Ассоциации развития возобновляе-
мой энергетики. Основными причинами отставания от 
графика там считают экономический кризис 2014–2016 го-
дов и высокие требования к локализации оборудования. В 
ассоциации полагают, что к 2025 году проекты будут реали-
зованы в полном объеме.

Полина Смертина

Зеленая энергетика задерживается
Генераторы заплатили за срывы ввода проектов 5 млрд рублей

Система  
быстрых платежей 

раскрывает возможности 
для конкуренции

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  

в эфире телеканала «Россия 24»,  
2 декабря 2019 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет глава Удмуртской 
Республики Александр Бречалов:
— Уважаемый Павел Анатольевич! 
От всей души поздравляю вас с днем 
рождения! Под вашим руководст-
вом группа «Россети», работающая в 
80 субъектах федерации, обеспечи-
вает надежное и доступное электро-
снабжение, что является обязатель-
ным условием для комплексного со-
циально-экономического развития 

регионов. Разработанная и реали-
зуемая по вашей инициативе кон-
цепция «Цифровая трансформация 
2030» — важная веха в создании сов-
ременного высокотехнологичного 
электросетевого комплекса. Ваше 
стремление неуклонно идти по пу-
ти прогресса вызывает искреннее 
уважение и является мощным сти-
мулом в развитии одной из крупней-
ших электросетевых компаний в ми-

ре. Не могу не отметить, что Удмурт-
скую Республику и компанию «Россе-
ти» связывает эффективное взаимо-
действие, которое уже воплотилось 
в целом ряде важных инфраструк-
турных проектов. Желаю вам креп-
кого здоровья, успехов в реализации 
масштабных планов и благополучия 
вашей семье.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 40 лет председателю правления, 
генеральному директору ПАО «Россети»
Павлу Ливинскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Mail.ru Group готовит к запуску 
видеосервис «Смотри Mail.ru». 
Он позиционируется как «пер-
сональный телеканал», кото-
рый будет подбирать контент, 
включая фильмы и телесериа-
лы, по интересам пользователя. 
По сути, на и так насыщенном 
рынке появляется еще один 
онлайн- кинотеатр, отмечают 
эксперты. Преимущество Mail.
ru Group при этом только в воз-
можности привлечь аудиторию 
остальных своих проектов.

Mail.ru Group тестирует сервис 
под названием «Смотри Mail.ru», „Ъ“ 
обнаружил его в рекомендательной 
системе компании «Пульс». В пресс-
службе Mail.ru Group подтвердили 
разработку сервиса, уточнив, что он 
работает в режиме бета-тестирова-
ния. Контент включает музыкаль-
ные клипы, новости, телешоу, виде-
облоги, фильмы и сериалы, он будет 
подбираться на основе предпочте-
ний пользователя. «В основе продук-
та лежит концепция персонального 
телеканала. Это сервис для фонового 
просмотра видео, в котором не нуж-
но искать интересный канал или 
охотиться за передачей или филь-
мом»,— пояснила вице-президент 
Mail.ru Group Анна Артамонова.

Видеосервис будет встроен в ряд 
медийных проектов Mail.ru Group, в 
том числе «Пульс», доступен на от-
дельном сайте и в виде мобильных 
приложений на iOS и Android, а в 
перспективе — на главной странице 
Mail.ru. Продукт будет бесплатным, 
но расширит видеоинвентарь, кото-
рый будет доступен рекламодате-
лям, и даст новые возможности для 
партнерских интеграций, ожидают 
в компании. Весь контент в «Смотри 

Mail.ru» представлен легально, с уче-
том договоров, находящихся в ста-
дии технического согласования, у 
проекта около 100 партнеров-право-
обладателей, уточняют в Mail.ru 
Group, не исключая в дальнейшем 
создания уникального контента.

• По оценкам экспертов IAB Russia, 
в первом полугодии 2019 года объем 
сегмента цифровой видеорекламы 
в России вырос на 25% год к году 
и  составил 6,8 млрд руб. Весь ры-
нок интернет-рекламы составил 
110,8  млрд руб., показав рост на 19%.
Схожий сервис под названием 

«Мой Эфир» в мае 2019 года предста-
вил «Яндекс». Он встроен в видео-
платформу «Яндекс.Эфир» и форми-
рует персональные рекомендации 
фильмов, сериалов, клипов, спор-
тивных трансляций и видеоблогов 
исходя из предпочтений пользовате-

лей. Часть контента — от принадле-
жащего «Яндексу» «КиноПоиска».

Это не первая попытка создать 
персональное телевидение, подоб-
ный сервис уже есть у некоторых 
онлайн-кинотеатров, он востребо-
ван пользователями, говорит дирек-
тор департамента ТВ и контента 
J’son & Partners Consulting Дмитрий 
Колесов. По его мнению, сервис 
Mail.ru Group можно монетизиро-
вать только за счет рекламы, учиты-
вая аудиторию сервисов компании 
(по данным Mediascope, аудитория 
всех интернет-проектов холдинга в 
декабре 2019 года составила 
88,35 млн россиян старше 12 лет). В 
дальнейшем Mail.ru Group, скорее 
всего, пойдет по пути создания соб-
ственного контента, тем более что в 
рамках «Одноклассников» и «ВКон-
такте» у группы уже есть опыт созда-
ния шоу и работы с блогерами, пола-
гает господин Колесов.

С учетом наличия на «Смотри 
Mail.ru» фильмов и сериалов факти-
чески можно говорить о появлении 
на российском рынке еще одного 
онлайн-кинотеатра, отмечает ген-
директор «ТМТ Консалтинг» Конс-
тантин Анкилов. Российский рынок 
видео уже достаточно насыщен, в 
том числе предложениями бесплат-
ного контента, но Mail.ru Group смо-
жет занять место за счет своей ауди-
тории, полагает он. По предвари-
тельным оценкам «ТМТ Консал-
тинг», объем рынка онлайн-киноте-
атров в России в 2019 году превысил 
17 млрд руб., но доли его участни-
ков пока не подсчитаны. По итогам 
2018 года «ТМТ Консалтинг» оцени-
вал долю ivi в 36%, следом шли Okko 
(19%) и «Амедиатека» (9%).

Дмитрий Шестоперов

Mail.ru Group настроит 
телепрограмму
Компания запускает рекомендательный видеосервисСотовый оператор МТС начал инвестировать в раз-

влекательные мероприятия. Первым  проектом 
нового направления «МТС Энтертейнмент» станет 
 постановка в России мюзикла «Шахматы» вместе 
с компанией Fancy Show совладельца Северо-За-
падного рыбопромышленного консорциума 
 Геннадия Миргородского. Оператор рассчи ты-
вает не только заработать на продаже билетов, 
но и привлечь новую аудиторию в свои сервисы.

МТС инвестирует в постановку в России мюзикла 
«Шахматы», его премьера состоится в октябре 2020 года в 
театре МДМ, рассказали „Ъ“ в компании. Продюсером и 
соинвестором проекта станет театральная компания 
Fancy Show (основана совладельцем Северо-Западного 
рыбопромышленного консорциума Геннадием Мирго-
родским). Планируется не менее 250 спектаклей, кото-
рые смогут посетить свыше 400 тыс. зрителей, уточнили 
в МДМ. Инвестиции в проект стороны не раскрывают.

Мюзикл станет первым проектом подразделения 
«МТС Энтертейнмент», которое было создано для 
управления активами МТС в сфере развлечений, в том 
числе билетными сервисами Ponominalu и Ticketland, 
порталом «МТС Афиша» и развлекательным комплек-
сом MTS Live Arena („Ъ“ сообщал об этом 10 января). Би-
леты на спектакль будут продаваться через Ponominalu 
и Ticketland, абоненты МТС смогут приобрести их на 
специальных условиях. Таким образом оператор рас-
считывает нарастить число пользователей своих сер-
висов. «В рамках мюзикла „Шахматы“ мы получим до-
ход как сопродюсер, а также будем зарабатывать на 
продаже билетов»,— добавил представитель операто-
ра. Источник „Ъ“, знакомый с деталями проекта, утвер-
ждает, что совокупные инвестиции составили около 
150 млн руб. с учетом лицензионных прав, большую 
часть вложила МТС.

• Мюзикл «Шахматы» создан в 1984 году обладателем пре-
мии «Оскар» драматургом Тимом Райсом — автором мюзи-
клов «Иисус Христос — суперзвезда» и «Эвита». Музыку к не-
му написали бывшие солисты шведской поп-группы ABBA 

Бенни Андерссон и Бьорн Ульвеус. В основе постановки — 
 поединок за титул чемпиона мира между советским 
и  американским гроссмейстерами.
Премьера мюзикла первоначально должна была состо-

яться в Новосибирском театре оперы и балета, художест-
венным руководителем которого является экс-глава круп-
нейшего импортера бананов JFC Владимир Кехман, сооб-
щал „Ъ“ в октябре 2018 года. Планы с новосибирским теа-
тром «не воплотились в жизнь, но это никак не повлияло 
на продолжение успешной работы над постановкой в Мо-
скве», заявил „Ъ“ продюсер российской постановки «Шах-
мат» Дмитрий Богачев. По его словам, переговоры о парт-
нерстве шли не только с МТС, но и с другими корпорация-
ми, которые планируют развивать экосистему в сфере раз-
влечений. Сейчас этим направлением также активно ин-
тересуются Сбербанк, Тинькофф-банк в альянсе с билет-
ным оператором «Кассир.ру» и «Яндекс», отмечает он, при 
этом новые участники рынка заинтересованы не только в 
финансовой отдаче, «но и в производстве качественного 
контента для своей аудитории».

Вместимость МДМ составляет 1,8 тыс. зрителей при по-
сещаемости примерно 1,2 тыс. и среднем чеке 1,5 тыс. руб., 
выручка от проданных билетов с 200 спектаклей с учетом 
маркетинговых акций и пригласительных билетов может 
составить около 250 млн руб., оценивает организатор 
Colisium International Music Forum Сергей Бабич.

Инвестиции в организацию такого мюзикла могут до-
стигать несколько сотен миллионов рублей, считает ген-
директор InterMedia Евгений Сафронов. «Большие мюзи-
клы — один из наиболее надежных с точки зрения рента-
бельности сегментов российской зрелищной отрасли, но 
даже они не всегда окупаются, поскольку необходимо не 
менее 200–300 представлений подряд на большой пре-
стижной площадке в центре Москвы, ведь большинство 
зрителей, как и на Бродвее, составляют туристы»,— пояс-
няет он. InterMedia оценивает весь рынок зрелищных ме-
роприятий в России в 2019 году примерно в 246 млрд руб., 
а его рост — в 4–8%.

Юлия Тишина, Валерия Лебедева

МТС выходит на сцену
Оператор инвестирует в постановку мюзикла

Один из крупнейших владель-
цев торговых автоматов в РФ 
группа Uvenco может стать сов-
ладельцем крупного новосибир-
ского вендингового оператора 
«Кофейро». Сделка позволит 
Uvenco быстрее выйти в новый 
регион и расширить географи-
ческую базу под новые проек-
ты. Эксперты ждут ускорения 
консолидации на рынке по ме-
ре вытеснения с привлекатель-
ных локаций операторов с уста-
ревшим оборудованием. 

Натан Белоцерковский — сын 
основателя группы Uvenco Бориса 
Белоцерковского стал совладельцем 
нескольких структур, связанных с 
новосибирским вендинговым опе-
ратором «Кофейро». Как следует из 
данных ЕГРЮЛ, Натан Белоцерков-
ский получил по 40% в ООО «Кофей-
ро» и ООО «СТС-Кофейро», а также 
36% в ООО «Кофейро-трейд». Совла-
дельцем первых двух компаний с 
долями 30% и 45% соответственно 
выступает новосибирский предпри-
ниматель Константин Валов. В «Ко-
фейро-трейд» 40,5% контролирует 
Татьяна Валова. 

«Кофейро» называет себя круп-
нейшим игроком на вендинговом 
рынке Западной Сибири. По собст-
венным данным, управляет более 
чем 250 торговыми автоматами. Так-
же занимается дистрибуцией кофе, 
чая и сопутствующих товаров. У 
Uvenco под управлением 15 тыс. ав-
томатов, завод по производству обо-
рудования Unicum в Санкт-Петер-
бурге и пр. В 2019 году оборот груп-

пы вырос на 15%, до 4 млрд руб. год к 
году, сообщал представитель Uvenco. 

Гендиректор Uvenco Арвидас Алу-
тис передал „Ъ“, что группа рассма-
тривает возможность развития в Но-
восибирске совместно с партнером 
и находится в переговорах с «Кофей-
ро». Подробности в Uvenco не предо-
ставили. В новосибирской компа-
нии на вопросы „Ъ“ во вторник опе-
ративно ответить не смогли. 

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров оценивает 
примерную стоимость «Кофейро» 
до 100 млн руб. с учетом дистрибу-
торского бизнеса, бренда, клиент-
ской базы и пр. По его словам, для 
Uvenco выход в регион через сделку 
с местным игроком даст прежде 
всего преимущество в скорости: 
развитие через установку собствен-
ной сети автоматов было бы дольше 
и сложнее. Запуск в Новосибирске, 
продолжает эксперт, также обеспе-
чит Uvenco федеральное покрытие, 
что повысит интерес поставщиков 
и даст дополнительную базу для 
развития нового проекта группы — 
киосков самообслуживания Self. За 
2020 год Uvenco хочет увеличить их 
число с 450 до 1,5 тыс. точек, а обо-
рот — с 0,3 до 1 млрд руб., рассказы-
вали в компании.

По оценкам Европейской ассоци-
ации вендинга, на конец 2018 года в 
России было 177,8 тыс. торговых ав-
томатов, оборот которых был 
52,9 млрд руб. Год к году показатели 
выросли на 3,8% и 3,5% соответст-
венно. Помимо Uvenco к числу 
крупных российских игроков ассо-

циация относит ГК «Вавилон-вен-
динг», Vendex (по собственным дан-
ным, управляет более 2 тыс. автома-
тов) и пр. При этом, как отмечает со-
беседник „Ъ“ на рынке, отрасль 
крайне сегментирована: наряду с 
крупными игроками работает мно-
жество небольших предпринимате-
лей. Интерес к вендингу между тем 
проявляют и непрофильные игро-
ки. Так, сеть «Вкусвилл» запустила 
торговые автоматы на станциях Мо-
сковского центрального кольца, в 
частных школах и т. д. А компания 
«Мобильные технологии торговли», 
среди совладельцев которой струк-
тура Никиты Михалкова и Андрея 
Кончаловского, начала устанавли-
вать автоматы с едой и напитками в 
московских вузах и на стадионах 
(см. „Ъ“ от 11 февраля 2019 года). 

Как отмечает господин Бурми-
стров, хотя до сих пор заметных 
M&A сделок на российском вендин-
говом рынке не было, консолида-
ция может начаться быстро. Самые 
привлекательные места будут зани-
мать современные киоски самооб-
служивания, вытесняя традицион-
ные автоматы, стимулируя владель-
цев последних оптимизировать или 
продавать бизнес, рассуждает он. 
Основатель киосков DC Daily Илья 
Филимонов отмечает, что интерес 
для приобретения могут представ-
лять только относительно крупные 
операторы, покрывающие целый 
регион с собственным сервисным 
центром, а не владельцы разрознен-
ных точек. 

Анатолий Костырев

Операторы собирают киоски
На российском вендинговом рынке  
начинается консолидация

Пока некоторые одежные брен-
ды уходят из России по экономи-
ческим причинам, другие ритей-
леры выводят новые линейки. 
Так, в торгцентре «Авиапарк» 
в Москве немецкий концерн 
Hugo Boss AG запустит первый 
в Европе магазин классической 
одежды, рассчитанный исклю-
чительно на женщин. Аналогич-
ный объект, но на территории 
креативного кластера «Красный 
Октябрь» в центре столицы, поя-
вится у продавца премиальной 
одежды Suit sup ply из Нидерлан-
дов. Хотя Моск ва и входит в пя-
терку самых перспективных 
для развития fashion-ритейла 
 городов, эксперты сомневаются, 
что открытие магазинов с узким 
ассортиментом — удачная идея.

О том, что в Москве откроется пер-
вый в Европе магазин Boss Woman, 
где будет представлена только жен-
ская одежда, „Ъ“ рассказал один из 
консультантов на рынке недвижимо-
сти. В пресс-службе Hugo Boss под-
твердили информацию, добавив, что 
первый магазин появится в торгцент-
ре «Авиапарк». Инвестиции в откры-
тие одной точки не превысят 10 млн 
руб., подсчитали в «Infoline-Аналити-
ке». Там полагают, что Boss неслучай-
но выбрал Россию, где женщины да-
же в условиях стагнации реальных 
доходов увеличивают расходы на 
приобретение одежды. В «Infoline-

Аналитике» прогнозируют, что Boss 
Woman будет развиваться как нише-
вый проект, куда войдут несколько 
магазинов в Москве, до двух точек в 
Санкт-Петербурге и по одному объек-
ту в городах-миллионниках.

Модный дом Hugo Boss основан в 
1923 году в Германии. Развитием мо-
нобрендовых магазинов Hugo в РФ до 
недавнего времени занимался ло-
кальный франчайзи — ООО «Трейд 
менеджмент» (развивает в России сети 
Lady & Gentleman City, Korpo, Casual 
Day, а также Armani Exchange и др.), 
сейчас владеющий маркой концерн 
принял решение о развитии бренда в 
стране в том числе и своими силами.

Boss Woman не единственный жен-
ский магазин классической одежды, 
который появится в Москве в ближай-
шее время, комментирует источник 
„Ъ“. По его данным, мужской одеж-
ный бренд Suitsupply из Нидерландов 
откроет свою точку в рамках экспан-
сии в РФ. В пресс-службе Suitsupply 
подтвердили „Ъ“ сведения об этом, 
рассказав, что в марте 2020 года рас-
считывают открыть Suitsupply Woman 
на территории арт-кластера «Красный 
Октябрь». Нидерландская марка уже 
открыла три мужских магазина в Мо-
скве и готовит к запуску еще два. Жен-
ская концепция бренда пользуется по-
пулярностью в Амстердаме и Нью-
Йорке, отмечает руководитель направ-
ления по работе с ритейл-сетями «Ма-
газина магазинов» Ксения Гревцова.

Suitsupply — премиальная марка, 
специализируется на мужской клас-
сической одежде, основана в 2000 го-
ду Фокке де Йонгом. Всего работает 
125 магазинов бренда, в том числе в 
США, Италии, Нидерландах, Мекси-
ке, Великобритании, Сингапуре, 
Швеции, Швейцарии и т. д. По собст-
венным данным, средний чек в РФ 
достигает 50 тыс. руб. С 2017 года раз-
вивает женскую линейку — Suit-
supply Woman.

Всего в 2019 году в России появи-
лось 17 новых fashion-брендов, при-
водят данные в Knight Frank. Об уходе 
с рынка в минувшем году объявили 
пять зарубежных ритейлеров, вклю-
чая Superdry и Under Armour. Несмо-
тря на уход зарубежных ритейлеров с 
российского рынка, Москва остается 
в пятерке привлекательных городов 
для развития fashion-ритейла, что 
подтверждается результатами недав-
него исследования Coresight Re-
search, отмечает управляющий парт-
нер Colliers International Николай Ка-
занский. Гендиректор и основатель 
марки женской одежды EMKA Алек-
сандр Арутюнов рассуждает, что для 
России пришло время, когда мода на 
свободный европейский стиль стала 
побеждать классику. «Строгий дресс-
код уходит в прошлое, поэтому выво-
дить на рынок магазин, предлагаю-
щий узкий ассортимент, может быть 
не лучшей идеей»,— считает он.

Никита Щуренков

Boss отшил женщин
Зарубежные марки рассчитывают на московских покупательниц

«Предложения, поддерживаемые 
Минфином, направлены в министер-
ства. Минпромторг, Минэкономики, 
Минэнерго готовят на эту тему отри-
цательные позиции»,— сообщил он и 
подтвердили другие собеседники „Ъ“. 
По сведениям „Ъ“, замечания мини-
стерств заключаются в том, что рост 
налогов приведет к сокращению ин-
вестиционных программ добываю-
щих компаний. В министерствах не 
ответили на запрос „Ъ“.

По данным „Ъ“, дополнительное 
налогообложение добывающих отра-
слей лоббирует глава Минфина Ан-
тон Силуанов, которому необходимо 
обеспечить выполнение всех соци-
альных обязательств. Отметим, что, 
хотя Андрей Белоусов в новом прави-
тельстве стал первым вице-премье-
ром, Минфин подчиняется напрямую 
премьеру Михаилу Мишустину.

В то же время курирующий в Мин-
фине налоги заместитель министра 
Алексей Сазанов заявил 18 февраля 
«Интерфаксу», что Минфин не готовит 
никакого законопроекта по поводу 
повышения налогов, хотя и признал 
существование «рабочей переписки». 

«В подобных изменениях есть смысл 
только в том случае, если есть допрас-
ходы, пока их нет, поэтому Минфин 
ничего не разрабатывает»,— заявил 
он. Между тем на прошлой неделе «Ве-
домости» сообщали об обсуждении в 
правительстве идеи резкого сниже-
ния ставки страховых взносов, что по-
требует источников для компенсации 
выпадающих доходов. То, что подоб-
ная дискуссия существует, подтвер-
ждают и собеседники „Ъ“, не берясь 
прогнозировать ее исход.

При этом, как в свое время и «спи-
сок Белоусова», инициатива Минфи-
на может быть направлена не столь-
ко на то, чтобы получить дополни-
тельные доходы в бюджет, сколько на 
стимулирование инвестиционной 
активности компаний. Предлагае-
мый СНР фактически ставит компа-
нии перед выбором — вложить день-
ги в какие-нибудь проекты или от-
дать их государству в виде налогов. 
Рост инвестиций был заявлен в каче-
стве ключевого приоритета в январ-
ском послании Владимира Путина 
Федеральному собранию. 

Уровень налогообложения многих 
твердых полезных ископаемых гора-
здо ниже нефти, комментирует глав-

ный экономист Vygon Consulting Сер-
гей Ежов. Поэтому намерение Мин-
фина при поиске дополнительных 
источников доходов бюджета обра-
тить внимание на другие сырьевые 
отрасли выглядит логичным. Однако, 
по словам эксперта, следует учиты-
вать, что основной доход в этих отра-
слях обеспечивает считаное число 
предприятий за счет уникальной ре-
сурсной базы, а остальные находятся 
под угрозой банкротства. «Поэтому 
при обсуждении проектов повыше-
ния НДПИ по меньшей мере требует-
ся предварительный анализ, как это 
повлияет на предприятия отрасли. Но 
и тут не следует воспроизводить на-
лог на дополнительный доход при до-
быче углеводородов, который имеет 
значительные отличия от классиче-
ского ресурсного рентного налога»,— 
добавил господин Ежов. По его мне-
нию, необходимо отказаться от мини-
мального налога, дать возможность 
вычитать все расходы, связанные с до-
бычей, включая затраты на финанси-
рование. В этом случае введение НДД 
на твердые полезные ископаемые не 
приведет к новым банкротствам.

Евгений Зайнуллин,  
Дмитрий Козлов

Налоги дело добычное
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Мы считаем, что любой 
плеер, любая лента 

новостей, любой формат 
типа stories должны 

рассчитываться 
персонифицированно 

на основании рекомендаций 
для конкретного человека

— Борис Добродеев,
гендиректор Mail.ru Group,  

в интервью РБК, 16 декабря 2019 года

Ц И Т А Т А
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первые лица

Два года и масштабные денеж-
ные вливания ЦБ потребова-
лись НПФ «Открытие», чтобы 
выбраться из проблем после 
 санации регулятором банка 
«ФК Открытие» и «Росгосстра-
ха». Впервые за три года фонд 
начислил на счета клиентов 
по ОПС доход, который оказал-
ся по итогам прошлого года 
на высоком уровне. Могли 
ли быть выплаты клиентам еще 
выше, какие дивиденды полу-
чит акционер фонда, сколько 
проблемных активов осталось 
на балансе, а также есть ли осо-
бые отношения ЦБ с его пенси-
онной «внучкой», рассказывает 
гендиректор НПФ «Открытие» 
Михаил Моторин.

— По итогам 2019 года ряд круп-
ных пенсионных фондов показа-
ли высокую доходность. Каковы 
результаты НПФ «Открытие»? Ка-
кой доход вы разнесете по счетам 
клиентов?
— У нас замечательно с доходно-
стью. По пенсионным накоплениям 
мы получили 13,2% и разнесли 
на счета 10,56%. Это уже утвержден-
ные советом директоров цифры. 
По пенсионным резервам мы полу-
чили 10,3% доходности и разнесли 
на счета 8,05%.
— Достаточно большой разрыв 
между разнесенным и получен-
ным доходом. То есть НПФ взял 

себе вознаграждение по макси-
муму и по ОПС, и по НПО?
— Когда мы распределяли доход-
ность, мы стремились показать луч-
ший рыночный результат для кли-
ента. При этом прибыль для акцио-
нера — это принцип работы любой 
коммерческой организации. Как 
вы знаете, планируется продажа до-
ли в капитале банка «ФК Открытие» 
(БФКО, единственный акционер 
НПФ «Открытие».— „Ъ“) сторонним 
инвесторам в 2021 году. Идет серь-
езное обсуждение, мы начинаем 
процедуры, знакомство с активами 
потенциальных инвесторов. 19 
февраля — выступление руководи-
телей группы БФКО. Я в том числе 
буду представлять результаты 
по НПФ, поэтому мы, конечно, за-
интересованы в том, чтобы резуль-
таты были хорошие для акционе-
ров и чтобы это увеличивало инвес-
тиционную стоимость и привлека-
тельность группы банка.
— Недавно ваш акционер заяв-
лял, что НПФ выплатит ему доста-
точно крупные дивиденды…
— Да. Мы получили финансовый ре-
зультат по МСФО в 13,3 млрд рублей, 
включая РОПС. Ожидаемая прибыль 
в части собственных средств в 2019 
году, из которой будут выплачивать-
ся дивиденды,— 10,3 млрд рублей.
— Сколько будет выплачено в ка-
честве дивидендов?
— Соразмерно (в пределах) прибыли 
в части собственных средств по ито-
гам 2019 года. Если реализуются воз-
можные сделки M&A, то размер диви-
денда может быть скорректирован.
— Больше всего в финансовый ре-
зультат внес вклад облигацион-
ный портфель?
— Да, конечно. После того как 
мы получили хороший результат 
по ОФЗ, мы ищем более доходные 
инструменты. Но основные параме-
тры инвестполитики сохранятся. 
Это консервативный, надежный, 
ликвидный портфель с небольшой 
дюрацией.

— Почему выбираете короткие 
бумаги?
— Для того чтобы нивелировать 
те риски, которые могут произойти. 
Прогнозы основных инвестицион-
ных домов показывают, что или 
в конце этого года, или в следующем 
году могут произойти те или иные 
серьезные движения на рынке, реа-
лизоваться глобальные риски.
— Какова средняя дюрация пор-
тфеля?
— Приблизительно два с половиной 
года. Но мы хотим и увеличить долю 
инструментов с надежной доходно-
стью: портфель активов до погаше-
ния (HTM), депозиты, «флоатеры», 
в том числе «инфляционные» ОФЗ. 
Мы сейчас будем увеличивать долю 
таких активов.
— По опыту предыдущих лет ин-
вестиционный доход не всегда 
способен удержать клиента в фон-
де. Есть ли риски перетоков кли-
ентской базы между НПФ?
— По НПО в России достаточно над-
ежная, в большей степени мало-
подвижная база. Как мы оценива-
ли, около 87% пула имеет аффили-
рованные НПФ. Мы понимаем, что, 
к примеру, крупные клиенты, дол-

гое время сотрудничающие и близ-
кие к другим НПФ, к нам не перей-
дут. Свободный профит-пул состав-
ляет всего 13%. И мы работаем с те-
ми корпоративными клиентами, 
кто ищет себе фонд. Есть возмож-
ные переходы корпоративной ба-
зы, связанные с продажами НПФ. 
Поэтому мы рассматриваем и воз-
можность покупки фондов. Сейчас 
есть интересные объекты, которые 
стоят на продаже.
— Какие?

— Например, НПФ «Алмазная осень». 
Кейс интересный. Но условия этой 
продажи не всех устраивают — есть 
требование долговременной юриди-
ческой обособленности фонда. Поэ-
тому мы не подавали заявку на аук-
цион. Нас интересуют в первую оче-
редь те объекты, которые мы можем 
достаточно оперативно присоеди-
нить к нашему НПФ.
— Какие фонды вам интересны?
— Количество фондов ограничено. 
Сейчас можно говорить о покупках 
небольших фондов с учетом все воз-
растающих регуляторных требова-
ний. К примеру, внедрение стандар-
та МСФО-17, чего все ждут с опасени-
ем, очень серьезно затронет неболь-
ших игроков, которые, возможно, 
захотят продаться более крупным 
участникам рынка.
— Действительно, как раз самое 
время накинуться на мелкие фон-
ды и купить по дешевке.
— Не хочется быть падальщиками 
на рынке. Сразу представляется 
картина, когда повсюду будут ва-
ляться трупики, а куча жирных гри-
фов будет собирать их. Но это не тот 
рынок, который мы хотели бы ви-
деть, он все-таки должен быть сба-
лансированным, где есть место для 
всех игроков вне зависимости 
от их размера. У всех есть свои плю-
сы — мелкие НПФ более мобильны, 
предлагают новые решения и про-
дукты, большие обеспечивают 
устойчивость пенсионной инду-
стрии. Все это должно быть на рын-
ке. Изменения должны быть акку-
ратными, чтобы не увеличивалась 
регуляторная нагрузка до преде-
лов, когда многие компании этого 
не выдержат. Тем более, рассматри-
вая инвестиционную привлека-
тельность, акционеры видят, что 
увеличения доходов нет, а расходы 
все время растут.
— Конкретные цели для возмож-
ных покупок не назовете?
— Нет, не назову. Но переговоры ве-
дутся. Прежде всего это НПФ, работа-
ющие с НПО. Мы хотели бы приобре-
сти те фонды, где есть устойчивые 
клиенты и интересные пенсионные 
программы.
— Вы упомянули о 13% «свобод-
ных» потенциальных корпора-
тивных клиентов. Вы работаете 
над тем, чтобы привлечь их? Есть 
среди них известные имена?
— Крупных на текущий момент по-
ка нет. Из недавно привлеченных 
крупных вкладчиков — дальнево-
сточная авиакомпания «Аврора». 

Мы уже заключили договор и полу-
чили первые деньги в рамках взно-
сов. С другой стороны, есть сферы, 
в которых можно предложить свои 
пенсионные продукты и составить 
пенсионные планы в зависимости 
от того, какая это отрасль.
— Насколько стабильной остава-
лась клиентская база в рамках 
ОПС?
— В 2019 году по сравнению с 2018 
годом в целом по рынку объемы пе-
реводов резко снизились. В 2019 го-

ду уже было подано 345 тыс. заявле-
ний, а не миллионы, как раньше. 
К тому же, насколько я знаю, 
по прошлому году 15–20 тыс. чело-
век отказались от перехода. В 10% 
случаев ПФР по тем или иным при-
чинам отказывает в переходе. Итого 
около 300 тыс. пожелавших сменить 
фонд. В масштабах рынка это ничто.
— Сколько было подано заявлений 
на переход в НПФ «Открытие»?
— Около 30 тыс. штук. Первый квар-
тал был проблематичный с техниче-
ской точки зрения — не работал еди-
ный портал госуслуг. С учетом того, 

сколько будет принято ПФР, а также 
отказов, мы рассчитываем, что 20–
25 тыс. застрахованных лиц перейдет 
к нам. Отток составит немного боль-
ше, чем приток. С точки зрения ба-
ланса НПФ это минимальные цифры.

Стоит отметить, что переходы 
от нас в 95% случаев были досрочны-
ми. При той доходности, что мы по-
казываем в 2019 году, люди потеря-
ют большие деньги. Поэтому мы вы-
ступаем за «период охлаждения» — 
мораторий на досрочные переходы 
на несколько лет. Это теперь пози-
ция рынка, за исключением некото-
рых оставшихся в меньшинстве фон-
дов. Две ассоциации предложили за-
морозить переходы на пять лет 
в рамках ГПП, чтобы в очередной раз 
введение ГПП не послужило пово-
дом для «передела» рынка, когда 
опять начнут платить комиссии, 
привлекать посредников, опять бу-
дут нарушения.
— Резюмируя, в этом году вы 
не планируете каких-то серьез-
ных изменений ландшафта рын-
ка в ОПС?
— Да, это показывают результаты 
прошлого года. Планировать и созда-
вать систему продаж необходимо 
только под большие объемы. В прош-
лом году (это было до моего прихода 
в НПФ) был выработан очень амби-
циозный план, который был реали-
зован лишь на 5%. Из-за тех объемов, 
о которых я говорю — несколько де-
сятков тысяч человек,— нерацио-
нально содержать инфраструктуру 
продаж. Из-за незначительных объе-
мов привлечения по ОПС себестои-
мость становится существенно выше 
экономически обоснованной. Это 
абсолютно неэффективно, потому 
мы сосредоточимся на защите на-
шей клиентской базы. После разне-
сения дохода по счетам клиентов 
мы в течение всего года будем ин-
формировать их о том, как мы хоро-
шо поработали и продолжаем рабо-
тать. За счет этого и постараемся со-
хранить нашу базу.
— В прошлом году вы говорили 
о том, что на конец 2019 года 
на балансе фонда не будет ОВК 
и «Росгосстраха» (РГС).
— Уточню, я сказал, что я этого хочу.
— Частично вам это удалось. По-
чему же до конца не получилось 
избавиться от этих активов?
— По РГС это было корпоративное 
решение. Это стратегические акти-
вы для группы. Решение принима-

ет исключительно акционер, не мы, 
как НПФ. В результате был консоли-
дирован большой пакет акций 
на банке, нас это решение устрои-
ло. По ОВК то же самое. Нужно по-
нимать, что у ОВК два основных ак-
ционера — «Траст» и мы в качестве 
представителя группы БФКО. Поэ-
тому любые решения должны исхо-
дить от акционеров. Я сейчас погру-
жаюсь в данную проблему, так как 
ОВК наш последний сложный ак-
тив. Скорее всего, я войду в совет 
директоров ОВК и буду отстаивать 
там наши интересы. Потому что 

мы являемся и акционерами, и кре-
диторами — у нас есть и акции, 
и облигации.
— Сколько у вас облигаций ОВК?
— На 17,5 млрд рублей. Один выпуск 
был реструктурирован, в сентябре 
прошлого года: часть его мы получи-
ли деньгами, часть мы реструктури-
ровали с очень хорошей купонной 
доходностью (около 9,5% годовых). 
Просто так выйти с большими паке-
тами бумаг ОВК невозможно, это 
просто-напросто обрушит рынок. 
Да и покупателя на них нет. Для нас 
главный приоритет, чтобы мы не на-
несли ущерба вкладчикам и застра-
хованным лицам.
— А как часть пакета акций ОВК 
попала из портфеля пенсионных 
накоплений в капитал фонда?
— Действительно, часть акций сей-
час находится в капитале НПФ. В про-

цессе объединения трех фондов у нас 
оказалось 17% акций в пенсионных 
накоплениях, что превышает регуля-
торную норму в 10%. Выполняя пред-
писания ЦБ, часть акций ОВК была 
куплена в собственные средства. 
Опять-таки это решение было приня-
то акционером. Бумаги будут лежать 
в капитале до тех пор, пока акционе-
ром не будет принято какое-либо ре-
шение касательно их судьбы.
— Что вы собираетесь делать с па-
кетом акций ВТБ?
— ВТБ показал один из лучших ре-
зультатов, поэтому этим активом 
мы довольны и надеемся, что диви-
дендная доходность в этом году бу-
дет высокая. На этот актив мы рас-
считываем в будущем, но опять 
же решение по этому пакету остает-
ся все равно за нашим акционером. 
— Уже начались переговоры 
по продаже БФКО. Но ряд потен-
циальных покупателей, насколь-
ко я слышал, отпугивает нахожде-
ние на балансе банка крупного 
НПФ. Согласны ли вы с тем, что 
проблематично продать банк 
с НПФ? Если да, планируется 
ли изменять структуру владения 
НПФ или продавать его отдельно?
— Последнее не планируется. Каж-
дый актив, каждая «дочка» — со сво-

ей историей и имеет как положи-
тельные, так и отрицательные сторо-
ны. НПФ показал, что из «дочек» бан-
ка это самый прибыльный актив. 
Подумайте, около 10 млрд рублей 
прибыли, которые будут выплачены 
в качестве дивидендов. Я не думаю, 
что кто-то из инвесторов посчитает, 
что нахождение на балансе НПФ яв-
ляется проблемой. Другое дело — 
они видели результаты предыдущих 
лет и могут сомневаться. Они не ви-
дели еще пока отчетности по 2019 го-
ду. Промежуточная отчетность была, 
но мы покажем окончательную от-
четность и наши результаты, и будет 
ясно, что мы один из самых привле-
кательных активов группы БФКО, 
который повышает капитализацию, 
а не понижает ее.
— Вы в качестве плана для роста 
рассматриваете полумифиче-
ский ГПП? Вы в него верите?
— Без накопительного элемента пен-
сионная система выглядит непол-
ной и ущербной. Коэффициент заме-
щения для людей с достатком выше 
среднего не будет адекватным его 
нуждам. Человек с заработком 
20 тыс. рублей будет получать, к при-
меру, пенсию 14 тыс. рублей — коэф-
фициент замещения составит 70%. 
Если человек зарабатывает 100 тыс. 
рублей и имеет при выходе на пен-
сию те же 14 тыс. рублей — это толь-
ко 14%. Понятно, что государство 
не сможет обеспечить высокий ко-
эффициент замещения для зарплат 
выше среднего. Человек, имеющий 
высокую зарплату, выходя на пен-
сию, резко понижает свой уровень 
потребления и уровень жизни. Без 
накопительной части обойтись не-
возможно. Несколько попыток, кото-
рые были предприняты государст-
вом по этому направлению, не при-
вели к должному результату. Была 
попытка начислять 6% за счет госу-
дарства. Сейчас эта накопительная 
компонента заморожена, и ясно, что 
разморожена не будет. Была попыт-
ка софинансирования — 12 тыс. ру-
блей от клиента на 12 тыс. рублей 
от государства. Но и она сошла на нет 
вместе с накопительной компонент-
ной в рамках ОПС. Добровольная 
же система без должных стимулов 
и должной господдержки тоже будет 
обречена на провал, люди ее просто 
не воспримут. Например, если гра-
жданину сказать, что он будет отчи-
слять 2% с зарплаты и такой же про-
цент будет отчислять работодатель 
и еще 2% государство — это доход-
ность, которую в моменте не может 
дать ни один инвестиционный ин-
струмент. Тогда о такой доброволь-
ной системе уже можно говорить, 
для работника это уже будет очень 
интересно.
— Если в ГПП будут сохранены ны-
нешние параметры и он «не взле-
тит», НПФ «Открытие» останется 
в замороженном состоянии?
— Нет, мы будем работать на этом 
рынке. Но мы считаем потенциал 
этого рынка ограниченным. Здесь 
абсолютно прагматичные рассужде-
ния. Зарплаты выше среднего уров-
ня имеют определенные отрасли 
и организации. Мы можем пересчи-
тать эти предприятия по пальцам — 
все они имеют корпоративные пен-
сионные программы (КПП). И мы, 
и наши клиенты стараемся перехо-
дить на паритетные принципы. Если 
раньше организации финансирова-
ли пенсии, то сейчас они говорят: 

должен быть паритет, вы должны са-
ми думать о пенсии. Если хотите 
участвовать в КПП, то на паритетных 
принципах. Это очень серьезный 
шаг для внедрения ГПП. Мы будем 
его учитывать, но в нынешнем виде 
я не вижу потенциала в десятки мил-
лионов человек. За первые годы 
их будет порядка 1–2 млн человек — 
не больше. Но мы, как отрасль, будем 
постепенно восстанавливать утра-
ченное доверие к НПФ, доказывать 
эффективность по сравнению с дру-
гими финансовыми инструмента-
ми, разрабатывать новые продукты. 
Будет поступательное движение впе-
ред. В линейке финансовых инстру-
ментов должен быть и пенсионный 
продукт, который будет пользовать-
ся тем или иным спросом.
— Вы являетесь «внучкой» регуля-
тора. Видите ли к себе какое-
то особое отношение?
— Нам изначально Банк России го-
ворил о том, что раз он является ак-
ционером БФКО, то он будет отно-
ситься к нам с наибольшей строго-
стью, чтобы не обвинили в «попу-
стительстве».

Интервью взял Илья Усов
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«Не хочется быть падальщиками на рынке»
Глава НПФ «Открытие» Михаил Моторин о надеждах НПФ и открытиях пенсионного рынка

C O M P A N Y  P R O F I L E Н П Ф  « О Т К Р Ы Т И Е »

Был образован в 2018 году в результате слияния трех фондов — «ЛУКОЙЛ-Гаран-
та», НПФ электроэнергетики и НПФ РГС. В ходе санации в 2017–2018 годах банка 
«ФК Открытие» Банк России оказал помощь фондам, вошедшим в периметр объе-
динения, в размере около 140 млрд руб. (см. „Ъ“ от 2 июля 2018 года). Только бла-
годаря этому фонды по итогам 2017 года не разнесли по счетам клиентов отрица-
тельный результат от инвестирования. По итогам 2018 года НПФ «Открытие» был 
вынужден разнести по счетам застрахованных лиц убытки — от 2% до 4% в зависи-
мости от того, в каком из объединенных фондов клиент формировал накопительную 
пенсию. В настоящее время НПФ «Открытие» является вторым по величине пенси-
онным фондом с активами, превысившими 600 млрд руб. Клиентами фонда являют-
ся более 7 млн застрахованных лиц, а также свыше 500 тыс. участников формируют 
добровольную пенсию.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М О Т О Р И Н  М И Х А И Л  А Л Ь Б Е Р Т О В И Ч

Родился 16 сентября 1960 года. Окончил в 1982 году Московский кооперативный 
 институт (МКИ) по специальности «экономика торговли». С 1982 по 1986 год рабо-
тал ассистентом кафедры экономики торговли МКИ. В 1989 году получил степень 
кандидата экономических наук. Был ассистентом, старшим преподавателем, заме-
стителем декана, исполняющим обязанности декана Московского университета по-
требительской кооперации (бывший МКИ, ныне Российский университет коопера-
ции). В 1994–1997 годах работал в должности консультанта, заведующего сектором, 
руководителем аппарата комитета Госдумы по бюджету, налогам, банкам и финан-
сам (в это время председателем комитета был Михаил Задорнов). В 1997 году ушел 
на должность заместителя министра финансов, которым стал Михаил Задорнов. 
В мае 2004 года назначен директором департамента налоговой и таможенно-тариф-
ной политики Минфина. В 2007 году стал главой департамента финансового пла-
нирования и финансирования Министерства обороны. С декабря 2009 года являл-
ся финансовым директором «ВТБ Страхование». В 2019 году перешел на должность 
гендиректора НПФ «Открытие», дочерней структуры банка «ФК Открытие», кото-
рый возглавляет Михаил Задорнов. В 1999 году господину Моторину была объявле-
на благодарность президента за большой вклад в реализацию государственных мер 
по совершенствованию бухгалтерского учета, аудита и налогообложения. В 2002 
году он получил почетную грамоту Минфина.
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Без накопительного элемента  
пенсионная система выглядит неполной  
и ущербной

Сейчас можно говорить о покупках  
небольших фондов с учетом все  
возрастающих регуляторных требований

Мы выступаем за «период охлаждения» — 
мораторий на досрочные переходы 
на несколько лет
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На лондонском стадионе O2 Arena прошла церемония  
вручения BRIT Awards — главных британских наград  
в области популярной музыки 

Пьесу для детей «Лунная масле-
ница» написал Павел Пряжко, 
а Филипп Григорьян поставил 
ее в Театре на Малой Бронной, 
уже переехавшем во Дворец 
на Яузе по причине начала ре-
конструкции основного здания. 
Получился увлекательный спек-
такль для семейного просмо-
тра — много волшебства и в ме-
ру дидактики. Причем — редкий 
случай — дидактика предназна-
чена скорее родителям, чем де-
тям, считает Ольга Федянина, 
побывав на премьере.

раматург Павел Пряжко, 
минималист с тягой к аб-

сурдистскому переосмыслению 
классических литературных моти-
вов, до сих пор в детском сегменте 
театра замечен не был, а у режиссе-
ра Филиппа Григорьяна, очень лю-
бящего комиксно-кислотную эсте-
тику, давным-давно был один очень 
успешный детский спектакль в «Пра-
ктике» — «Агата возвращается до-
мой». Но, строго говоря, оба — авто-
ры, безусловно, «для взрослых». Мо-
жет, кстати, оно и к лучшему: ма-
ло что так вредит детской любви 
к искусству (любому), как художник, 
точно знающий, «как надо» ставить, 
писать, рисовать для маленьких. Тем 
более что «маленькие» в эпоху тех-
нологического разрыва между по-
колениями разбираются во многих 
вещах быстрее родителей (на пре-
мьере спектакля Григорьяна, надо 

признать, было заметно, что и в ли-
тературных сюжетах дети тоже ча-
сто ориентируются быстрее). Как 
бы то ни было, «Лунная масленица» 
получилась в высшей степени чайлд-
френдли. Еще и в том смысле, что по-
учительная ее часть — а какой дет-

ский спектакль обходится без пор-
ции дидактики — обращена скорее 
к родителям, чем к детям. Последние 
же могут час с лишним развлекаться 
практически без задних мыслей.

Молодые родители (Дарья Бонда-
ренко и Дмитрий Варшавский), по-
обещав своим еще не рожденным 
детям-двойняшкам (Алла Иванцо-
ва и Аскар Нигамедзянов) никогда 
их не бросать, буквально через мину-
ту сообщают, что отправляются на ра-

боту. А работа у папы с мамой на Лу-
не, где они добывают «лунный сыр». 
Для взрослой части публики это пер-
вое серьезное испытание: ей «лун-
ный сыр» может казаться глупым 
абсурдом, и нужно вовремя успеть 
спросить себя, меньший ли абсурд — 
городок в табакерке и курочка, не-
сущая золотые яйца. Заодно можно 
припомнить, что нерожденные дет-
ские души — солидный метерлин-
ковский мотив, а луну из сыра делали 
даже в советских мультиках. Ну а то, 
что детки разгуливают по стильно-
скучной современной квартире уже 
через пару секунд после того, как из-
ящная мама на пару минут приложит 
к животу подушку и небрежно ска-
жет: «Я пошла рожать», вызвав пер-
вую волну детского смеха в зале, так 
и времени после Метерлинка сколь-
ко прошло — все ускоряется.

Дальше действие будет развивать-
ся параллельно на Земле и на Луне, 
в сказке появятся волшебные помощ-
ники Робот и Гусеница (Лина Веселки-
на и Олег Кузнецов), волшебные зло-
деи Темнота и Лунный Жир (Дмитрий 

Цурский и Максим Шуткин). На Зем-
ле обнаружится еще и старый сарай, 
в нем — изгнанные из стильного серо-
го интерьера квартиры Старинные Ча-
сы (Александр Макаров), а также неги-
гиеничные, но страшно обаятельные 
Пыль (Людмила Хмельницкая, в дру-
гом составе — Вера Майорова) и Сы-
рость (Александр Терешко). Детям 
придется спасать родителей, попав-
ших на Луне в беду, все плохие ока-
жутся в результате непонятыми хоро-
шими или по крайней мере небезна-
дежными, Лунный Жир добровольно 
сдастся на кухню, где на нем пожарят 
масленичный блин, стариков — Ча-
сы, Пыль и Сырость — вернут в дом, 
который по этому случаю снова станет 
«уютным». Короче, все будет хорошо.

Вся эта вполне традиционная на-
ивность прослоена совсем не по-дет-
ски аранжированной трюковой сре-
дой, в которой, собственно, заклю-

чена большая часть обаяния спекта-
кля. Григорьян, не только режиссер, 
но и сценограф своих постановок, 
здесь идет наперекор скверной тра-
диции детского театра, согласно ко-
торой волшебство «для маленьких» 
можно делать как бы не особенно ста-
рательно: они же все равно поверят. 
В «Лунной масленице» симпатичнее 
всего сочетание забавной условности 
приема с безусловной серьезностью 
его технического осуществления. 
На Луну можно лететь на старом холо-
дильнике, но дымовой хвост у этого 
холодильника будет как у настоящей 
ракеты. Дети должны добежать до са-
рая по двору, погруженному в Тем-
ноту. Сама-то Темнота выступает при 
этом в виде комичной черной фигу-
ры, но атмосферу страшного двора со-
здают и тревожно колышущиеся ли-
стья густого кустарника, и видеоте-
ни проносящихся где-то невидимых 

птиц, и отлично подобранный саунд-
трек, и сложная световая партитура. 
А художник по костюмам Влада По-
миркованая придумала целую кол-
лекцию костюмов, каждый из кото-
рых сам по себе является сцениче-
ским трюком, от лунных доспехов ро-
дителей до смешного пушистого тель-
ца Гусеницы. Короче говоря, в том, что 
касается волшебства и фокуса, вся по-
становочная группа исключительно 
серьезна, и актеры с удовольствием 
эту основательность волшебной исто-
рии обживают.

Строго же дидактическое посла-
ние в этом спектакле одно, и обраще-
но оно к современным родителям. До-
рогие мама и папа, даже когда вы про-
сто уходите на работу, для ваших де-
тей это такое же расставание, как если 
бы вы улетали на Луну. Вряд ли вы пе-
рестанете уходить на работу, но просто 
не забывайте об этом.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Калорийно и воспитательно
«Лунная масленица» в Театре на Малой Бронной

В петербургском  Центральном выставочном за-
ле  «Манеж»  открылась выставка, претендующая 
на то, чтобы стать  очередным для этой площад-
ки блокбастером, «Лаборатория Будущего. Ки-
нетическое искусство в России». Два огромных 
этажа бывшего конногвардейского манежа плот-
но завешаны и уставлены искусством геометрии, 
оптики и движения. Во всем этом плутала Кира 
 Долинина.

 Если принять за аксиому, что художественная 
выставка должна быть высказыванием, то манежный 
«Кинетизм» — это роман в жанре потока сознания. Вро-
де бы ничего в этом плохого нет, знаем мы довольно та-
ких романов, и некоторые — чистая классика. Но мало 
какая выставка выдержит такое. Основная идея проста 
и похвальна — показать русское кинетическое искус-
ство 1960–1970-х годов в исторической перспективе, 
то есть с прошлым и будущим самого явления. Учиты-
вая, что в отличие от Москвы значительных выставок 
кинетистов в Петербурге было мало, тема точно долж-
на вызвать интерес. 

Проблемы начинаются сразу же при входе на выстав-
ку и не заканчиваются до ее завершения. С одной сторо-
ны, тут все очень красиво. Это и привычная уже фиш-
ка «Манежа» — агрессивный дизайн, вполне готовый за-
местить собой не всегда самые зрелищные произведе-
ния, и самые заметные работы, в которых все кружится, 
вертится, а иногда и звенит. Главные герои тут, конеч-
но, кинетисты 1960–1970-х, московская группа «Движе-
ние», казанский КБ «Прометей», утописты всех мастей, 
герои журнала «Знание — сила», любимцы научно-тех-
нической интеллигенции. Кто-то из них — большие ху-
дожники (Лев Нусберг, Вячеслав Колейчук, Юрий Собо-
лев, Франциско Инфанте-Арана и др.), кто-то куда слабее. 
Именно вокруг их корпуса произведений и должна бы-
ла быть сочинена выставка.

Получилось все иначе. Года и вехи перемешаны тут, как 
в гигантской мясорубке. Номинально все разделено по че-
тырем главам: «Лаборатория зрения», «Лаборатория искус-
ствометрии», «Лаборатория среды» и «Лаборатория сине-
стезии». Разделение достаточно условное, и в несколь-
ких разделах выставлены работы, подобные друг другу, 
но приписанные к разным смыслам. Однако настоящей 
бедой оказывается решение пришить кинетистам пыш-
ный павлиний хвост из первых имен русского авангар-
да. Тут-то вся конструкция и рушится: если таблицы Ма-
тюшина тут в тему, динамические конструкции Татли-
на — реальный прообраз кинетических объектов, то су-
прематизм Малевича, весь основанный на статике ново-
обретенных форм, уже совсем ни к селу ни к городу. Тка-
ни Степановой с ее «футуристическими» орнаментами — 
поверхностное сопряжение далековатых идей. А поме-
стить сюда же сценографические опыты Поповой — это 
вообще не понимать сути ее конструктивизма. Хоть убей-
те, но не всякая геометричность есть отсылка к кинетизму.

Как все это получилось — нет точного ответа. Есть не-
красивый скандал, в котором дирекция «Манежа» игра-
ет неблаговидную роль администраторов, взявших кон-
цепцию (прежде всего список участников) от куратора 
схожей тематически выставки во Владивостоке Полины 
Борисовой (2017), а потом отказавших ей от дома ради 
приглашенного куратора из помпезной московской га-
лереи «Триумф». Есть проблема зала, который сам по се-
бе чистое наказание для сборных экспозиций, потому 
что, с одной стороны, он просто велик, а с другой — сло-
жен для размещения в нем произведений сильно раз-
нящихся авторов, времен и направлений: он как бы по-

жирает зрительское внимание, оставляя на поверхно-
сти лишь самое яркое. Есть множество вопросов к кура-
тору Юлии Аксеновой, которая размашисто известила 
прессу и зрителей, что многие работы первого авангар-
да тут показываются впервые, а мы видим там либо от-
лично известные вещи из Музея авангарда в Музее исто-
рии Санкт-Петербурга (тот же Матюшин, например), ли-
бо вообще копии хрестоматийных вещей (Яков Черни-
ков, Константин Мельников, Александр Родченко, Лю-
бовь Попова, Соломон Никритин и т. д.).

Итак, с профессиональной точки зрения — показа-
тельный провал. Но вот для зрителя — чистая радость. 
К выставкам «Манежа» часто возникают вопросы, но ни-
когда еще профессиональное и профанное не расходи-
лось настолько. Хотя можно найти и общее — есть пре-

красные работы первых и главных кинетистов, есть ред-
ко покидающие Петербург вещи Леонида Борисова, от-
личных работ Колейчука столько, что иногда кажется, 
что это его персональная выставка, очень внятно пока-
зана история внедрения шестидесятников-кинетистов 
в украшение окружающей их среды, от клубов до на-
родных праздников. Вот бы убрать лишнее, прополоть, 
тогда можно было бы даже в сегодняшнем скепсисе 
взять и на минуту поверить в то, что манифестировали 
в 1966-м кинеты группы «Движение»: «В ХХ веке ТЕХНИ-
КА обручила ИСКУССТВО с НАУКОЙ! <...> КИНЕТИЗМ — 
ПЛОД многих ветвей! <...> Мир СЕГОДНЯ: отчего вы еще 
не братья? Ведь у вас есть ИСКУССТВО!» И даже присое-
диниться к принципиальному вопросу того времени: 
«ИНЖЕНЕР, что ты сделал для ПРЕКРАСНОГО?»

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Все-то оно вертится
Выставка кинетического искусства в петербургском «Манеже»

Хотя спектакль детский, 
к созданию эффектной 
 атмосферы его авторы 
подходят со вполне 
 взрослой серьезностью 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Григорьян здесь идет наперекор  
скверной традиции детского театра,  
согласно которой волшебство «для ма-
леньких» можно делать не особенно  
старательно, они же все равно поверят

Для зрителя крутящиеся и вертящиеся  
конструкции, украшающие Манеж,—  
чистая радость  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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БЮДЖЕТЫ

Пятилетка после обвала
Как российский спорт переживает валютный кризис

Пять лет назад в рамках зимнего 
трансферного футбольного ок-
на российский спорт впервые 
столкнулся с последствиями слу-
чившегося в декабре валютно-
го кризиса с резкой девальваци-
ей рубля. Наибольший урон он 
нанес самым дорогим его проек-
там — чемпионатам по футболу, 
хоккею и баскетболу. Последст-
вия кризиса в них хорошо замет-
ны до сих пор.

Футбол одного окна
На этой неделе в российском футбо-
ле закрывается зимнее трансферное 
окно. Захлопнется оно негромко. На 
данный момент отечественные клу-
бы, по данным Transfermarkt, потра-
тили на приобретение новых игро-
ков €12,1 млн, и за оставшиеся три 
дня цифра существенно не выра-
стет. По крайней мере информации 
о готовящихся сделках, даже относи-
тельно громких, нет, а доступных ва-
риантов на рынке уже минимум: ок-
на в ведущих зарубежных чемпио-
натах закрылись еще в конце янва-
ря. Так что вполне вероятен вариант, 
при котором Российская премьер-
лига (РПЛ) по расходам на новичков 
в рамках нынешней кампании так 
и останется на 15-м месте — позади 
не только «большой пятерки» из Ан-
глии, Германии, Испании, Италии и 
Франции, но и Бельгии, Голландии, 
Швейцарии, Греции, Австрии и даже 
Саудовской Аравии.

Ничего странного в этом в дей-
ствительности нет. РПЛ уже дав-
но не претендует на высокие пози-
ции в рейтингах щедрейших лиг. И 
в этом смысле летнее окно 2019 го-
да, в рамках которого российские 
клубы инвестировали в кадры более 
€200 млн, было скорее исключени-
ем из правила.

Таковы реалии, ставшие привыч-
ными за пять лет, прошедших с тех 
пор, как в декабре 2014 года обва-
лился курс рубля. Обвал больно уда-
рил по всей российской экономике, 
а спортивная отрасль была одной из 
тех, в которой его последствия ока-
зались наиболее заметными. И, по-
жалуй, нагляднее, ярче всего эти 
последствия иллюстрирует имен-
но футбол.

В нем тот кризис точно был ви-
ден невооруженным глазом — и точ-
но был водоразделом между эпоха-
ми. В ту, что непосредственно пред-
шествовала девальвации, от рос-
сийского футбола в плане финансо-
вых возможностей исходила угроза 
даже для «большой пятерки». В нем 
появлялись амбициозные проек-
ты, по стоимости соответствующие 
если не западноевропейским гран-
дам, то клубам по статусу к грандам 
близким, вроде собравшего в нача-
ле завершающегося десятилетия со-
став из грандиозных имен «Анжи». 
Он, российский футбол, охотился за 
выдающимися футболистами и до-
бывал их, звезд на пике или на пик 
выходящих,— Халка, Акселя Витсе-
ля, Виллиана. Он в двух сезонах пе-
ред крушением рубля преодолевал 
отметку в €300 млн, вложенных в иг-
роков во время трансферных кампа-
ний — летней и зимней. По тем вре-
менам это были очень-очень боль-
шие деньги.

Теперь все, конечно, иначе. Пер-
вым доказательством того, насколь-
ко прямой была проекция финансо-
вого кризиса на футбол, явилось как 
раз зимнее трансферное окно пяти-
летней давности с жалкими €5,7 млн, 
которые поступили на рынок от толь-
ко что миллионы не считавших рос-
сийских клубов. Не сказать что они 
все вдруг резко обнищали, но о преж-
них амбициях речи уже не могло ид-
ти. Речь сейчас идет о сдержанной се-
лекции, об игроках в лучшем случае 
средней ценовой категории. И точно 
не о тех, кто в расцвете сил и кого на-
до отбивать у грандов. И точно не о 
конкуренции с ускакавшей в космос 
«большой пятеркой».

Разницу между эпохами можно 
иллюстрировать по-разному. Мож-
но — масштабами трансферных 
расходов. А можно, например, спи-
ском самых дорогих покупок в исто-
рии РПЛ. Из десяти, которые на вер-
хушке списка, семь осуществлены 
до 2015 года. Причем, говоря и об 
общих тратах, и о тратах на отдель-
ных футболистов, нужно учитывать 
важный нюанс. В 2017 году случил-
ся «инфляционный» рост цен на иг-
роков, связанный с широченны-
ми потоками телевизионных денег, 
хлынувшими в ведущие лиги, пре-
жде всего — в английскую. То есть в 
пересчете на старый, до инфляции, 
«курс» представительство тех, кто пе-
ребирался в Россию до девальвации, 
было бы еще солиднее.

А еще эту разницу иллюстрирует 
сопоставление еврокубковых дости-

жений российских клубов до кризи-
са и после него. В прошлом десяти-
летии они — ЦСКА в 2005 году и «Зе-
нит» в 2008-м — выигрывали Лигу 
Европы, а армейцы на рубеже деся-
тилетий, в 2010-м, проникли в чет-
вертьфинал Лиги чемпионов, под-
равшись на этой стадии с безумно 
сильным тогда «Интером». В 2012 и 
2014 годах тем же двум клубам дово-
дилось сыграть в play-off самого пре-
стижного еврокубка. Дальше в Лиге 
чемпионов с российскими команда-
ми не происходило вообще ничего 
хорошего. А в Лиге Европы хорошее 
с ними происходило фактически ис-
ключительно на групповой стадии. 
Впрочем, осенью 2019 года и на ней 
произошел коллективный провал.

Возможно, использование «на-
следия» домашнего чемпионата ми-
ра двухлетней давности, припод-
нявшего интерес к футболу в стра-
не, новации футбольного руковод-
ства, такие как внедрение более 
жесткого формата лимита на ино-
странцев, как-то облегчат «адапта-
цию» к посткризисным условиям. 
Но, кажется, ставший информаци-
онным хитом вердикт главного тре-
нера «Зенита» Сергея Семака, кото-
рый на днях, выступая в закрытом 
деловом Клубе идей в Санкт-Петер-
бурге, признал, что сегодня «уже 
трудно представить игроков уров-
ня Халка или Витселя, которые бы 
в расцвете сил выбрали для продол-
жения карьеры Россию», в ближай-
шие годы опровергнуть не удастся.

Хоккей с потолком
Валютный кризис пятилетней дав-
ности нанес весьма чувствитель-
ный удар и по Континентальной 
хоккейной лиге. Существенное па-

дение курса рубля привело к почти 
такому же существенному умень-
шению бюджетов клубов в долларо-
вом эквиваленте, зарплат и оттоку 
игроков в по-прежнему благополуч-
ную Национальную хоккейную ли-
гу. Более того, кризис заставил руко-
водство КХЛ принять новую страте-
гию развития, направленную на оп-
тимизацию расходов и, в частности, 
поэтапное снижение потолка зар-
плат, который в НХЛ между тем еже-
годно повышается.

До 2014 года в КХЛ потолок зарплат 
тоже постоянно рос и в докризисный 
сезон достиг своего исторического 
максимума — 1 290 300 000 руб., то 
есть по тогдашнему курсу он состав-
лял $39,1 млн. Но в дальнейшем по-
толок уже неизменно снижался — 
1,1 млрд руб., 1,05 млрд, 950 млн, 
900 млн, 850 млн, наконец, 800 млн 
в сезоне текущем. Правда, в послед-
ние годы потолок был мягким и клу-
бам разрешалось превышать его, вы-
плачивая в стабилизационный фонд 
лиги налог на роскошь, что богатые 
команды и делали. Тем не менее, да-
же с учетом данной опции, им не уда-
лось преодолеть последствия кри-
зиса, разве только несколько сгла-
дить. Так, зарплатный бюджет наибо-
лее финансово состоятельного клуба 
КХЛ последнего десятилетия — пе-
тербургского СКА — в сезоне-2013/14 
составлял примерно 1,3 млрд руб., 
но даже несмотря на то, что сейчас 
он вырос, по данным РБК, до 1,75 мл-
рд руб., в долларовом эквиваленте 
произошло заметное снижение — с 
$38,5 млн до $27,7 млн. И это общая 
тенденция. Исключением оказался 
лишь «Автомобилист», чей бюджет 
резко увеличился по сравнению с до-
кризисным сезоном — с $10,6 млн до 

$19,05 млн — благодаря тому, что ека-
теринбургский клуб взял под крыло 
мощный спонсор в лице УГМК.

В следующем сезоне финансовые 
ограничения в КХЛ еще более уже-
сточатся, так как потолок зарплат в 
размере 900 млн руб. уже нельзя бу-
дет превысить. Флагманам — СКА и 
имеющему сейчас аналогичный зар-
платный бюджет ЦСКА — придется 
урезать свои расходы почти вдвое.

После почти двукратного падения 
курса рубля по отношению к доллару 
КХЛ стало совсем сложно конкуриро-
вать с НХЛ на рынке игроков и удер-
живать их от переезда в Северную 
Америку. А ведь до кризиса отечест-
венной лиге даже удавалось порой пе-
реманивать из лиги североамерикан-
ской звезд первой величины, нахо-
дившихся — как и футбольные герои 
стыка прошлого и нынешнего десяти-
летий — в расцвете сил. Так, в 2013 го-
ду СКА привез из-за океана Илью Ко-
вальчука, предложив ему контракт на 
$10 млн с гаком в год. Ранее «Салават 
Юлаев» вытащил из НХЛ Александра 
Радулова, после чего права на него вы-
играл ЦСКА, где нападающий зараба-
тывал $7,5 млн. Сейчас о таких зарпла-
тах в КХЛ не может быть и речи. В этом 
сезоне самым высокооплачиваемым 
хоккеистом лиги, по данным изда-
ния «Спорт-экспресс», является фор-
вард магнитогорского «Металлурга» 
Сергей Мозякин с доходом 180 млн 
руб. (или около $2,9 млн) в год. Более 
$2 млн сейчас платят всего трем игро-
кам в лиге, тогда как шесть лет назад, 
перед кризисом, от $2 млн и больше 
получали 40 хоккеистов. Вполне ло-
гично, что сильные мастера предпо-
читают уезжать из КХЛ в НХЛ, где по-
толок зарплат составляет на данный 
момент $81,5 млн.

За последние годы КХЛ потеря-
ла уже несколько десятков качест-
венных игроков, которые заключа-
ют контракты в Северной Америке 
даже без гарантированного места в 
основном составе с перспективой 
выступления за фарм-клубы. Неуди-
вительно, что в нынешнем сезоне 
побит рекорд по количеству росси-
ян, выступающих в НХЛ после введе-
ния там в 2005 году жесткого потол-
ка зарплат. Многие, конечно, следу-
ют и в обратном направлении, но в 
КХЛ отправляются, как правило, те, 
кто по каким-то причинам не смог 
закрепиться в Северной Америке, 
переживает спад в карьере или нахо-
дится в критическом со спортивной 
точки зрения возрасте.

Кризис отразился и на составе 
участников КХЛ. В 2016 году лига, 
правда, расширилась до 29 клубов, 
но это был пиковый показатель, по-
сле чего пошел процесс сокращения 
— видимо, неизбежный, поскольку 
некоторые команды с трудом своди-
ли концы с концами. КХЛ покину-
ли новокузнецкий «Металлург», за-
гребский «Медвешчак», тольяттин-
ская «Лада», ханты-мансийская «Юг-
ра» и братиславский «Слован». Сей-
час в лиге 24 клуба, и вроде бы даль-
нейшего сокращения не планирует-
ся, но нельзя сказать, что все из них 
устойчивы в финансовом плане. Со 
следующего сезона в КХЛ вводится 
наряду с потолком пол зарплат в раз-
мере 270 млн руб., который ежегод-
но будет расти — до 315 млн, 400 млн 
и 450 млн к чемпионату, открываю-
щемуся в 2023 году. Между прочим, 
рижское «Динамо» и «Адмирал» с их 
нынешними бюджетами не вписы-
ваются даже в стартовый пол, а несо-
блюдение данного пункта регламен-

та может повлечь за собой столь серь-
езное наказание, как недопуск к уча-
стию в соревнованиях.

Баскетбол  
в сокращенном варианте
Отечественный баскетбол — это то-
же история в том числе про послед-
ствия кризиса. Хотя в данном случае 
не такая очевидная.

Единая лига ВТБ с момента про-
ведения ее первого полноценного 
чемпионата в сезоне-2009/10, в кото-
ром приняли участие всего восемь 
команд, стабильно держала курс на 
расширение. Уже через три года ко-
личество участников «геополитиче-
ского» проекта, по амбициозности 
практически не уступавшего КХЛ, 
выросло до 20 команд, представляв-
ших девять стран. И даже несмотря 
на то, что вскоре лигу покинул ли-
товский «Жальгирис», она прочно 
укрепилась в статусе как минимум 
второй в Европе после испанской. 
Единая лига ВТБ была представле-
на в Евролиге сразу шестью клубами.

То же самое можно было сказать 
и о финансовых возможностях ее 
клубов. Скажем, ЦСКА, бюджет ко-
торого в 2014 году составил 2,3 мл-
рд руб. (более €46 млн по тогдашне-
му курсу), считался самым богатым 
в европейском баскетболе. Правда, 
другие клубы миллиардными бюд-
жетами похвастаться не могли. На-
пример, бюджет «Химок» не дотяги-
вал до 900 млн руб., а «Локомотива-
Кубани» едва превышал 750 млн руб.

Солидные финансовые ресур-
сы позволяли российским клубам 
комплектоваться соответствующим 
образом. Еще в первом десятилетии 
этого века в европейском баскетболе 
прочно сложился образ России как 
страны, где можно хорошо зарабо-
тать. Неудивительно, что за россий-
ские команды, даже до создания Еди-
ной лиги ВТБ, выступали баскетбо-
листы, которые при желании вполне 
могли неплохо обосноваться за океа-
ном, в НБА, а иногда и в самом деле 
туда отправлялись.

После девальвации рубля можно 
было ожидать массового исхода топ-
баскетболистов из Единой лиги ВТБ. 
Но в реальности он не был таким уж 
разрушительным. Это иллюстриру-
ется, например, количеством леги-
онеров, которыми российские клу-
бы были представлены на крупней-
ших международных соревновани-
ях (см. справку).

Рецепт адаптации к новым усло-
виям был простым и сводился к уве-
личению доходов клубов за счет вли-
ваний владельцев и спонсоров. Еди-
ная лига ВТБ ежегодно публикует 
бюджеты ее российских участников, 
и по ним видно, что команды ста-
ли тратить больше. В прошлом сезо-
не уже пять клубов могли козырнуть 
бюджетами, превышающими 1 млрд 
руб. Лидировал по-прежнему ЦСКА 
(2,86 млрд руб.), но былого отрыва от 
преследователей у армейцев уже нет. 
По темпам роста бюджета ЦСКА вооб-
ще не лидер. Ведь расходы «Химок» за-
шкалили за 2,3 млрд руб., а «Зенита», 
пять лет назад обходившегося сум-
мой в 550 млн руб., вплотную при-
близились к отметке в 2 млрд руб. По-
казатели за нынешний сезон еще не 
обнародованы, но, учитывая мощные 
заявочные кампании, которые прош-
лым летом провели «Химки» и «Зе-
нит», они будут впечатляющими. При 
этом за счет собственной деятельнос-
ти команды по-прежнему зарабатыва-
ют мало. Даже ЦСКА сам заработал ме-
нее 250 млн руб. На втором месте — 
«Химки» с показателем 70 млн руб.

Отметим также, что девальвация 
рубля не так уж заметно сказалась на 
спортивных результатах российских 
клубов. ЦСКА является действующим 
чемпионом Евролиги, а вообще, в ны-
нешнем ее розыгрыше Россия пред-
ставлена сразу тремя командами. 
Больше только у Испании — четыре.

Но совсем не заметить кризиса 
Единая лига ВТБ не смогла. Ей при-
шлось отказаться от стратегии тер-
риториальной экспансии. От пико-
вых 20 команд, выступавших в тур-
нире, в первый посткризисный се-
зон осталось лишь 16, а на данный 
момент их лишь чертова дюжина. 
Девять из них — российские. Ме-
ждународное представительство ог-
раничивается Белоруссией, Казахс-
таном, Польшей и Эстонией. Но как 
отмечал почетный президент Еди-
ной лиги ВТБ Сергей Иванов, орга-
низация и не стремится к тому, что-
бы расширяться любой ценой, и де-
лает ставку на улучшение создавае-
мого спортивного продукта, доби-
ваясь популяризации баскетбола на 
российском рынке.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков,  
Илья Киселев,  
Афсати Джусойти

Покупки таких дорогих звезд, как Халк (слева) и Аксель Витсель, обошедшиеся, по данным ряда источников, «Зениту» в сумму,  
близкую к €100 млн, в современном российском спорте, кажется, уже невозможны  ФОТО РУСЛАНА ШАМУКОВА / ТАСС

Трансферные  
расходы  
Российской  
премьер-лиги
Сезон € млн
2011/12 146,80

2012/13 330,45

2013/14 322,79

2014/15 88,456

2015/16 40,010

2016/17 123,909

2017/18 154,761

2018/19 127,889

2019/20 255,812

По данным Transfermarkt.

Россияне в НХЛ
Сезон Полевые Вратари Всего 
 игроки
2005/06 46 3 49

2006/07 40 3 43

2007/08 31 3 34

2008/09 32 4 36

2009/10 28 6 34

2010/11 28 5 33

2011/12 25 6 31

2012/13 23 6 29

2013/14 28 6 34

2014/15 28 7 35

2015/16 37 4 41

2016/17 38 4 42

2017/18 34 5 39

2018/19 34 5 39

2019/20 42 7 49

Иностранцы  
из Единой лиги ВТБ  
в баскетбольных  
топ-турнирах
Турнир Игроки
Олимпийские игры 4 (Австралия — 2,  
2012 года Франция — 2)

Чемпионат мира 8 (Греция — 3, Литва — 1,  
2014 года Сербия — 1, Финляндия — 1,  
 Франция — 1, Хорватия — 1)

Олимпийские игры 4 (Австралия — 1,  
2016 года Испания — 1, Сербия — 1,  
 Франция — 1)

Чемпионат мира 6 (Германия — 1,  
2019 года Греция — 1, Италия — 1,  
 Литва — 1, Польша — 1,  
 Франция — 1)

10 самых дорогих игроков,  
купленных клубами Российской премьер-лиги
Сумма  Сезон Футболист Откуда Куда 
трансфера, млн €
40 2019/20 Малком (Бразилия) «Барселона» «Зенит»

40 2012/13 Аксель Витсель (Бельгия) «Бенфика» «Зенит»

40 2012/13 Халк (Бразилия) «Порту» «Зенит»

35 2012/13 Виллиан (Бразилия) «Шахтер» «Анжи»

30 2008/09 Данни (Португалия) «Динамо» (Москва) «Зенит»

27 2011/12 Самюэль Это’о (Камерун) «Интер» «Анжи»

23 2017/18 Леандро Паредес (Аргентина) «Рома» «Зенит»

22 2010/11 Бруну Алвиш (Португалия) «Порту» «Зенит»

20 2010/11 Карлус Эдуарду (Бразилия) «Хоффенхайм» «Рубин»

20 2019/20 Максимилиан Филипп (Германия) «Боруссия» (Дортмунд) «Динамо» (Москва)

По данным Transfermarkt.

КОЛИЧЕСТВО КЛУБОВ В РОССИЙСКИХ СПОРТИВНЫХ ЛИГАХ

2019/202018/192017/182016/172015/162014/152013/142012/132011/122010/11

КХЛ Единая лига ВТБ Баскетбол (женщины) Волейбол (мужчины) Волейбол (женщины)
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